
У моих любимых, пожилых, сидящих на са-
моизоляции родителей, которым запрещено вы-
ходить из дома, вчера отключили воду. Горячую 
и холодную. Всю. Наутро вдобавок у родителей 
обрубили свет...

И все это происходит в Тамбове, городе, ко-
торым руководит глава Наталья Макаревич, про-
славившаяся тем, что в разгар объявленной ВОЗ 
пандемии коронавируса улетела отдыхать во Вьет-
нам, а пока чиновницы не было, местные депутаты 

выписали ей премию за хорошую работу.
И вот сейчас самым невероятным образом го-

спожа мэр все-таки добралась из далекого Вьетнама 
в Тамбов. Несмотря на нелетающие самолеты и 
неездящие поезда.

Так почему, если все так легко и просто, нельзя 
было вернуться раньше, до того как ее начали ис-
кать всей страной?

Читайте 5-ю стр.

«МЕНЯ ВЕЗУТ В «СКОРОЙ»

ОДНА БОЛЕЗНЬ 
НА ВСЮ РОССИЮ

Сегодня все силы брошены на борьбу с 
коронавирусной инфекцией. Однако на прак-
тике эта борьба порой реализуется странно. 
Например, село Кизильское (Челябинская 
область) внезапно осталось без скорой по-
мощи. Все врачи местной станции «03» уда-
лились на самоизоляцию. Об этом сообщил 
председатель профсоюза врачей «Действие» 
Андрей Коновал. «Весь коллектив кизильской 
«скорой» отстранен от работы из-за угрозы 
заражения. Теперь фельдшеры сами остаются 
дома, так как они недавно призывали сделать 
это жителей», — утверждает он.

Согласно его рассказу, у одного из врачей 
бригады кизильской «скорой» подтвердили 
коронавирусную инфекцию, а у второго раз-
вилась пневмония, и он ожидает результата 
теста. Эта бригада ездила по вызову к семье из 
девяти человек, которая вернулась из отпуска в 
Дубае. Коронавирусная инфекция была у этой 
семьи под подозрением, и бригаду «скорой» 
отправили брать у них тест — не снабдив вра-
чей защитными средствами в виде шапочки, 
очков, респиратора, халата и бахил. А обычная 
одноразовая маска и одноразовые перчатки их 
не спасли. Мазки взяли у всей семьи, корона-
вирус подтвердился у одного мужчины. 

Официальная точка зрения несколько от-
личается. «Средства индивидуальной защиты 
были выданы в полном объеме, инструктаж и 
алгоритм действий работы с прилетающими 
из-за рубежа гражданами 
— известен. 

Читайте 5-ю стр.
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ВИРУС ОТМЕНИЛ ДЕНЬ СМЕХА

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир ТЕТЕЛЬМИН, доктор 
технических наук, профессор РУДН

ПРИШЛО ВРЕМЯ СЛЕЗТЬ 
С НЕФТЯНОЙ ИГЛЫ

Поступила информация о 
том, что у главврача Комму-
нарки Дениса Проценко диа-
гностирована коронавирус-
ная инфекция. Сам он это не 
подтвердил, но информагент-
ства со ссылкой на медиков 
передают, что чувствует он 
себя удовлетворительно.

Тем временем оперштаб 
по борьбе с коронавирусом 
сообщил, что уже 70 человек 
вылечились от коронавируса 
в Москве. Еще 42 человека 
выписаны из больниц после 
лечения от COVID-19.

Сегодня такие пациенты 
поступают в несколько город-
ских больниц, где по такому 
случаю подготовлены целые 
отделения. Одна из них — зна-
менитый на всю страну Склиф. 
Обозревателю «МК» удалось 
пообщаться с гендиректором 
НИИ Скорой помощи им. Скли-
фосовского Сергеем ПЕТРИ-
КОВЫМ, который в последние 
дни почти постоянно работает 
в «красной зоне», где лечатся 
пациенты с коронавирусной 
инфекцией.

Читайте 6-ю стр.

СКЛИФ УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ

КОПИТЬ НЕЧЕГО, ПОКУПАТЬ НЕ НА ЧТО
Россияне встретили новый кризис без заначки  

на «черный день»
Большинство россиян не имеют 

сбережений. Об этом свидетельствует 
исследование научно-технического 
центра «Перспектива». Даже мини-
мальная финансовая подушка безо-
пасности в условиях пандемии ста-
ла пределом мечтаний для многих 
граждан: восстановить накопления 
после экономического кризиса 2014 
года удалось единицам. Учитывая 

карантинные меры, введенные в стра-
не, при потере работы россияне смогут 
прожить на свою заначку какие-то пару 
месяцев, после чего возникнут серьез-
ные проблемы: население погрязнет в 
кредитах, а уровень бедности побьет 
антирекорд.

Читайте 3-ю стр.

Директор НИИ Скорой помощи  
им. Н.В.Склифосовского Сергей ПЕТРИКОВ:  

«Выгореть все еще успеем, сейчас работать надо»

Я не верила в то, что это может 
произойти со мной, что такое во-
обще может произойти, но вот меня 
уже везут на «скорой» с мигалками 
по МКАДу с подозрением на коро-
навирус. На днях я в качестве члена 
ОНК делала репортаж из «Шереме-
тьево»... Говорят, мне еще повезло, 
что я живу в ближнем Подмосковье, 
ко многим в Москве неотложная 
помощь так и не приезжает. В по-
недельник, как и предсказывали, 
после душевно проведенных на 
природе выходных, наступил ме-
дицинский коллапс.

С температурой 38,7 и на-
деждой на лучшее спецкор «МК» 
передает с места событий — из ин-
фекционного отделения Солнечно-
горской ЦРБ.
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С ПОДОЗРЕНИЕМ 
НА КОРОНАВИРУС»

Обозреватель «МК»  
после репортажа  

из «Шереметьево» попала  
в инфекционную больницу ЕК
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«ВРЕМЯ ПОСИДЕТЬ 
В ОДИНОЧЕСТВЕ  
И ПОДУМАТЬ...»

Людмила Улицкая: 
«Мы живем в условиях 

карантина,  
и соблюдать  

его надо»
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АГН М
О

СКВА

Фейковую рекла-
му «антикоронави-
русного» препарата 
пресекли сотрудники 
столичного Росздрав-
надзора. «Целебные» 
свойства лекарства 
на своей странице 
в соцсети хвалила 
звезда мелодрамы 
«Пассажирка» Анна 
Горшкова и некото-
рые СМИ. 

Речь идет о «пла-
центарном препара-
те», созданном орга-
низацией, имеющей 
фармацевтическую 
лицензию. Компа-
ния под свой новый 
проект сделала от-
дельный сайт с на-
званием лекарства и ор-
ганизовала рекламную 
кампанию, отталкиваясь 
от «тренда» года — панде-
мии коронавируса. Так, 
посты про капельницы 
с этим препаратом на 
странице актрисы Анны 

Горшковой и публика-
ция в одном из журналов 
прозрачно намекали на 
необходимость его при-
менения в сложившейся 
ситуации. При этом, как 
установили специалисты 
из Росздравнадзора, на 
сайте препарата указано, 

что лекарство чуть ли не 
панацея от всевозмож-
ных заболеваний. Ре-
сурс указывает, что он 
применяется в гастро-
энтерологии, иммуно-
логии, гинекологии, 
для лечения гепатитов 
и язв, при дерматитах 
и многих других забо-
леваниях. Однако в Го-
сударственном реестре 
лекарственных средств, 
а также в инструкции по 
медицинскому приме-
нению препарата со-
держится лишь одно по-
казание к применению: 
«хронические заболева-
ния печени: стеатоге-
патиты (алкогольный, 
метаболической и сме-

шанной этиологии)». 
Как сообщили «МК» в 

пресс-службе Росздрав-
надзора, сведения о вы-
явленном факте введения 
граждан в заблуждение 
направлены в УФАС по го-
роду Москве. 

ЗАБОЛЕВШИХ СОБАЧНИКОВ 
ПОДСТРАХУЮТ ВОЛОНТЕРЫ

Оставить свое животное 
на передержке у волонте-
ров или попросить их при-
смотреть за питомцем на 
время лечения от коро-
навируса теперь можно в 
Москве. Столичные акти-
висты запустили акцию 
помощи людям, которые 
из-за пандемии времен-
но не могут ухаживать за 
своими четвероногими.

Как рассказала «МК» 
основатель благотвори-
тельного фонда Екате-
рина Посысаева, сейчас 
прорабатывается вид со-
глашения, в котором на 
безвозмездной основе 
человек может передать 
волонтеру на передержку 
свое животное.

— Как известно, ни кош-
ки, ни собаки не являются 
переносчиками вируса, 
поэтому могут спокойно 
существовать со здоро-
выми людьми, — поясняет 
Посысаева. — Пока заявок 

немного, мы работаем все-
го три дня, но думаем, что 
это будет актуально. Все 
обращения мы рассматри-
ваем индивидуально. Кто-
то готов отдать животное 
в чужой дом, а кто-то про-
сит, чтобы кота кормили по 
адресу проживания. Вчера 
одна женщина попросила 
нас гулять с ее собакой, 
пока она ждет результатов 
теста на коронавирус, но 
мы предложили ей отдать 
пса, чтобы не рисковать 
здоровьем волонтера.

Активисты уже начали 
разрабатывать базу на 
случай ужесточения огра-
ничительных мер, чтобы 
в случае необходимости 
человек мог обратиться к 
волонтерам со своего рай-
она и не нарушать закон. 
Сейчас это предложение 
распространяется в пи-
лотном варианте только 
на тех, кто пострадал от 
пандемии.

Право добывать золото 
собирается дать частным 
старателям Минприроды. 
Ведомство выставило на 
общественное обсуждение 
законопроект с поправ-
ками в законы о недрах и 
драгметаллах.

Нынешнее законода-
тельство не предусма-
тривает право индивиду-
альных предпринимателей 
мыть золото. Оно пропи-
сано только для юрлиц, 
значит, с точки зрения 
закона частникам на ме-
сторождения ход заказан. 
Если изменения примут, 
старатели-частники смо-
гут прийти на участки, где 
добывается россыпное 
золото. Правда, места это 
будут самые бедные. В за-
конопроекте так и сказано: 
участки предоставят на 
отработанных россыпях, 
где нет учтенных запасов 
полезных ископаемых или 
они есть, но не представ-
ляют промышленной цен-
ности. Параметры участков 
тоже прописаны — 0,2 кв. 
км максимум и вблизи на-
селенных пунктов (второе 
требование — ради безо-
пасности, чтобы старатель 
на случай прихода незва-
ных гостей мог позвать 
на помощь). Мыть золото 
придется по канонам эпо-
хи американской золотой 
лихорадки: никакой про-
мышленной техники, бу-
ровых установок, насосов 
для воды и землеройных 

машин. Из разрешенной 
техники только машины 
для погрузки, в осталь-
ном — исключительно 
ручной труд с ведрами и 
тачкой. Зато и мороки с 
бюрократией не будет. Как 
говорится в законопроек-
те, старателю-частнику 
не придется проходить 
через процедуры экспер-
тизы запасов полезных 
ископаемых, геологиче-
ские проверки, согласо-
вание технических про-
ектов. Даже доказывать 
собственный профессио-
нализм в деле золотодо-
бычи и наличие финансов 
новый закон не потребует. 
Работать ИП, как указано в 
документе, должен будет 
своими силами, никого не 
нанимая. Раздавать участ-
ки планируется с лимитом 
— по одному в год. С уче-
том сезонности держать 
за собой землю старатели 
смогут три года.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует предсе-

датель Союза старателей 
России Виктор ТАРАКА-
НОВСКИЙ: «Мы категори-
чески против этой иници-
ативы. Индивидуальные 
предприниматели имеют 
право нанимать к себе хоть 
сто человек. Иначе ничего 
добыть невозможно, осо-
бенно вручную,  когда есть 
только тачка, кайло и про-
мывка. Мы подсчитали, та-
ких участков, как указано в 
поправках, 40 штук, все на 
Колыме. То есть это закон 
для сорока человек? На-
мыть сейчас практически 
ничего невозможно. Если 
попадается один грамм 
золота на кубометр песка 
(1500 кг) — это счастье. 
А норма — 0,5 грамма на 
кубометр песка. Объем 
обычной тачки — 0,03 кубо-
метра. Стахановская тачка 
— 0,1 кубометр. Много ли 
один человек сможет на-
таскать, чтобы добыть этот 
один грамм золота?»

КАРАНТИН ПОВТОРНО 
«АРЕСТОВАЛ» ОБИТАТЕЛЕЙ СИЗО
Семь московских СИЗО 

прекращают прием новых 
подозреваемых в совер-
шении преступлений из-
за сложной ситуации с 
коронавирусом.

Как стало известно 
«МК», речь идет о СИЗО 
№№1, 2, 3, 4, 5, 6 и 12. 
Тех, кто уже содержится 
в этих СИЗО, перестанут 
вывозить на следствен-
ные действия и в суды. 
Также устанавливается 
запрет на допуск в СИЗО 
адвокатов и других по-
сетителей. С 31 марта со-
трудники следственных 
изоляторов переведены 
на двухнедельный график 

работы. В течение 14 дней 
работники, заступившие 
на смену, будут оставать-
ся на службе.

Новых арестованных, а 
также осужденных будет 
принимать СИЗО №7 в 
Люблине. Этот изолятор 
рассчитан на 600 мест, 
сейчас там находится не-
сколько сотен арестантов. 
Всех их вывезут в СИЗО 
«Бутырка», чтобы осво-
бодить нары для нович-
ков, поэтому «местным» 
заключенным придется 
потесниться. 

Реплику о ситуации  
в СИЗО читайте  

на 8-й стр.

СБЕЖАВШАЯ ЖЕРТВА ЗАСТАВИЛА 
МОШЕННИЦУ ИЗМЕНИТЬ  

СХЕМУ ОБМАНА
Ставку на жадность кли-

ентов делала многодет-
ная вдова-мошенница с 
солидным криминальным 
стажем черного риелто-
ра. При этом стариков — 
владельцев московских 
квартир — цыганка во 
время последней аферы 
старалась не обижать.

Как рассказали «МК» в 
Кунцевском суде Москвы, 
50-летняя Римма Бела-
шенко признана виновной 
в мошенничестве при 
продаже квартир пожи-
лых москвичей. Действо-
вала мошенница нестан-
дартно: обманывала не 
стариков, а покупателей, 
готовых закрывать гла-
за на странности сделок 
ради недорогих квадрат-
ных метров. Так, одной 
клиентке «риелтор Рим-
ма» сообщила, что оди-
нокий пенсионер с улицы 
Гарибальди за 2,5 млн 
рублей готов оформить 
договор пожизненной 
ренты, но осматривать 
квартиру не советова-
ла — как бы дедушка не 
передумал. Аферистка 
показала потенциаль-
ной покупательнице до-
кументы, предложила 
оформить доверенность, 
та оплатила аванс в раз-
мере миллиона рублей. 
После подачи документов 
для регистрации права 
Римма обрадовала по-
купательницу: осталось 
подождать, когда квар-
тира освободится «есте-
ственным путем». В сле-
дующий раз женщины 
встретились в кабинете 
следователя. Документы 
оказались поддельными, 
сделки не было.

П охож и м о б р а з о м 
были «проданы» еще две 
квартиры — на Ломоно-
совском проспекте и на 
улице 4-й Новокузьмин-
ской. При этом ни один 
пенсионер не постра-
дал — жилплощадь как 

принадлежала им, так 
и принадлежит. У Бела-
шенко была сообщница 
в госструктуре (сейчас 
она тоже под следстви-
ем), которая добывала 
данные владельцев. По-
палась Римма, когда не 
смогла отозвать обратно 
фальшивки, которые ей 
все-таки пришлось для 
достоверности подать 
«на регистрацию». 

В суде мошенница 
рассказала, что пять лет 
назад умер ее муж, она 
осталась одна, с пятью 
детьми. Но выяснилось, 
что все дети Белашенко 
уже взрослые. А вот био-
графия у вдовы и правда 
оказалась драматичной. 
В 2009 году 39-летнюю 
Римму Белашенко и ее 
33-летнего сожителя 
гражданина Украины Ар-
тура Казимирова судили 
в городе Железнодорож-
ном за вымогательство, 
незаконное лишение 
свободы и истязание. 
Они обманом вывезли из 
Москвы двух 75-летних 
сестер-близнецов и по-
садили в подвал частного 
дома, где жили родствен-
ники Белашенко. Более 
двух лет пленниц морили 
голодом, выгоняли на мо-
роз, били и привязыва-
ли к забору, пока они не 
переписали московскую 
квартиру на Казимирова. 
Задержали криминаль-
ную парочку после того, 
как от них сбежала оче-
редная жертва. Отсидев 
пять лет, риелтор взялась 
за старое. 

Как сообщили «МК» в 
Кунцевской межрайонной 
прокуратуре, гособвини-
тель просил отправить 
Белашенко в колонию на 
шесть лет. Кунцевский 
суд ограничился тремя 
годами колонии. Также 
к осужденной подан иск 
от потерпевшей на 2 млн 
495 тыс. рублей.

ВО ВРЕМЯ ПАНДЕМИИ  
СТАТЬ ИНВАЛИДОМ БУДЕТ ПРОЩЕ

Правила признания 
российских граждан ин-
валидами поменяются на 
время пандемии корона-
вируса. Все процедуры 
будут проходить исклю-
чительно заочно. С такой 
инициативой выступил 
Минтруд, где подготов-
лен проект постановления 
правительства, которым 
будет утвержден времен-
ный порядок признания 
лица инвалидом.

По особым правилам 
бюро медико-социальной 
экспертизы станут рабо-
тать с момента принятия 
документа и до 1 октября 
этого года. В ведомстве 
напрямую указали на при-
чину столь крутого пово-
рота — это необходимость 
с держать эпидемию 
COVID-19. Как говорится 
в пояснительной записке 
к проекту, временный 

порядок предусматрива-
ет исключительно заочное 
освидетельствование, 
без личного присутствия 
гражданина в федераль-
ных бюро МСЭ. Кроме 
того, если инвалидность 
человеку установлена на 
срок до 1 апреля либо срок 
истекает в любой момент 
в период действия осо-
бого порядка (то есть до 
1 октября), инвалидность 
автоматически будет 
продлеваться на полгода. 
При этом группа и причина 
инвалидности сохраняют-
ся. Для пациентов из кате-
гории «ребенок-инвалид» 
планируется установить 
такие же правила. Инди-
видуальная программа 
реабилитации (ИПР) в та-
ком случае будет разра-
батываться также на пол-
года с сохранением всех 
ранее рекомендованных 

для пациента реабили-
тационных мероприятий 
и технических средств. 
Решение о продлении 
бюро МСЭ должны будут 
принимать не позднее, 
чем за три дня до исте-
чения срока инвалидно-
сти у пациента. Справку 
об инвалидности таким 
гражданам ведомство 
предписало направлять 
заказным письмом по по-
чте или выдавать на руки 
после улучшения эпиде-
миологической обстанов-
ки в стране. Пенсию по ин-
валидности ПФР станет 
назначать автоматически 
на основании данных из 
реестра инвалидов. По 
прогнозам Минтруда, в 
период действия особого 
режима освидетельство-
вание ежемесячно будут 
проходить порядка 180 
тысяч граждан.

telegram:@mk_srochno
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К ЭПИДЕМИИ МОЖЕТ 
ДОБАВИТЬСЯ ЗОЛОТАЯ 

ЛИХОРАДКА

АКТРИСА «ЛЕЧИЛА» ПОДПИСЧИКОВ ЛИПОВЫМ 
ПРЕПАРАТОМ ОТ КОРОНАВИРУСА

СЕГОДНЯ ВПЕРВЫЕ В «МК»  
НЕТ НИ ОДНОЙ 
ПЕРВОАПРЕЛЬСКОЙ ШУТКИ

ВКЛЮЧИТЕ СВЕТ, 
ДЫШАТЬ ТЕМНО!
Скандал с премией мэра Тамбова, 

которая вернулась из Вьетнама, 
завершился отключением воды  

и электричества
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Госдума без вопросов и обсуждения 
приняла во всех трех чтениях зако-
ны из «противовирусного» пакета. 
Субъекты РФ, в том числе Москва, 
получили законное право вводить на 
своей территории особые правила 
поведения в условиях «режима по-
вышенной готовности» или чрезвы-
чайной ситуации. А за нарушение 
этих правил — нещадно штрафовать.

Пленарное заседание продолжалось 
меньше трех часов, а в зале по уважительным 
причинам (больничный, самоизоляция, пре-
клонный возраст и прочие обстоятельства) 
не хватало 124 депутатов. Накануне на Со-
вете Думы решили: «противоэпидемический» 
пакет из нескольких инициатив, часть из кото-
рых была внесена от имени правительства, а 
часть — от имени депутатов или оформлена 
поправками к давно находящимся в Гос-
думе на рассмотрении законопроектам на 
другие темы, рассматривается без лишних 
слов. Доклады были предельно краткими, 
вопросы не задавались, попытки выступить 
вежливо пресекались спикером Вячеславом 
Володиным, который ссылался на решение 
руководства всех фракций. Многие поправки 
к законопроектам раздавались прямо в зале 
и принимались буквально «с колес».

«МК» уже писал о том, что один из прави-
тельственных законопроектов расширяет и 
уточняет полномочия кабинета министров. В 
действующем Законе «О защите населения и 
территорий от чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного характера» перечень 
причин, оправдывающих введение режима 
чрезвычайной ситуации, дополняется еще 
одной: «распространение заболевания, пред-
ставляющего опасность для окружающих». 
При наличии такой угрозы правительство 
сможет вводить режим ЧС или менее жест-
кий режим повышенной готовности на всей 
территории страны либо на ее части — и 
устанавливать особые правила поведения, 
которые все россияне обязаны выполнять. 

Нарушителей этих правил будут наказы-
вать по новой статье Кодекса об администра-
тивных правонарушениях под номером 20.6.1 

(«МК» писал о ней ранее) — соответствующий 
закон тоже принят во вторник. Эта статья 
обещает гражданам штраф от 1 до 30 тысяч 
рублей. Если ослушалось должностное лицо 
или индивидуальный предприниматель — его 
карман опустеет на 30–50 тысяч рублей, а 
бюджет организации — на 100–300 тысяч 
рублей. Если же в результате нарушения уста-
новленных на федеральном уровне в условиях 
эпидемии правил причинен вред здоровью 
или чьему-то имуществу — штрафы вырас-
тают в несколько раз: для граждан, к примеру, 
они составят от 15 до 50 тысяч рублей.

Но так как правительство режим ЧС или 
режим повышенной готовности в России пока 
не вводило и общефедеральных правил не 
устанавливало (все может быть впереди), а 
особые режимы и связанные с ними запреты 
ввели сначала Москва и Московская область, 
а за ними — и многие другие субъекты РФ, 
использовать новую статью КоАП для нака-
зания не желающих выполнять региональ-
ные ограничения на передвижение и виды 
деятельности было бы нельзя. 

Было бы нельзя — если бы ко второму 
чтению в закон о ЧС не внесли несколько 
поправок. Субъекты РФ в случае введе-
ния в регионе или в стране режима повы-
шенной готовности или ЧС получили право 
устанавливать региональные правила — «с 
учетом особенностей чрезвычайной ситуа-
ции» на своей территории. Эти правила не 
должны противоречить общероссийским, 
установленным правительством. А в КоАП 
в последний момент внесли две поправки, 
подписанные депутатом от Москвы Ириной 
Белых («ЕР»). Они наделяют власти субъ-
ектов РФ правом до 31 декабря 2020 года 
самим составлять перечень должностных 
лиц региона, которые будут составлять про-
токолы о нарушении региональных правил в 
условиях эпидемии. 

В общем, для москвичей и жителей дру-
гих самоизолировавшихся регионов прене-
брегать угрозой приличного штрафа за на-
рушение режима или правил передвижения 
было бы чрезмерным легкомыслием. 

Регионы, кстати, вправе вводить своими 

законами и дополнительные наказания. Но 
они должны вписываться в рамки, установ-
ленные федеральным КоАП. 

«Да, законодательное регулирование на 
федеральном уровне в условиях эпидемии 
несколько отстает от регулирования мегапо-
лисов», — признал глава думского Комитета 
по госстроительству и законодательству 
Павел Крашенинников («ЕР»). Отстает — но 
догоняет.

Что касается нарушителей установлен-
ного федеральным Роспотребнадзором или 
региональными его подразделениями каран-
тина или других санитарно-гигиенических 
требований — для них есть «старая», но 
ставшая сейчас куда более суровой ста-
тья 6.3 КоАП. Тем, кто нарушил введенные 
предписания о двухнедельном карантине 
по возвращении из-за границы, или болен 
коронавирусом в легкой форме и должен 
сидеть дома, но не сидит, обещан штраф в 
15–40 тысяч рублей… 

Важная деталь: уточняя закон о ЧС, вла-
сти фактически приблизили этот режим к 
режиму чрезвычайного положения. А именно: 
допустили, что на территории, где введен 
режим повышенной готовности или ЧС, воз-
можен перенос выборов разного уровня или 
референдумов. Ранее такое допускалось 
лишь в условиях ЧП. 

Если режим ЧС или повышенной го-
товности, скажем, введен на территории 
двух субъектов или всей страны — ЦИК 
может самостоятельно отложить проведе-
ние федеральных и региональных выбо-
ров, пока ситуация не нормализуется. При 
этом полномочия действующих губернато-
ров, мэров, депутатов разных уровней или 
президента продлеваются до проведения 
голосования.

Сейчас речь, видимо, идет об отмене 
муниципальных выборов в ряде субъектов 
(они должны были пройти весной). Но если 
распространение вируса не удастся оста-
новить до конца мая, нельзя исключать и 
переноса единого дня голосования, который 
в 2020 году назначен на 13 сентября. 

Марина ОЗЕРОВА.

СМУТНЫЙ 
НАЛОГ 
СМУТНОГО 
ВРЕМЕНИ
С кого спросят  
за высокодоходные 
банковские вклады
Госдума утвердила в третьем, окон-
чательном чтении законопроект о 
13-процентном налоге (НДФЛ) на 
доход с банковских вкладов и инве-
стиций в ценные бумаги, превышаю-
щих 1 млн рублей. По признанию 
опрошенных «МК» экспертов, с ходу 
вникнуть в суть документа, приня-
того с поправками и вступающего в 
силу с 2021 года, весьма непросто. 
Не случайно, кстати, его сейчас ак-
тивно разъясняют и парламентарии, 
и люди из правительства. Из текста 
же следует, что при действующей 
ключевой ставке ЦБ в 6% будут об-
лагаться доходы от вкладов, превы-
шающие 62,5 тыс. рублей в год.

По словам премьера Михаила Мишусти-
на, эта мера не связана с текущей ситуацией 
в экономике. Ее назначение — обеспечить 
стабильность финансово-экономической 
системы государства в долгосрочной пер-
спективе. О том, что с доходов со вкладов и 
облигаций будет взиматься НДФЛ, сообщил 
президент Владимир Путин в ходе обра-
щения к нации 25 марта из-за ситуации с 
распространением пандемии коронавируса. 
Напомним, что основная масса вкладов в 
настоящее время предлагается по ставкам 
ниже ключевой. Соответственно, чтобы по-
пасть под действие закона, нужно иметь 
вклады на сумму, которая будет выше. Что 
касается валютных депозитов, то по ним 
курсовая разница не учитывается, а полу-
ченный доход высчитывается ежедневно в 
рублевом эквиваленте по курсу ЦБ. 

«Окончательные поправки к законо-
проекту заметно смягчили первоначальную 
идею президента, — поясняет финансовый 
аналитик FxPro Александр Купцикевич. — 
Изначально речь шла о том, что налогом 
будут облагаться все доходы, полученные от 

суммы свыше 1 млн рублей. То есть, получив 
со вклада в 1 млн за год 50 тыс. (исходим 
из ставки по депозиту 5%), уплачивалось 
бы 6,5 тыс.».

По сути, отмечает эксперт, именно по-
правки создали налог на «высокодоходные» 
депозиты. В данном случае добавилась до-
полнительная переменная — ключевая став-
ка ЦБ в 6%, что выше ставки по львиной доле 
вкладов. Так что едва ли эта мера приведет к 
массовому оттоку средств граждан из круп-
ных банков. В целом, по оценке Купцикеви-
ча, последние доработки к законопроекту 
направлены на стабилизацию банковской 
системы.

В комментариях других собеседников 
«МК» присутствует некоторый скепсис. По 
словам заместителя руководителя ИАЦ «Аль-
пари» Натальи Мильчаковой, цели введения 
такого налога до сих пор неясны: он затронет 
небольшую часть населения (1% от обще-
го количества вкладов), а значит, и суще-
ственной прибавки к бюджетным доходам 
не обеспечит. 

«По простым людям, если под этим 
термином понимать малоимущих, у кого 
доходы не выше прожиточного минимума, 
налог не ударит. Прежде всего, от него по-
страдают средний класс и малый бизнес», 
— говорит Мильчакова. Однако едва ли это 
будет чувствительный удар, считает экс-
перт. Во-первых, потому, что налог будет 
взиматься не с процентного дохода, а с сум-
мы превышения процентной ставки банка 
над ключевой ставкой ЦБ РФ, размером в 
6%. Во-вторых, потому, что введение тако-
го налога может мотивировать вкладчиков 
банков класть деньги на индивидуальные ин-
вестиционные счета или приобретать акции 
высоконадежных компаний, которые платят 

хорошие дивиденды.
С такой позицией не согласен инвести-

ционный менеджер «Открытие Брокер» Ти-
мур Нигматуллин. «Это плохая новость для 
физлиц, инвесторов, частных компаний и 
для экономики в целом, — говорит эксперт. 
— Теперь банкам придется повышать ставки 
по кредитам, даже при небольшой инфляции 
и низкой ставке ЦБ. Соответственно, доход-
ность вложений снизится. Я не исключаю 
роста оттока по вкладам, хотя едва ли это 
примет драматический, критический для 
банковской сферы оборот». 

До сокровенного смысла принятого 
Госдумой законопроекта нужно долго до-
капываться, признается эксперт Российского 
института стратегических исследований 
(РИСИ) Михаил Беляев. Слишком много в нем 
нюансов, неочевидных даже специалистам. 
В конкретной банковской практике могут 
возникнуть любые ситуации, не предусмо-
тренные ни законами, ни инструкциями ЦБ. 
А сейчас власти создали банкам, и не только 
им, дополнительную головную боль. Кроме 
того, одно лишь слово «налог» способно 
смутить граждан. И уж совсем нехорошо, 
что это произошло именно сейчас, когда 
из-за коронавируса обстановка в стране и 
так накалена до предела. 

Между тем. 31 марта Госдума приняла 
и другие поправки в Налоговый кодекс, на-
правленные на поддержку бизнеса и граждан 
в условиях пандемии. Так, в 2020 году допу-
скается предоставление отсрочки по уплате 
налогов, сборов и страховых взносов. Кроме 
того, предусматривается снижение до 15% 
страховых взносов в социальные фонды с 
зарплат сверх МРОТ работникам малого и 
среднего бизнеса. 

Георгий СТЕПАНОВ.

КОРОНАВИРУС 
УБИЛ ДЕМОКРАТИЮ

Демократия по-русски — это когда в одно 
и то же время с утра пораньше на государ-
ственном радио «Вести FM» выступает Вла-
димир Соловьев и в конвульсиях бьется, лишь 
бы только власть покарала либералов, а на 
«Эхе Москвы» политолог Валерий Соловей 
вангует, как всегда, и наезжает на эту власть. 
Да, Соловьев против Соловья — это и есть 
наша демократия.

К обоим Соловьям отношусь насторожен-
но, даже неприязненно. Один все время стучит, 
поддакивает сильным мира сего, другой упи-
вается своей прозорливостью, «всезнанием» 
и практически никогда никуда не попадает, 
все время мимо. Ну да бог с ними, с Соловья-
ми. Сидя дома, хочется быть спокойным, как 
Сфинкс (если такое еще возможно), и порас-
суждать философски. О чем? О судьбах той 
самой демократии и либерализма. В мировом 
масштабе.

Вот один либерал (не будем показывать 
пальцем, хотя это был Виктор Шендерович) 
говорит во всеуслышание, что Россия — тота-
литарная страна с тоталитарным мышлением и 
народом, она не сможет одолеть коронавирус. 
А вот на Западе — там граждане, выбирающие 
свое правительство, самостоятельные люди, 
которые всегда с этого правительства и спро-
сят. Вот они точно победят. Вот это меня раз-
дражает, точно. Когда человек вещает, подгоняя 
свою теорию (пусть даже прогрессивную) под 
ответ — это выглядит нелепо, однобоко. Так и 
хочется сказать: уважаемый, посмотрите во-
круг, окститесь! Вообще, на мир надо смотреть 
широко открытыми глазами. Сейчас, сидя под 
домашним арестом, это особенно ясно. 

Коронавирус убил демократию, прямо 
здесь и сейчас. Ну какая разница итальянцу 
или американцу, подыхающему в коридоре 
совершенно неприспособленной к лечению 
этой страшной чумы больничке, участвовал он в 
свободных выборах своего мэра, губернатора, 
президента или нет. Какая разница человеку 
на последнем издыхании, ловящему воздух, 
как выброшенная на берег рыба, ответственно 
перед ним правительство или нет. Он все равно 
умрет, этот итальянец или американец. Во имя 
демократии? 

Коронавирус — бальзам на рану наших 
пропагандистов, того же Соловьева, не к ночи 
помянутого. И с ними не поспоришь. Когда 
весь мир впал в трагическую конвульсию, в 
безнадегу, в панику, демократия рассыпается 
как карточный домик. Оказывается тонким-
тонким слоем, одежкой, наспех надетой на 
маленького человека. А когда одежка слетает, 
ты видишь этого человека во всей его красе, 
во весь рост. Человека обыкновенного, нор-
мального. Который боится, просто трясется 
от страха. Который поставлен в неизбежную 
позицию: ты умри сегодня, а я завтра. И си-
стема — тоталитарная, демократическая — тут 
уже ничего не значит.

Демократия хороша в мирное время, это 
да, даже спорить нечего. Независимый суд, 
честные выборы, ответственная власть, частное 
предпринимательство во всей красе — истин-
ное благо, мечта. Казалось, мечта стала явью: 
при всех издержках западные общества давали 
нам эталон, модель поведения, действия. А 
какая медицина! Ну да, мы же помним, как 
они лечили наших афганцев (у нас тогда даже 
нормальных протезов не было), наших черно-
быльцев. Как усыновляли безнадежно больных 
детей (у нас на них давно поставили крест) и 
лечили их у себя. Помните «закон подлецов»? 
Ну то-то.

Но мирная жизнь кончилась, сразу, в одну 
секунду. И демократия приказала долго жить. У 
этих цивилизованных людей высшего мирового 
общества вдруг оказалось такое стадное чув-
ство, нам и не снилось. Оказалось, они готовы 
драться в очередях за последним хамоном, по-
следним рулоном туалетной бумаги так, как мы 
и не мечтали в том самом исчезнувшем навеки 
совке, что твоя Атлантида. А их рыночная эко-
номика, так всегда безотказно действующая, 
вдруг стала давать сбои — не хуже нашего 
советского дефицита. Они сейчас закрывают 
границы друг от друга и уже забыли про то, что 
так хотели построить единую сытую свободную 
империю — Евросоюз. Плевать они хотели на 
эту империю, потому что каждый сам за себя, 
каждый выживает в одиночку. Казалось бы, 
так тяжело (смертельно тяжело) итальянцам, 
испанцам, французам — ну так немцы, швей-
царцы, помогите им хоть чем-нибудь. Нет, не 
помогают. Да еще и воруют друг у друга маски, 
как последние карманные жулики. 

Демократия не бьется с коронавирусом, с 
такой трагедией всемирного потопа, ни в коем 
случае. Выборы, суды, достоинство, честь, ин-
дивидуализм — отдельно, а спасение утопаю-
щих — отдельно. Это дело рук самих утопаю-
щих. Или государства, проклятого государства, 
которое в теории абсолютно всех обществ — от 
коммунистического до общества потребления 
— должно умереть. Не умерло.

Нельзя, не получится думать так, будто 
демократия, как та кривая, всегда вывезет. 
Она лишь надстройка над сущностью, основой, 
скелетом, лишь приправа. Прикладывать ее 
каноны к любой ситуации невозможно, не-
правильно, неумно. Как неумно оказалось 
демократией гордиться. Когда люди мрут как 
мухи, от любого движения ветерка, а ты не 
знаешь, не понимаешь, по какой причине, — ну 
при чем здесь демократия. Здесь уже важна 
всеобщая мобилизация, подчинение снизу до-
верху, военизированный режим. Здесь важно 
молниеносное умение собрать в одном месте 
лучшие главные медицинские силы, и выборы 
тут ни при чем.

Это как война. Во время Второй мировой 
все эти демократии рушились одна за другой 
при первом же виде нацистских орд, полчищ. 
Потому что они, демократии, так ценили жизнь, 
частную жизнь человека. Вот и сдались нем-
цам при первом же шухере, пытаясь эту жизнь 
сохранить. А тоталитарный режим Советов, 
плевавший, по большому счету, на эту жизнь, 
— только он и сумел одолеть гада, остановить 
его и повернуть вспять. Только он не сдался.

Сравнение некорректное, все-таки тогда 
враг был ясен, понятен, а здесь это фантом, 
воздух, вирус, которого никто никогда не видел. 
Но кажется, мы снова на войне, об этом говорил 
и Трамп, и наша программа «Время». Победить 
врага мы сможем лишь сообща, объединив 
силы всех государств, без всяких демократи-
ческих сантиментов, вот это важно понимать. 
А когда победим (придет этот день!), вот тогда 
вспомним про демократию. И история пойдет 
по второму замкнутому кругу.

СЕГО ДНЯ: ЭПИДЕМИЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   1 апреля 2020 года

2 РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель

Из всего руководства Думы на 
заседании 31 марта повязка была 
лишь у вице-спикера  
Ольги Епифановой («СР»).

ЗАКОН О ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ СИТУАЦИИ 
ПРИНЯЛИ БЕЗ ВОПРОСОВ

За нарушение его правил введены штрафы до 39 тыс. рублей

Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP
КАДР

ОПРОС

ПРИЗЫВНИКОВ ЗАЩИТЯТ ОТ ЗАРАЗЫ

ПРИНц ГАРРИ И МЕГАН МАРКЛ ушЛИ ИЗ сОцсЕТЕй

В России 1 апреля нач-
нется весенний призыв, 
на военную службу отпра-
вят 135 тыс. новобранцев. 
По указу президента при-
зывная кампания продлится 
по 15 июля. Переносить 
сроки из-за коронавируса 
не стали, но объявили о 
дополнительных мерах про-
филактики во время работы 
призывных комиссий. Пока в 

Вооруженных силах России 
заболевших коронавирусом 
нет. Как рассказал ранее 
глава военного ведомства 
Сергей Шойгу, основная 
часть новобранцев будет 
отправлена в войска в мае-
июне. Всех их протестируют 
на наличие коронавируса. 
Как сказал министр, «в 
войска попадут только те, у 
кого диагностический тест 

показал отрицательные 
результаты». Кроме того, 
прибывших в часть изолиру-
ют на две недели от других 
военнослужащих. Военкома-
ты в Москве и Подмосковье 
перестроили свою работу 
из-за коронавируса. При 
входе каждого сотрудника 
или посетителя встречает 
медработник, который за-
меряет температуру. 

Герцог и герцогиня Сассекские побла-
годарили подписчиков страницы Royal 
Sussex за поддержку и вдохновение: 
знаменитая королевская семья начи-
нает новую жизнь и поэтому закрывает 
официальный аккаунт. «Самое важное 
сейчас — это здоровье и благополучие 
людей по всему миру и поиск решений для 
многих проблем, возникших в связи с пан-
демией. Как участники этого глобального 
процесса мы начинаем новую главу, чтобы 
понять, какой вклад мы можем внести. 
Вы можете больше не увидеть нас здесь, 
но работа продолжается», — написали 
Гарри и Меган. По словам представителя 
королевской семьи, пара, недавно пере-
бравшаяся на постоянное место жительство 
в Калифорнию, больше не будет представ-
лять королеву с 1 апреля. Это означает, в 

частности, остановку обновления Instagram-
аккаунта Royal Sussex (11,3 млн подписчи-
ков) и сайта SussexRoyal.com.

КАК НАСЕЛЕНИЕ ЗЕМЛИ И РОССИИ ЗАЩИЩАЕТ СЕБЯ ОТ ВИРУСА

Стали чаще мыть руки

Ограничили посещение 
общественных мест

Используют санитайзеры

Пользуются 
медицинскими масками

Пользуются перчатками

Самоизолировались

Ничего не предпринимают Источник: РОМИР, Gallap
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БЕЗОПАСНОСТЬ

НА ГРАНИцЕ сЕВАсТОПОЛЯ ПОЯВИЛИсЬ бЛОКПОсТЫ
В Севастополе организо-
вали тотальный контроль 
автомобилей, которые 
въезжают в город. Об 
этом сообщил врио губер-
натора Севастополя Михаил 
Развожаев. Он отметил, что 
в Севастополь, несмотря 
на каникулы из-за корона-
вируса, прибывает много 
людей из Москвы, Санкт-
Петербурга и других горо-
дов России, которые нару-
шают режим самоизоляции. 
На границе Севастополя 
организовали пять блокпо-
стов — у всех въезжающих 
проверяют температуру и 

информируют о том, что 
досуговые центры в городе 
не работают. Также гости 

города указывают, где будут 
проживать, заполняя специ-
альную анкету. 

ИНИЦИАТИВА

МИНюсТ ПРЕдЛОжИЛ ОТЛОжИТЬ сВАдЬбЫ И РАЗВОдЫ дО ИюНЯ 
Министерство юстиции 
РФ предложило в связи 
с пандемией COVID-19 
руководителям регионов 
приостановить реги-
страцию и расторжение 
браков. Как следует из 
сообщения пресс-службы 
Минюста, даты регистрации 

заключения брака, «которые 
были определены ранее, 
необходимо перенести на 
более поздний срок (как ва-
риант — после 01.06.2020)». 
Однако есть оговорка, что 
в исключительных случаях, 
если невозможно изменить 
дату, государственную реги-

страцию следует проводить 
лишь в присутствии жениха и 
невесты, без гостей. Подоб-
ные ограничительные меры 
применялись и в других стра-
нах. Скажем, в Китае были 
отменены тысячи свадеб, 
запланированных на «счаст-
ливую» дату 02.02.2020.

ЗВЕЗДЫ

ВИНОКуР сдАЛ АНАЛИЗ НА КОРОНАВИРус И ПОРАдОВАЛсЯ ЗА ЛЕЩЕНКО 
Владимир Винокур выло-
жил в Инстаграм 31 марта 
— в свой день рождения 
— фотографию, где у него 
берут анализ на корона-
вирус. Врач в защитном 
костюме делает мазок из гор-
ла легендарного юмориста. 
«Это не постановочный кадр, 
— говорит Владимир На-
танович, — я действительно 
сдал анализ на коронавирус. 
Результат, слава Богу, отри-
цательный». Особенно радует 
Винокура в этот день то, что 
среди людей, поздравивших 

его, был и Лев Лещенко, ко-
торый, как известно, находит-
ся сейчас в Коммунарке. Он 
уже выписан из реанимации 
и лежит в обычной палате. 
«Лева звонил, — рассказал 
«МК» Винокур, — у него все 
в порядке, идет на поправку. 
Он собой доволен!» В то же 
время директор культурного 
фонда Лещенко Андрей Гай-
дель написал в Инстаграм, 
что у артиста взяли повтор-
ный тест на коронавирус. У 
жены певца тест на COVID-19 
оказался отрицательным.

Как отмечается в отчете 
ЦБ, эта сумма состав-
ляет около 2% от всех 
депозитов, открытых в 
иностранных денежных 
знаках. Месяцем ранее, 
после начала стремитель-
ного падения курса рубля, 

население сняло со своих 
валютных счетов $600 млн. 
С начала года котировки 
доллара на российских бир-
жах выросли в цене почти на 
30% — с 61 до 79 рублей. По 
словам главы ИАЦ «Альпари» 
Александра РАЗУВАЕВА, 

решение о снятии средств с 
валютных счетов обусловле-
но несколькими факторами, 
и прежде всего падением 
доходности по депозитам. 
Также в феврале рынок 
наполнили слухи о новом 
банковском кризисе. «Кроме 
того, на фоне эпидемии 
коронавируса часть вклад-
чиков решила перевести 
накопления в наличные», — 
полагает эксперт.

$2 МЛРд
ЦИФРА

сняли россияне за февраль  
с валютных счетов, открытых  

в отечественных банках.
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ЦИФРА ДНЯ

Раджеш Бабу, 
сотрудник 

полиции из индийского 
города Ченнаи во время 
патрулирования на дороге 
надел шлем, 
изображающий модель 
коронавируса. Таким 
образом он решил привлечь 
внимание к вспышке COVID-
19 и важности соблюдения 
условий карантина. 
Останавливая водителей, 
он обращался к ним с 
просьбой строго соблюдать 
карантин и не выходить из 
дома во время 
трехнедельного карантина, 
который был объявлен в 
стране, чтобы ограничить 
дальнейшее 
распространение 
инфекции.
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НТЦ «Перспектива» по заказу 
ряда банков и страховых фирм 
выяснил, с какими накопления-
ми население встретило кри-

зис, вызванный пандемией. Итоги опроса 
крайне негативные. Россияне еще не успели 
толком восстановить свои денежные запасы 
после коллапса 2014 года, как им пришлось 
столкнуться с новым экономическим вы-
зовом. По данным НТЦ, почти две трети 
россиян — 63,6% не имеют сбережений во-
обще, большинству из оставшихся 36,4% 
респондентов средств хватит на срок до 
полугода в случае внезапной потери 
работы.

Пока власти говорят населению, что 
федеральных резервов хватит надолго, 
у рядовых граждан финансовая подушка 
безопасности отсутствует вовсе. С 2014 года 
реальные заработки падали 5 лет подряд, 
а как только наметились положительные 
подвижки, произошел очередной кризис, вы-
званный нынешней ситуацией, рассказывает 
директор Академии управления финансами 
и инвестициями Арсений Дадашев. «Преж-
нее правительство было занято не ростом 
доходов граждан, а наполнением бюджета, 
чего только стоит увеличение НДС, которое 
нанесло ощутимый удар по населению, — на-
поминает он. — Теперь, в самый разгар кри-
зиса, в России вводят новый побор — налог 
на депозиты от миллиона рублей, который 
направлен против крайне малочисленного 
среднего класса».

По словам эксперта, Россия — един-
ственная страна, которая борется с эко-
номическими трудностями путем увеличе-
ния фискальной нагрузки. «Без изменения 

подхода к социальной политике население 
не сможет копить», — убежден Дадашев.

«Откуда взяться накоплениям у людей 
при росте цен с 2014 года более чем в 2,5 
раза на все основные товары и продукты и 
при гораздо более медленном росте зар-
плат?» — задается вопросом шеф-аналитик 
ТелеТрейд Петр Пушкарев. Аналитик считает, 
что пока население спасают «серые» доходы, 
например, за оказание различных услуг: 
помощь соседям по ремонту или работа 
в Интернете. Однако и этого допзаработ-
ка многие могут временно лишиться, пока 
сидят дома. В таком случае остается лишь 
надеяться, что меры «принудительной са-
моизоляции» не продлятся дольше месяца 
и работодатели смогут вернуть сотрудников 
уже не только на удаленную работу.

«Работа всего сервисного сектора, на-
пример ресторанов, кафе, отелей, которые 
смогут выжить, еще долго будет беспри-
быльной, — подчеркивает Пушкарев. — Даже 
после снятия властями ограничений люди не 
станут массово туда ходить как минимум 2–3 
месяца. У населения успеет сформироваться 
привычка вести себя более осмотрительно, 
что хорошо в плане сохранения здоровья, 
но губительно для бизнеса».

По мнению независимого эксперта по 
личным инвестициям Алены Лапицкой, ре-
зультаты исследования центра «Перспек-
тива» даже более радужные, чем есть на 
самом деле. «Одна из важнейших причин 
отсутствия накоплений у граждан — пробле-
ма ежегодного снижения доходов. Огромная 
часть населения нашей страны имеет один-
два кредита и находится в долговой яме. 
Зарплаты не дают возможности покрыть 

все расходы», — отмечает она.
Аналитики сходятся во мнении, что кри-

зис, вызванный пандемией коронавируса, 
еще сильнее усугубит ситуацию в финансах 
домохозяйств. Некоторые работодатели 
уже отправляют своих сотрудников в так 
называемый «отпуск» без выплаты зарплат 
или других компенсаций. Другие просто 
сокращают свой персонал: для компаний, 
не оформивших сотрудника в штат, нет 
смысла держать «обузу» во время застоя. 

Массовая безработица рискует спровоциро-
вать резкий рост займов. И тут понадобятся 
серьезные социальные меры, на которые 
правительство вряд ли пойдет.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

МЫ БУДЕМ 
ЖИТЬ ТЕПЕРЬ 
ПО-СТРОГОМУ
Правительство России 
ужесточает карантинные меры
Один за другим регионы России 
— начиная с Москвы — вводят стро-
гий карантин, который официально 
называется режимом всеобщей 
самоизоляции. Запрещается выход 
из дома без уважительной причины, 
вводится система спецпропусков для 
перемещения по городу. Причем, по 
всей вероятности, граждане будут 
разделены на несколько категорий с 
разными пакетами прав, а основную 
часть контроля за необъявленным ка-
рантином возьмет на себя цифровая 
инфраструктура. Совещание прези-
диума координационного совета по 
коронавирусу при Правительстве РФ, 
возглавляемое премьером Михаилом 
Мишустиным, состоялось 31 марта и 
очертило некоторые контуры нашей 
будущей жизни — как минимум на не-
сколько недель.

В качестве пилотного региона в плане 
всеобщего карантина (повторимся — необъ-
явленного) выступает, разумеется, столи-
ца. Наработками команды Сергея Собянина 
рекомендует пользоваться и федеральное 
правительство. Среди поручений, которые 
даны мэрии города кабинетом министров, — 
обеспечить контроль за соблюдением граж-
данами режима самоизоляции на территории 
города с помощью операторов мобильной 
связи и сервисов официального портала мэра 
и правительства столицы.

— По мере разработки информационных 
систем мы будем с каждым днем все жестче 
и жестче контролировать эту ситуацию, — от-
метил мэр Москвы. — Надеюсь, что к концу 
недели у нас будут информационные системы, 
которые позволят нам практически полностью 
контролировать передвижение граждан и 
профилактировать нарушения, которые могут 
возникать. Ждем также и принятия федераль-
ного закона, который позволит более активно 
работать по этому вопросу.

«В ближайшие дни будет готов документ 
правительства Москвы, где все регламенты 
соблюдения предписаний указа будут пропи-
саны», — подтвердила «МК» пресс-секретарь 
мэра Москвы Гульнара Пенькова.

Что касается Правительства РФ, то на 
совещании президиума координационного 
совета 31 марта сразу нескольким ведомствам 
— Минкомсвязи, Минздраву, Роспотребнад-
зору — поручено с 3 апреля рассылать смс-
уведомления гражданам (а также информи-
ровать их через портал госуслуг) о нарушении 
ими условий карантина, при этом передавать 
данные об этих нарушениях в МВД и другие 
ведомства «в целях принятия превентивных 
мер в отношении соответствующих лиц».

Еще одно нововведение касается меди-
ков: к 2 апрелю Минздрав, Минэкономразвития 
России и ФМБА поручено проработать «вопрос 
о возможной изоляции во внерабочее время 
медицинских работников медицинских орга-
низаций, оказывающих медицинскую помощь 
больным новой коронавирусной инфекцией, 
в условиях преимущественно медицинских 
организаций, а также при необходимости на 
базе гостиниц или иных объектов расселения». 
Медики, таким образом, переводятся факти-
чески на режим военного времени и вынужде-
ны будут на время расстаться с семьями. 

Продолжается также интеграция в общую 
систему борьбы с коронавирусом частных и 
ведомственных больниц: за одни сутки пору-
чено оценить мощности имеющихся органи-
заций (в том числе госпиталей Минобороны, 
больниц РЖД и других) и частных клиник, ко-
торые можно перепрофилировать для борьбы 
с инфекцией. График перепрофилирования 
будет зависеть от динамики заболеваемости 
и тяжести состояния пациентов.

Таким образом, объем подготовки к по-
тенциально возможной вспышке коронавирус-
ной инфекции беспрецедентный в новейшей 
истории России.

Антон РАЗМАХНИН.

Как изменится жизнь россиян 
в коронавирусном апреле
Эпидемия коронавируса и массовый 
карантин внесли коррективы в жизнь 
страны. На апрель были запланиро-
ваны важные события — голосова-
ние по поправкам в Конституцию РФ 
и старт Всероссийской переписи на-
селения. Но их перенесли. И все же 
в апреле вступят в силу несколько 
законодательных новшеств, а также 
новые меры поддержки россиян в 
связи с эпидемией. Подробнее — в 
материале «МК».

ПЕНСИИ  
ПРОИНДЕКСИРУЮТ, НО НЕ ВСЕМ

С 1 апреля будут проиндексированы со-
циальные пенсии россиян. Прибавку к пенсии 
на 6,1% получат 4 млн человек. Индексация 
коснется тех, у кого не хватило стажа для 
назначения трудовой пенсии, инвалидов, 
детей, получающих пенсию по случаю потери 
кормильца, а также тех, оба родителя которых 
неизвестны. Размер социальной пенсии со-
ставит 9878 рублей. Повысят пенсии также 
военным, участникам Великой Отечествен-
ной войны, блокадникам Ленинграда и по-
страдавшим в результате радиационных и 
техногенных катастроф. Предполагается, что 
на индексацию социальных пенсий государ-
ство потратит 21,7 млрд рублей.

Комментирует руководитель отдела 
аналитических исследований «Высшей 
школы управления финансами» Михаил 
Коган: «Повышение социальных пенсий на 
уровень выше инфляции носит плановый 

характер и отчасти компенсирует более 
низкие темпы индексации в 2% и 2,9% в 
предыдущие два года. В то же время из-за 
введения карантинных мер для категории 
граждан, которая является получателем со-
циальной пенсии, рассматривается вариант 
их выплат раньше намеченных сроков».

АНТИВИРУСНЫЙ ПАКЕТ ПУТИНА
В апреле россияне должны получить по-

мощь, озвученную президентом Владимиром 
Путиным в связи с коронавирусом. Социаль-
ные пособия и льготы продлят автоматически, 
без хождения по инстанциям и подтвержде-
ния права на них. Максимальное пособие по 
безработице увеличат с 8000 рублей до 12 
130 рублей. С начала апреля и в течение трех 
месяцев семьи, имеющие право на материн-
ский капитал, получат дополнительные 5 тыс. 
рублей на каждого ребенка до трех лет. 

Послабления ждут и бизнес. С 1 апреля 
компании малого и среднего бизнеса получат 
отсрочку по всем налогам, кроме НДС, на 6 
месяцев, а также полугодовой мораторий на 
их банкротство и взыскание с них долгов и 
штрафов. Микропредприятия получат также 
отсрочку и по страховым взносам. 

Комментирует экс-министр эконо-
мики Андрей Нечаев: «Целый пакет законов 
в поддержку бизнеса и населения — это 
хорошо. Но все-таки людям и предпринима-
телям нужны живые деньги, а не льготы. Что 
касается бизнеса, власти вроде как обещают 
поддержку, но в то же время заставляют его 
платить зарплату во время нерабочей неде-
ли, а не берут эти расходы на себя».

ОБЛАДАТЕЛЯМ КРЕДИТОВ 
ПРЕДЛОЖАТ ИПОТЕКУ

Центробанк снижает надбавки к 

коэффициентам риска по ипотеке. Иными 
словами, если до 1 апреля заемщику с дей-
ствующими кредитами могли отказать в ипо-
теке, то сейчас получить ее будет легче. На 
такие меры регулятор пошел, чтобы обеспе-
чить спрос на ипотеки на фоне падения курса 
рубля и повышения ипотечных ставок.

Комментирует инвестиционный 
стратег «БКС Премьер» Александр Бах-
тин: «Мы ожидаем уменьшения выдач новых 
ипотечных кредитов, поскольку часть банков 
уже повысила ставки по ипотеке, сделав 
ее менее привлекательной для населения. 
Кроме того, в условиях масштабного дав-
ления «вирусного» фактора на экономику 
благосостоянию населения также будет на-
несен заметный урон. Едва ли людям дадут 
свободный доступ к заемным средствам. По 
нашим оценкам, темпы роста ипотечного 
портфеля банков в этом году могут замед-
литься до уровня 10% и ниже».

ПЕРЕВОДЫ СТАНУТ ДЕШЕВЛЕ
С 1 апреля до 30 июня 2022 года Цен-

тробанк обнулит свои тарифы для банков за 
переводы до 100 тыс. рублей между физиче-
скими лицами в Системе быстрых платежей 
(СБП). Таким образом, для граждан переводы 
должны стать дешевле, поскольку банки не 
должны будут платить комиссию ЦБ за его 
услуги оператора платежей, но будут сами 
назначать размер комиссии для клиента. 
СБП позволяет переводить средства по но-
меру телефона получателя, даже если сто-
роны имеют счета в разных банках. Сейчас 
к системе подключено более 50 банков и 
электронных платежных сервисов.

Александр Бахтин: «Нулевые тарифы 
в Системе быстрых платежей должны спо-
собствовать дальнейшей популяризации 
СБП в качестве альтернативы традиционным 
переводам с карты на карту. Однако пока к 
системе не подключился самый крупный 
игрок — Сбербанк. Плюс Сбер отменил ко-
миссию по внутрибанковским переводам 
объемом до 50 тыс. рублей, а такие переводы 
наиболее распространены. Таким образом, 
Сбербанк на данном этапе продолжает кон-
курировать с СБП».

ДРУГИЕ НОВШЕСТВА
— О задолженностях по налогам, штра-

фам и пеням россиян будут уведомлять по 
СМС и электронной почте.

— Сертификат материнского капитала 
начнут оформлять по упрощенной процеду-
ре. С 15 апреля при рождении ребенка роди-
телям достаточно будет зарегистрировать 
малыша в загсе и получить свидетельство 
о рождении. Дальше все сведения придут 
автоматически в Пенсионный фонд России, 
где после проверки данных оформят сер-
тификат и направят информацию матери. 
Сроки выдачи сертификата сократятся с 
15 до 5 дней.

— С апреля коэффициент бонус-малус 
(КБМ) в ОСАГО пересчитают для всех вла-
дельцев транспорта. По новым правилам 
показатель будет меняться с учетом количе-
ства страховых компенсаций за предыдущий 
год. Чем их больше, тем дороже будет полис 
ОСАГО.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Минобрнауки готовится 
перенести зачисление в вузы 
на конец августа
Вслед за решением отложить начало 
основной волны ЕГЭ до 8 июня вла-
сти заговорили и о переносе всту-
пительной кампании в вузы. Срок 
оттяжки, как заявил 31 марта ми-
нистр науки и высшего образования 
Валерий Фальков, может составить 
«две-три-четыре недели». Однако 
глава Минобрнауки, по его сло-
вам, все же надеется начать новый, 
2020/21 учебный год «по базовому 
сценарию» — 1 сентября.

На данный момент очевидно одно: сдви-
гать начало следующего учебного года на 
более поздние сроки в Минобрнауки считают 
нежелательным и сделают это лишь в самом 
крайнем случае. Во всяком случае, несмотря 
на уже объявленный перенос сроков сдачи 
ЕГЭ, а возможно, и последующий перенос 

вступительной кампании в вузы, Фальков, по 
его словам, надеется начать 2020/21 учебный 
год «по базовому сценарию». То есть 1 сен-
тября. Зато зачисление в вузы (ранее пред-
полагалось, что прием документов должен 
был начаться не позднее 20 июня) власти 
явно готовы отложить:

— Будем делать перенос сроков, — 
вроде бы однозначно высказался министр. 
— Сдача вступительных экзаменов вполне 
может быть отложена на две-три-четыре 
недели и пройти во второй половине или в 
конце августа.

Впрочем, окончательного решения о 
подвижках сроков пока не принято, дал по-
нять он: «Давайте переживем апрель и по-
смотрим, какая будет динамика эпидемии, 
поскольку сейчас оценки даже компетент-
ных специалистов по этому поводу пока еще 
разнятся». 

Примечательно, что в любом случае 
«сценария отмены экзаменов в этом году 
в качестве рабочего варианта не рассма-
тривается», подчеркнул Фальков. Зато 

рассматриваются сразу два «рабочих сце-
нария» проведения защит выпускников вузов 
этого года, также угодивших под раздачу 
коронавирусной эпидемии. Либо перенос 
всей процедуры на непонятные сроки в «на-
туральном» виде, либо защита в установлен-
ные сроки, но в режиме онлайн. 

Контроль за «чистотой» онлайн-защит 
вполне возможен, уверены в Минобрнауки: 
его обеспечит ай-ти-программа прокторинг, 
позволяющая, с одной стороны, идентифи-
цировать сдающего, чтобы исключить его 
подмену, а с другой — «засечь» подсказки, 
если таковые возникнут. Впрочем, и здесь 
все будет зависеть от ситуации с эпидемией, 
которая сложится в апреле.

— В сложившихся условиях решение 
об использовании онлайн-технологий в об-
разовании — единственно возможное, — 
заявил «МК» председатель Студенческого 
профсоюза Алексей Казак. — Правда, пока 
дистанционная форма обучения работает 
у нас посредственно. Но надо совершен-
ствоваться! Страна находится в непростой 
ситуации, спада пандемии коронавируса 
пока не видно, а число заболевших только 
растет. Из этого и надо исходить.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Сегодня в мировой экономике нет более 
цитируемого предмета, чем нефть, которая 
сквозной строкой проходит через бюджеты 
и экономики всех стран мира. При анали-
зе нынешних зигзагов мировой истории 
крылатая фраза «шерше ля фам» должна 
звучать по-новому: ищите нефть. Ровно 160 
лет назад в штате Пенсильвания (США) была 
пробурена первая фонтанирующая скважи-
на, положившая начало промышленной до-
быче «черного золота». Когда нефть хлынула 
из сотен мелких скважин, бондари начали 
изготавливать бочки для нефти и почему-
то приняли в качестве стандарта объем в 
159 литров. С тех пор эта не очень удобная 
мера получила название «баррель» и стала 
основной единицей измерения количества 
нефти.

Нефть настолько вошла в нашу жизнь, 
что мы подчас не осознаем ее значения: 
без нефти рухнет мировое сельское хо-
зяйство, без нефти не подвезти в города-
миллионники продукты питания, без нефти 
военная техника обращается в простое же-
лезо. Можно сказать, что напитанная энер-
гией нефть приучила человечество к «легкой 
жизни». Сегодня нефть — самый массовый 
товар и источник благосостояния многих 
стран, включая Россию.

В последние десятилетия мировая не-
фтедобыча практически не растет. Причин 
тому несколько: прирост открытых запасов 
нефти отстает от темпов ее добычи; страны-
импортеры проводят политику энергосбере-
жения, а также увеличивают использование 
более экологичного природного газа. Выход 
в середине ХХ века на мировой сырьевой 
рынок новых игроков способствовал пере-
полнению рынка и снижению цен на нефть. 
В целях защиты цен страны-экспортеры 
нефти создали в 1960 году свою органи-
зацию ОПЕК. В 1973 году ОПЕК пустила в 
ход «нефтяное оружие», существенно со-
кратив добычу. Тогда же Саудовская Аравия 
полностью прекратила поставки нефти в 
США, после чего произошло четырехкратное 
повышение цены барреля. Вызванный по-
следствиями эмбарго шок надолго охватил 
всю социальную структуру промышленно 
развитых стран. 

Сегодня мы наблюдаем почти похожую 
картину: вызванный тем же нефтяным оружи-
ем экономический кризис, усиленный пере-
избытком добычи и снижением мирового 
спроса на сырье из-за пандемии коронави-
руса. Трудно сказать, чем руководствовались 
в начале марта в Вене российские перего-
ворщики с арабскими министрами, когда от-
казались снизить добычу нефти и тем самым 
поддержать цены на уровне 50 долларов за 
баррель. Если бы Россия приняла условия 
стран ОПЕК+ и снизила добычу на 400 тыс. 
баррелей в сутки, то до конца текущего года 
потеряла бы только 7 млрд долларов. Реше-
ние российской нефтяной дипломатии «не 
снижать» вызвало мгновенное двукратное 
понижение цены на нефть. 

В результате только в текущем году рос-
сийский нефтяной экспорт недосчитается 35 
млрд долларов. Получилось по пословице: 
«пошли за шерстью, а вернулись постри-
женными». В настоящее время российские 
нефтяники в меру своих возможностей на-
ращивают добычу, усиленно истощают недра 
и, можно сказать, задаром поставляют нефть 
на Запад. Многие недружественные страны, 
куда мы качаем сырую нефть марки «Юралс», 
благодарят нас за этот щедрый подарок. 

Согласно Энергетической стратегии, 
к 2030 г. в России будет добываться 540 
млн т нефти в год. Из них только половину 
предполагается перерабатывать, а вторую 
половину в виде сырой нефти — отправлять 
на экспорт. Выходит, что наша страна даже в 
будущем не собирается изменить структуру 
сырьевой экономики. Много лет мы слышим 
мантру: «Россия должна соскочить с сырье-
вой иглы». Действительно, продавать сырую 
нефть в количестве более 200 млн т в год 
расточительно и глупо. Еще 140 лет назад 
основатель российской нефтепереработки 
Виктор Рагозин говорил: «Вывоз за пределы 
страны нефти равносилен умышленному 
разорению страны, отнятию заработков у 
русского народа». 

К сожалению, российский экспорт ре-
сурсов в сыром виде растет год от года: 
сырая нефть, природный газ, лес-кругляк, 
алюминий и никель в чушках, необработан-
ные алмазы. При этом вырученный капитал, 
как правило, утекает в западные банки. Рос-
сия превратилась в мирового поставщика 
сырья и финансового капитала. Подобное 
разбазаривание нас не красит, когда бо-
гатства российских недр не находят при-
менения на Родине. 

И все же мы можем соскочить с сы-
рьевой иглы, не подставляя при этом под 
удар интересы России. Думается, что нам 
не нужно добывать нефти более 500 млн т/

год, а газа — более 600 млрд т/год. Разумнее 
квотировать добычу, как это делают ара-
вийские монархии. Действительно, зачем 
мы стремительно истощаем наши недра 
ради того, чтобы утолить углеводородные 
аппетиты Запада? Намного разумнее «не 
топить ассигнациями», а ускоренно раз-
вивать нефтегазохимическую промышлен-
ность. Глубокая переработка нефти — самая 
разумная стратегия! Нефть при комплексной 
переработке дает начало целому классу 
продуктов, прибыль от которых в разы пре-
вышает стоимость самой нефти. Напри-
мер, экспортная партия продукции высокого 
передела, полученной из 4 млн т нефти, 
позволяет выручить такой же объем валюты 
как при экспорте 24 млн т сырой нефти. 

Лицензия на право пользования недра-
ми должна содержать пункт, обязывающий 
перерабатывать основную долю добывае-
мой нефти в синтетические волокна, кау-
чук, минеральные удобрения, пластмассу. 
В лицензии на добычу надо прямо указы-
вать на преимущественное использование 
отечественной техники. Это возродит наше 
машиностроение, а то дожили до того, что 
в Китае покупаем буровые установки. На 
фотографиях, сделанных в ночное время 
со спутника, видно, как Западная Сибирь 
освещается горящими факелами попутного 
нефтяного газа, которого сжигается до 20 
млрд кубометров в год. Это прямой эконо-
мический и экологический ущерб! Именно 
сюда в первоочередном порядке следует 
направлять инвестиции. 

Подобный подход создаст не только 
миллионы необходимых рабочих мест, но и 
радикально улучшит экологическую обста-
новку. По признанию Минприроды, в Рос-
сии нет ни одной добывающей компании, 
на месторождениях которых все сделано 
в соответствии с природоохранным зако-
нодательством. Река Обь ежегодно выно-
сит в Карское море до полумиллиона тонн 
нефтепродуктов. На каждые 5 км трассы 
промысловых трубопроводов приходится 
одна аварийная утечка в год, потому что 
компании вовремя не обновляют ветхие 
трубы. На территории типичного промысла 
содержание нефтепродуктов достигает двух 
тонн на гектар. В Западной Сибири стоят 
более 5 тыс. неликвидированных шламовых 
амбаров. При этом прибыль компаний при-
ватизируется, а ущерб от загрязнений несет 
все российское общество и российская при-
рода. Вспоминается индийская мудрость: 
природа — это не то, что мы получили от 
предков, а то, что мы берем взаймы у на-
ших потомков.

В качестве положительного примера 
назову пуск нефтяной компанией «Роснефть» 
в Туапсе крупнейшей в Европе установки по 
глубокой переработке нефти, а также пуск 
компанией «Татнефть» современного нефте-
химического комплекса «Танеко». Если в на-
шей стране построить 15–20 таких заводов, 
то российский бюджет получит прибавочную 
стоимость, в 5–8 раз превышающую цену 
экспортных поставок сырой нефти. Тогда 
бюджет страны не будет зависеть от капри-
зов мировой экономики, а российский рубль 
перестанет быть «деревянным» и вернется 
к уровню 30 рублей за доллар. 

Норвегия ежегодно добывает 100 млн т 
нефти. В этой северной стране на нефтяные 
доходы обеспечиваются бесплатные образо-
вание и медицина, жилищно-коммунальные 
услуги, высокие пенсии и пособия мало-
имущим. Более того, эта северная страна 
поставляет в Европу черешню и клубнику. 
Там 200 тыс. фермерских хозяйств полно-
стью обеспечивают своих граждан мясом и 
молочными продуктами. Как видим, у стра-
ны не может быть «нефтяного проклятья», 
если во власти стоят люди, знающие как 
распорядиться природными богатствами, 
данными свыше. 

Нефть всегда была расхожим товаром: 
сегодня она добывается почти в 100 странах 
мира. Прошло почти 40 лет, как фьючерс-
ные контракты подорвали власть ОПЕК в 
сфере установления цен на сырую нефть. 
В настоящее время цена на нефть устанав-
ливается мгновенно на открытом рынке в 
торговом зале биржи. Опережающая добыча 
нефти и снижение спроса на этот товар в 
зараженном коронавирусом мире привели 
к затовариванию мирового рынка нефти. 
Некоторые компании, чтобы избавиться от 
нефти, вынуждены продавать ее по отри-
цательной цене. В сложившейся ситуации 
только скоординированные действия стран 
— членов ОПЕК+ позволили бы не обрушить 
цену на нефть. Однако этого не произошло, 
в результате чего российская нефтяная от-
расль оставляет бюджет без больших денег, 
а недра — без большой нефти.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ПРИШЛО ВРЕМЯ СЛЕЗТЬ 
С НЕФТЯНОЙ ИГЛЫ 

России требуется не рост добычи, а глубокая переработка
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АБИТУРИЕНТОВ ПО ОСЕНИ СОСЧИТАЮТ

О налоговых 
задолженностях 
сообщат СМС 
по телефону.
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незначительной суммы 30,9%
Затрудняюсь ответить 1,2%
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«В апреле прошлого года мы всей 
семьей гуляли по солнечным улицам 
Мадрида, а в этом кутаемся в тулупы 
и носим воду из замерзшей бочки…» 
Рост числа заболевших коронави-
русом в столице и введение режима 
всеобщей изоляции сподвиг москви-
чей раньше срока перебраться на 
дачи. Около 20% горожан, имеющих 
садовые участки, решили переждать 
эпидемию на природе. При этом 
людей не испугал даже тот факт, что 
грядут холода, а дачные дома у многих 
— летние, без отопления, водопрово-
да и с туалетом на улице. Как справля-
ются с трудностями загородной жизни 
вынужденные переселенцы, узнал 
корреспондент «МК».

В минувшие выходные многочисленные 
дачные и садоводческие товарищества стали 
буквально центром притяжения для москви-
чей после закрытия всех увеселительных и 
прогулочных мест в столице. Да и погода не 
подкачала, на солнце днем воздух прогревался 
практически до летних 20 градусов. С участков 
тянулся запах шашлычка, а местные магазин-
чики подсчитывали прибыль: такого наплыва 
посетителей дачные предприниматели обычно 
не видят до майских праздников. 

Но уже в понедельник грянули морозы, а 
ночью и вовсе все вокруг запорошило снегом. И 
москвичам, сбежавшим от коронавируса в лет-
ние дачные домики, стало не до шуток. Самые 
пугливые разъехались по столичным квартирам 
уже к вечеру первого буднего дня. Однако боль-
шинство дачников, несмотря на усилившиеся 
морозы, сдаваться не планируют. 

— Мы с самого начала знали прогноз по-
годы и понимали, на что идем, — рассказывает 
Карина, мама двух школьников. — Сначала 
переживали по поводу того, что дети не смогут 
гулять на улице. Но окончательное решение о 
переезде на дачу в Каширский район мы при-
няли после того, как узнали, что коронавирус 
подтвердился у жителя соседней с нами девя-
тиэтажки. За полдня собрали все необходимое, 
в том числе и летние вещи, с расчетом на то, 
что можем уже не вернуться домой в течение 
ближайших месяцев. Дом у нас достаточно 
большой, но абсолютно не приспособлен для 
холодов. Туалет — выгребная яма на улице, нет 
печки, водопровод летний, сейчас его включать 
нельзя, трубы полопаются. Обидно, что 2 года 
назад мы начали строительство зимнего дома, 
но он еще не закончен... Строители, кстати, 
несмотря на вирус, в воскресенье приехали из 
другого региона и работают. А мы все выходные 
подготавливали летний дом к холодам. 

Сперва заклеили все окна малярным скот-
чем, заложили щели подушками и мягкими 
игрушками. Чтобы была хоть какая-то вода, 
налили 50-литровый бидон из скважины, пока 
кран еще не замерз, а летний рукомойник уста-
новили в доме у раковины. Заранее на оптовом 
рынке я закупилась разной пластиковой по-
судой, влажными салфетками и бумажными 
полотенцами, так что мыть нужно только ка-
стрюли. У нас газовая плитка и два больших 
баллона, поэтому мы можем не только готовить, 
но и включать газ просто для обогрева, а также 
кипятить на нем воду для мытья в тазике. Топить 
дом нам приходится электрообогревателями, 
лишние комнаты мы просто закрыли. Приборы 
приходится периодически выключать и держать 
на небольшой мощности, иначе мы разоримся 
на электричестве. В доме холодно, ходим в не-
скольких шерстяных кофтах, шапках и меховых 
галошах. На время холодов используем туалет-
ведро, потом выносим его на улицу. Жить, ко-
нечно, сложнее, чем в московской квартире 
со всеми удобствами, но зато можем подолгу 
гулять, а это для детей очень важно.

Еще одна вынужденная дачница, пенсио-
нерка Екатерина Дмитриевна рассказывает, 
что сложнее всего ей убедить в правильности 
выбора собственного мужа. 

«Мужу 62 года, и он еще активно работает, 
сейчас их, к счастью, перевели на удаленный 
режим, а Интернет у нас на даче есть. Тем не 
менее сам по себе нынешний быт с ведрами, 
тазиками и отсутствием нормального туалета 
и душа моего супруга изрядно напрягает. В 
понедельник сказала ему: набери побольше 
воды, ночью кран замерзнет. Поленился, зато 
во вторник как миленький проломил корку льда 
в бочке и натаскал воду оттуда, ругаясь, правда, 
на чем свет стоит. Наше СНТ находится в Че-
ховском районе, всего у нас около 150 участков, 
сейчас люди живут примерно на 50–60. Около 
15 семей постоянно живут тут круглый год, 
остальные сбежали сюда от вируса. С нами 
уехал внук-второклассник, родители остались 
в Москве, так как работают врачами, и еще кот. 
Лес огромный прямо у нас за забором, вряд ли 
кто-то запретит нам там гулять даже в случае 
строгого карантина. До ближайшего частного 
магазина 4 км, можно проехать чуть подальше 
в поселок, там есть сетевой магазин. Но пока 
это не требуется, продуктов у нас недели на 
три, хлеб я пеку сама в хлебопечке. Думаю, 
изнеженность цивилизацией у людей быстро 
проходит, и они привыкнут к тому образу жизни, 
который был у наших предков». 

Светлана ЦИКУЛИНА.

КОРОНАВИРУС ОТКРЫЛ ДАЧНЫЙ СЕЗОН
Москвичи рассказали, как выживают в летних домах в морозы

Петербург как будто ждал введения 
всеобщей самоизоляции: сейчас 
город на Неве почти пуст и хорош как 
никогда. Как нарочно, здесь непри-
вычно солнечная весна: ранняя, ласко-
вая, зовущая на шашлыки, свидания 
или просто прогулки за городом. Но 
с этим сейчас непросто. Кронштадт, 
Выборг, Сосновый Бор — некогда за-
крытые приграничные города — снова 
закрылись. В самом Петербурге и 
Ленинградской области самоизоляция 
обязательна для лиц старше 65 лет и 
рекомендована для тех, кто младше.

По всему городу громкоговорители пред-
упреждают об уголовной ответственности за 
нарушение режима. Впрочем, для тех, у кого нет 
предписания Роспотребнадзора и выявленного 
коронавируса, санкций пока не предусмотрено, 
а по работе перемещаться по городу можно. 

Из-за угла дома на Васильевском бы-
стрым шагом выходит седовласый мужчина, 
мы за долю секунды отступаем друг от друга, 
мельком переглянувшись, — соблюдаем со-
циальную дистанцию. Иду по Университетской 
набережной под мерный щелкающий звук — 
удобно отсчитывать шаги. Через полминуты по-
нимаю, что это не просто щелчки, а метроном. 
Такой транслировали по радио в блокадном 
Ленинграде. Занять передачами все эфирное 
время возможности не было, а другой связи с 
миром у осажденных не было — поэтому по 
радио звучал метроном, который многие вос-
принимали как сердцебиение города. Сейчас 
в опустевшем Петербурге он звучит жутковато 
— хотя у нас более чем достаточно «связи с 
миром».

Не знаю уж, генетическая это память или 
петербуржцы всегда любили затворничество, 
но даже без официального режима ЧС горожане 
засели по домам. Замерла реставрация Исаа-
киевского собора, между колонн закрытого ЦВЗ 
«Манеж» висят полотнища «Оставайтесь дома». 
У Медного всадника — пара туристов (или, мо-
жет, местных, решивших использовать момент, 
пока в городе никого, и сфотографироваться с 
Петром). Заделаны фанерой массивные двери 
Академии художеств. У Финского залива, на 
набережной Смоленки фанаты «Зенита» на-
рисовали граффити «Умирать, так чемпионом» 

в цветах любимого клуба. Кое-где проводят 
дорожные работы — например, переклады-
вают гранитные плиты на бульваре. Рабочие 
сетуют, что дело идет медленно, снова и снова 
измеряют разномастные плиты. Всего один 
ресторан оптимистично готовится открыть 
летнюю веранду. Сейчас в Петербурге должен 
начаться сезон корюшки (небольшая рыбка, 
которую весной продают в палатках у метро, 
покупают и тут же, свежей, жарят, обваляв в 
муке). Обычно в конце марта — апреле в домах 
из каждой квартиры пахнет жареной корюш-
кой, а от палаток — огурцом (сырая корюшка 
действительно пахнет свежими огурцами), но 
сейчас ничего этого нет. Сезон не задался.

Жители многочисленных местных ком-
муналок отнеслись к карантину скептически. 
Мне приходилось слышать мрачные шутки в 
духе: «Наша коммуналка совсем не безопас-
ное место для самоизоляции. Как там вообще 
можно изолироваться?» «У нас все как всегда, 
— рассказывает знакомая, живущая в деся-
тикомнатной коммуналке. — Ну, я мою ручки, 
краны, другие, может, тоже мыли. А может, и 
нет. В моей коммуналке много безработных. 
Как я понимаю, они и раньше находились дома 
в основном. Тут и после туалета руки мало 
кто моет, а чтоб они санузлы по нескольку раз 
в неделю намывали — это нонсенс. На мой 
взгляд, если кто заразится, тут это все быстро 
распространится, через те же дверные ручки. 
Я вот их туалетной бумагой открываю».

Еще более странная история случилась 
с 64-летним Михаилом, 62-летней Татьяной и 
29-летней Анастасией, которых отправили в 
пансионат «Заря» в Репине якобы из-за того, что 
они нарушили карантин. Все они утверждают, 
что прибыли в город до указа о самоизоляции 
(от 18 марта), всех «повязали» у МФЦ, куда они 
должны были прийти за документами. Михаил, 
который рассказал петербургским СМИ, что 
он дважды перенес инфаркт, объявил голо-
довку. Сказал, что к нему заходил главный 
врач, признал, что Роспотребнадзор ошибся и 
что «задержанных», возможно, отпустят после 
первого анализа. Всего, по данным местного 
оперштаба, в Петербурге подтверждено 98 
случаев коронавируса, сделан 3241 тест.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ,  
Санкт-Петербург.

Во всем мире с каждым днем растет 
число заразившихся коронавиру-
сом нового типа. Поэтому властям 
приходится прибегать к серьезным, 
иногда даже радикальным мерам, 
чтобы не допустить дальнейшего рас-
пространения опасной пандемии. Но 
если одни с осознанностью отно-
сятся к этой проблеме и соблюдают 
карантинный режим, другие и вовсе 
отрицают существование инфекции 
и продолжают без особой надоб-
ности покидать свои дома. Какие 
меры ждут нарушителей в разных 
государствах? 

В Великобритании, где коронавирусом 
заразился даже премьер-министр страны Бо-
рис Джонсон, человеку, который «ради забавы» 
начнет имитировать кашель в общественных 

местах, грозит реальный тюремный срок. 
Такая «шутка» обойдется нарушителю в два 
года лишения свободы. 

Кроме того, с 26 марта в стране действует 
система штрафов за несоблюдение каран-
тинного режима. Если человек попался за 
нарушение условий изоляции впервые, ему 
придется заплатить 60 фунтов (примерно 6 
тыс. рублей) или, если оплата будет произ-
ведена в течение двух недель, — 30 фунтов. За 
повторную провинность надо будет выложить 
уже 960 фунтов (около 93 тыс. рублей).

Самые жесткие меры по борьбе с нару-
шителями карантинного режима сейчас в Ки-
тае. Уголовный кодекс КНР предусматривает 
даже смертную казнь для граждан, которые 
его злостно не соблюдают. К высшей мере 
наказания могут приговорить пациентов, у 
которых уже диагностирован коронавирус, 
но они отказываются от лечения и нарушают 
режим изоляции. Кроме того, смертная казнь 
ждет тех, кто во время эпидемии навредит 
медработнику или испортит защитное об-
мундирование персонала.

Кроме того, тюремные сроки грозят тем, 
кого поймали на распространении ложной 
информации о вирусе, на коррупции, а также 
на продаже контрафактных медикаментов. В 
общей сложности в Поднебесной существует 
примерно 20 видов преступлений, связанных 
с новым вирусом. 

В США карательные меры принимаются 
как федеральными, так и местными властя-
ми. Так, например, в штате Техас человеку, 
не соблюдающему режим самоизоляции, 
могут выписать штраф в 2 тыс. долларов или 
даже взять под арест на 6 месяцев. В штате 
Вайоминг размер штрафа достигает 10 тыс. 
долларов, а тюремное заключение может 
длиться год. 

Шесть месяцев тюрьмы или штраф в 
10 тысяч долларов грозит тем гражданам 

Сингапура, которые будут специально на-
рушать социальную дистанцию в 1 метр с 
другими людьми. Такие же наказания ждут 
руководителей компаний и организаций, 
которые не смогут обеспечить рассадку 
своих сотрудников и клиентов на эту же 
дистанцию.

Для нарушителей в Италии предусмо-
трено наказание в виде лишения свободы на 
срок до трех месяцев или штраф в 206 евро 
(около 17 тыс. рублей). За две недели полиция 
выписала более 50 тысяч штрафов.

В Испании лица, нарушившие карантин, 
могут быть оштрафованы на сумму до 600 евро 
и приговорены к тюремному заключению.

Законодательство во Франции за нару-
шение карантина предусматривает штраф в 
135 евро (планируют увеличить до 375 евро), 
если люди вышли из дома без веской причи-
ны. Французская полиция уже оштрафовала 
более 4000 человек.

Человеку, который не захотел 14 дней 
находиться на самоизоляции в Израиле, 
грозит до семи лет лишения свободы. Поки-
дать дом можно в исключительных случаях: 
купить продукты в ближайшем магазине или 
посетить врача или аптеку. Если нарушителя 
поймают, то его ждет штраф в размере 820 
долларов (65 тысяч рублей). Только за первый 
день тотального карантина его получили 200 
израильтян.

Южная Корея еще в конце февраля 
внесла поправки в законодательство, чтобы 
эффективнее противостоять опасной панде-
мии. За нарушение условий изоляции людей 
обязуют выплачивать штраф в размере 2,4 
тысячи долларов, однако после вступления в 
силу поправок наказания стали еще жестче. 
Теперь граждане могут отправиться в тюрьму 
сроком до года и будут вынуждены заплатить 
штраф до 8,2 тысячи долларов.

Фариза БАЦАЗОВА.

СИДЕТЬ 
ВСЕ-ТАКИ 
ЛУЧШЕ 
ДОМА
Как в мире борются 
с нарушителями  
карантинного режима

ИЗОЛЯЦИЯ ПОД БЛОКАДНЫЙ МЕТРОНОМ
В десятикомнатных питерских коммуналках не верят,  

что карантин пойдет им на пользу

В Казахстане, например, к борьбе с коро-
навирусом подошли весьма серьезно. Здесь 
изолируют целые многоквартирные дома, в 
которых проживал инфицированный человек. 
Кроме того, за нарушителями карантина на-
чали следить беспилотники. «Они необходи-
мы для обнаружения несанкционированного 
обхода нарушителями границ карантинных 
зон и проезда автотранспорта на территорию 
карантинной зоны и за ее пределы», — такими 
словами объяснили «боевые действия» про-
тив граждан в минобороны Казахстана. За 
нарушение карантина могут оштрафовать 
или арестовать на 15 суток. Помогают поли-
цейским и сообщения от «неравнодушных» 
гражданах о том, что где-то собралась ком-
пания в количестве более 10 человек, после 
чего туда отправляются сотрудники право-
охранительных органов. Четыре дня назад 
в Алматы и Нур-Султане установлен запрет 
на передвижение людей и личного транс-
порта без крайней необходимости. Штраф 

за подобное нарушение может прийти и на 
основании видеорегистратора. Нередки и 
случаи заключения людей под стражу. С 28 
марта за нарушение режима ЧП в столице 
были арестованы 86 человек, еще 80 граж-
дан были арестованы при попытке выехать 
из города.

В Грузии ввели комендантский час с 9 
вечера до 6 утра. Общественный транспорт, 
включая метро, остановили. Поездки раз-
решены только на личных автомобилях. На-
рушителей правил карантина ждет штраф в 
размере 988 долларов для физических лиц и 
почти 5 тыс. долларов для юридических. За 
повторное нарушение — уголовная ответ-
ственность в виде лишения свободы на срок 
до 3 лет. Несмотря на солидные штрафы, в 
стране регулярно находятся люди, которые 
пренебрегают требованиями правительства. 
МВД Грузии чуть ли не каждый день выявля-
ет более 100 случаев нарушения карантина. 
Оказалось, что самое тяжело выполнимое 

условие для грузин — не собираться в коли-
честве более 10 человек.

В Узбекистане с момента объявления 
карантина выявлено больше 12 тысяч наруше-
ний. При этом система штрафов достаточно 
обширная, и порой экономичнее было бы 
остаться дома. Вышел из дома без медицин-
ской маски — плати 70 долларов. Побег из ка-
рантина обойдется в 1,1–2,2 тысячи долларов 
или лишение свободы до трех лет. К уголовной 
ответственности должны быть готовы и люди, 
распространяющие фейковые новости об 
эпидемии, — их ждут исправительные работы 
до двух лет. Полиция также строго следит за 
соблюдением карантина. 30 марта мужчину 
привлекли к уголовной ответственности за то, 
что он решил отметить свадьбу и приготовил 
плов. На праздник пришли 11 человек. Ему 
грозит до пяти лет тюрьмы. При этом сам 
нарушитель заявляет, что он заранее опо-
вестил председателя махалли и инспектора 
профилактики.

Полиция Армении привлекла около 
1,9 тысячи человек к административной от-
ветственности за нарушение карантина. По 
словам замглавы ведомства Айка Мгряна, 
средний штраф по этим делам составляет 
200 долларов. Если же гражданин заразит 
других, его накажут штрафом в размере 4,4 
тыс. долларов или арестом сроком на месяц. 
В случае если заражение привело к смерти 
человека, нарушителю грозит лишение сво-
боды сроком от 2 до 4 лет. Впрочем, пока о 
подобных преступлениях не сообщалось.

При этом самый небольшой штраф за 
нарушение карантинного режима выплатят 
жители Азербайджана — до $120 для фи-
зических лиц и до $1180 — для должностных. 
Если же человек создаст угрозу для заражения 
или инфицирует кого-то, тогда он должен вы-
платить штраф до $2940. А если несоблюдение 
карантина повлечет смерть человека, тогда 
нарушителю грозит от 3 до 5 лет тюрьмы.

Алена КАЗАКОВА.

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ
Я проснулась в пять утра. 

Сильно билось сердце, казалось, 
оно готово выпрыгнуть из груди. Кружилась 
голова. Голос за окном строго вещал на всю 
Балашиху, чтобы люди сидели по домам и 
никуда не выходили.

Хотя, возможно, это было чуть позже. По-
следние часы перед госпитализацией для 
меня слились в один. Как цифры на градуснике. 
37,8; 38,2; 38,5; 38,7.

Мамочка, это может происходить с кем 
угодно, только не со мной, думала я. Как? Где? 
И, главное, когда я могла его подцепить? 

Вспоминаю последние дни. Никто вокруг 
не чихал и не кашлял. В пятницу как правоза-
щитник я ездила инспектировать пустой аэро-
порт «Шереметьево». Мертвые терминалы, 
кристально чистые, как мне кажется, люди. 
Полицейские, пограничники. Пятеро китайцев 
с чемоданами прошли мимо по травалатору. 
На меня никто не чихал, я ни к чему опасному 
не прикасалась.

Я не могла не ехать в «Шереметьево», 
потому что это — моя работа. Каждый должен 
выполнять свою. Журналист — писать. Врач — 
лечить. Даже если это опасно. Мы все сегодня 
на передовой.

Температура продолжает подниматься.
Еле дождалась семи утра и набрала «112». 

Раньше смысла не было, все равно отвечал 
автоответчик. По нему крутили стандартное 
сообщение про коронавирус. Были ли контакты 
с больными? Были ли контакты с теми, у кого 
были контакты?

Жду живой голос опера-
тора минут десять.

«Вызывайте тера-
певта, в течение дня 
он должен прийти. 
«Скорая» все равно 
не так быстро при-
едет. Все забито 
вызовами», — 
металлический 
женский голос в 
трубке немного 
теплеет. «Если 
что, то перезво-
ните нам еще раз, 
попробуем что-
нибудь сделать».

Какие у меня 
были симптомы? Если 
честно, то практически 
никаких. Нет кашля, нет на-
сморка, нет ломоты в костях. 

Просто высокая температура. 
Сильно колотится сердце и тяжелая голова.

Через два часа я перезваниваю в «ско-
рую», мне говорят, что на моем вызове поста-
вили, что у женщины «сердечный приступ».

Записали еще раз данные. Сказали, что 
передадут. Но надежды, что до меня в ско-
ром времени доберутся, никакой. Вызовов 
столько, что людей просто оставляют лежать 
по домам...

Звоню в платную московскую «скорую». 
Называют цену: 16 800. Это только чтобы при-
ехать. Спрашиваю: есть ли у них экспресс-тест 
на коронавирус? Говорят, что нет, но со дня на 
день закупят. Он будет стоить 5000 рублей. 
Анализы делают два дня.

Я все еще пытаюсь вспомнить, где я могла 
заразиться, если это коронавирус, в интервале 
от 8 часов до 14 дней — таков инкубационный 
период. В выходные сидела дома, выбиралась 
только в магазин и на автозаправку, ну да, там 
протянула заправщику 10 рублей, а в супер-
маркете в очереди было полно народу...

Переписываюсь с друзьями в Фейсбуке. 
Единственное, что успокаивает в такой си-
туации. Общаясь, понимаешь, что ты не одна 
в этом мире. Одни желают, чтобы это было 
что-то не то, не корона, а банальное ОРВИ, 

другие советуют одеться и немедленно бежать 
на улицу и в больницу или вызывать такси, а 
может, бросаться наперерез патрулю полиции 
и требовать меня госпитализировать...

Я честно отвечаю, что не хочу никого пу-
гать, если что. Другие-то люди ни в чем не 

виноваты.
Один знакомый лежит уже 

неделю в другой инфекци-
онной больнице с пнев-

монией, но добирался 
он туда сам, и резуль-

татов своего анализа 
тоже пока не знает.

Наконец, на 
мой телефон по-
ступает сообще-
ние (это после 
ожидания с семи 
часов утра!): «Вы-
зов «03» принят в 

11:32. Категория: 
неотложный. Доезд 

до 2 часов. И еще 
одно: «Бригада «03» 

выехала».
И третье: «Бригада 

прибыла на место вызова».
В квартиру вошла молодая 

девушка-фельдшер в голубом одноразо-
вом халате, с полностью закрытым лицом, 
включая очки, и в профессиональном респи-
раторе. Очень спокойная, доброжелательная. 
Посетовала, что я не ношу маску, и дала одну. 
Протянула градусник: «Если сейчас будет вы-
сокая температура, то мы вас заберем».

— В Коммунарку?
Она смотрит на меня, как на наивного 

ребенка: «Коммунарка забита «волосатыми 
лапами». Туда никого не пускают...»

38,7. Сделали укол — анальгин с 
супрастином.

Сказали, что от госпитализации не отвер-
теться, это я сейчас себя хорошо чувствую, но 
состояние может измениться в любую минуту, 
и нужно брать с собой по максимуму, включая 
полотенце и чашку-ложку. В результате, как 
выяснилось, из-за переживаний я все забыла 
— кроме рулона туалетной бумаги.

Как на грех, при выходе из дома, встре-
тила абсолютно всех своих пожилых соседей, 
кого никогда в жизни не видела. Они в ужасе 
взирали на одеяние девушки-фельдшера, на 
мою сумку и маску, закрывающую лицо.

Что ж, на этот вечер у бабушек из нашего 
подъезда есть что обсудить.

Фельдшер предупреждает: «Скажите 

пенсионеркам, чтобы не открывали никому 
двери. Сейчас ходят мошенники по квартирам 
в Москве и под предлогам санобработки обма-
нывают и выманивают деньги у стариков».

Кому эпидемия, а кому мать родна!
«Скорая» мчит меня по МКАДу под вой 

сирены в инфекционное отделение Солнечно-
горского ЦРБ. Круто, меня так громко никогда 
еще не возили...

Это 60 км от Москвы. «У нас контактная», 
— говорит фельдшер кому-то в телефонную 
трубку. На место мы с ветерком приехали 
минут через сорок. «Контактная» — это я.

Госпитализируют в основном «контакт-
ных», то есть тех, кто общался с иностранца-
ми. Большинство вызовов, слава богу, пока 
пустышки, но они занимают время и силы, 
нужные больным людям.

Не знаю, как там у олигархов в Коммунар-
ке, а здесь все очень круто.

Меня поселили в огромную палату на 
двоих со всеми удобствами и даже с отдель-
ным выходом на улицу через предбанник. Есть 
кухонный уголок, плазменный телевизор и 
шкаф, через который передают пищу.

Сначала медсестра, также полностью 
экипированная, просит меня закрыть дверцу 
и отойти, затем она ставит на поднос тарелки 
и чашки, прихлопывает дверцу со своей сто-
роны, а я со своей их достаю. Потом она все 
обрабатывает антисептиком.

На обед был рыбный суп, гречневая каша 
(куда ж без нее!) с мясом и компот. «ПП» — 
«правильное питание», как сказала бы моя 
17-летняя дочь.

Вообще складывается впечатление, что 
людей пока не очень много, или много, но они 
рассредоточены, в палате напротив видела 
двух мужчин, но переговариваться с ними 
нельзя — звукоизоляция. 

Мимо окна периодически проходит кто-
то в экипировке и в масках. То ли посетите-
ли, то ли тоже врачи. Два раза приезжали 
«скорые».

Когда меня повели на рентген, я наконец 
увидела, что на самом деле людей хватает, 
все палаты заполнены, то есть лежат по два 
человека, некоторые — пожилые — спят, но в 
основном молодежь, лет до 35, они сидят за 
компьютерами. Женщин и мужчин примерно 
поровну.

С одной стороны — вроде бы здорово, я 
понимаю, что если заболеть, так лучше одной 
из первых, когда счет идет не на тысячи за-
раженных, когда внимательное отношение 
и лечение не в авральном режиме, хочется, 
чтобы у нас в России так все и осталось, а не 
как в Италии, Испании, Нью-Йорке. С другой 
— мне даже как-то скучновато.

Стоит лес, идет снег. Необыкновенная ти-
шина вокруг. Экспресс-тест еще не сделали.

ДЕНЬ ВТОРОЙ
Температура 38,2. Появился кашель и 

по-прежнему болит голова. Слабость. Весь 
день сплю. 

А в общем, терпеть можно. 
Да, иногда ожидание неизвестности, на-

кручивание пугает больше, чем сама болезнь. 
Как говорят, лучше ужасный конец, чем ужас 
без конца, который сами люди обычно себе 
и устраивают.

Проснулась среди ночи от того, что не 
понимаю, что со мной и где я. Помню только 
сон. Цветной и очень яркий. Я иду по много-
людному московскому проспекту. Лето. Людей 
так много, что кажется, будто наступил Перво-
май. И вдруг через дорогу вижу своего коллегу 
Димку Кафанова. Бесстрашный репортер, 
талисман нашей редакции, он вообще ничего 
не боялся — мог лихо показать каскадерский 
трюк на мотоцикле, войти в горящий дом, нет 
тех, кто бы его не любил...

Нас разделяет проезжая часть. Кафа-
ныч, так мы его все звали, призывно машет 

мне рукой, приглашая перейти на его сторо-
ну. Я почти уже делаю шаг и вдруг понимаю, 
что Димки нет, что он погиб несколько лет 
назад...

Гляжу на него, такого веселого, жизнера-
достного: «Димка, ты же умер?!» — и не делаю 
шаг. И вижу, как на моих глазах он превраща-
ется в свою огромную фотографию. 

Странная штука — подсознание, в ка-
кие игры, бывает, оно играет с зараженными 
людьми. Почему Димка? Зачем? 

Может быть, он хотел откуда-то оттуда, где 
он сейчас, передать своим друзьям, коллегам, 
просто людям, что все будет хорошо, главное, 
оставаться на своей стороне дороги?

Из мыслей, которые приходят в голову: 
действительно, если этот вирус такой зараз-
ный, то лучше бы нам всем им переболеть, но 
не сразу, а растянуть процесс на несколько 
недель, а то и месяцев. Просто чтобы больницы 
справлялись. А не так, как мне теперь пишут, 
больные с подозрительными симптомами 
ждут бригаду по 7, 9, 12 часов... Бывает, что и 
не дожидаются.

Некоторые плюют на официальную меди-
цину и начинают лечиться сами. А ведь самое 
главное — не запустить процесс, застать его 
в самом начале. 

…У меня взяли мазок из носа и рта — это 
экспресс-тест на COVID-19, его делают где-то 
2–3 дня. Проверили, как поступает в легкие 
кислород. Сделали рентген. 

В легких чисто. Кашель есть, но такой, как 
мне кажется, бывает и при обычной простуде. 
Выписали антивирусные препараты и таблетки 
от кашля. Еще полоскать горло, по-моему, 
фурацилином.

Почему я пишу заметки, практически 
«лежа на смертном одре»? Об этом спраши-
вают многие. 

Ну... прежде всего это успокаивает, как 
вязание или йога. Группируешь мысли и 
медитируешь, слово за словом, строчку за 
строчкой.

В общем, наверное, мы, журналисты, не-
много сумасшедшие...

Знаю только одно, если бы не любимая 
работа, я бы, наверное, озверела... Работа 
вообще успокаивает и заставляет не рас-
пуститься, собрать силы и волю в кучку.

За вчерашний день я получила столь-
ко звонков, пожеланий, сообщений со всех 
концов земли, даже просьб об интервью, 
что очень хочется оправдать взятые на себя 
обязательства.

С одной стороны, мне хотелось бы, чтобы 
это была банальная ОРВИ. Потому что у меня 
дочка одна закрытая дома осталась.Полине, 
если что, 17 с половиной лет. То есть в срочной 
эвакуации она не нуждается. Хотя куча моих 
друзей была готова приехать и забрать ее к 
себе, несмотря на риск заразиться. Хорошо, 
когда тебя окружают настоящие люди.

У Полины, слава богу, никаких 
симптомов. 

Еще мысль — по ощущениям, мое со-
стояние — как грипп средней степени хрено-
вости. И если для молодых и здоровых людей 
коронавирус проходит именно так, то, может, 
лучше им всем переболеть и перестать дер-
гать планету и уничтожать цивилизацию по 
этому поводу?

Конечно, это не касается пожилых и хро-
нически больных людей, которых мы должны 
поберечь.

Еще одно наблюдение — в Италии взрыв 
заражения произошел потому, что медики при-
нимали поначалу пациентов голыми руками, 
без всяких средств безопасности, — и сами 
перезаражались, при этом оставаясь на посту. 
Здесь, в Солнечногорской инфекционке, все 
и вся изолировано, все врачи максимально 
упакованы, и это тоже успокаивает — на мой 
взгляд, я в надежных руках.

Верю, продолжение следует...
Екатерина САЖНЕВА.

« МЕНЯ ВЕЗУТ 
В «СКОРОЙ»...»
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В то время, пока Италия находится в 
топ-списке стран, более всего по-
страдавших от коронавируса, есть 
на Апеннинах отдельные районы, где 
(тьфу-тьфу-тьфу, чтобы не сглазить) 
пока не фиксировались случаи зара-
жения. В одних случаях это списывают 
на генетические или иные особенно-
сти местного населения, в других — 
на... чудо-воду.

В итальянской провинции Павия, где слу-
чаи заражения фиксируются ежедневно, похо-
же, есть местечко, куда коронавирус не прибыл. 
Небольшой городишко Феррера Эрбоньоне 
(с населением чуть более 1000 жителей) на 
самом деле является одним из немногих му-
ниципалитетов в провинции, где еще не было 
зарегистрировано инфицированных с начала 
чрезвычайной ситуации.

В чем же секрет стойкости населения Фер-
рера Эрбоньоне? В качестве предположения 
высказывается мысль, что он кроется в воз-
можном присутствии в крови местных жите-
лей антител, способных противодействовать 
коронавирусу. 

Эта особенность привлекает внимание 
исследователей, считающих, что необходимо 
изучить феномен на научном уровне.

Мэр расположенного поблизости города 
Ломеллино, Джованни Фассина, предлагает 
проанализировать состав крови местных жи-
телей, чтобы изучить их иммунную систему и 
выяснить, есть ли какой-то ключ к поиску чего-
то, что поможет остановить пандемию. 

Населению сообщили, что до 2 апреля 
можно записаться на анализ крови в лабо-
ратории в соседнем городе Саннаццаро-де-
Бургунди. Тесты будут добровольными, и граж-
дане, которые не смогут туда отправиться, 
смогут сдать анализ крови дома.

Мэр заявляет: «Я считаю, что наши нулевые 
случаи не из-за генетики. Мы такие же, как и все 

остальные. Это только случайная ситуация, по-
тому что, по-видимому, население соблюдает 
меры предосторожности. Но Феррера могла 
бы стать хорошей лабораторией для изучения, 
однако эта инициатива не может иметь ника-
кого диагностического или прогностического 
значения, чтобы избежать создания ложных 
мифов и необоснованных ожиданий среди 
населения». 

«Цель для нас — разработать метод, по-
зволяющий узнать, достаточно ли антител для 
определения иммунитета населения, — говорит 
Джованни Фассина. — Я убежден, что многие 
люди вступили в контакт с вирусом и инфекция 
развивалась в бессимптомной форме. Мы мог-
ли бы установить процент населения, который 
имеет иммунитет».

Ну а пока наука берет паузу, люди начинают 
верить в чудеса. Например, некоторые жители 
деревни Монтальдо-Торинезе в североитальян-
ском регионе Пьемонт считают, что от коронави-
руса их защищает «чудодейственная вода».

Эта же самая колодезная вода, если верить 
легенде, когда-то излечила от пневмонии воена-
чальников Наполеона Бонапарта, чьи войска 
разбили лагерь в деревне в июне 1800 года 
перед битвой в близлежащем Маренго. 

Монтальдо-Торинезе с населением 720 
человек находится примерно в 20 км от Турина, 
где по состоянию на конец прошлой недели 
были заражены коронавирусом более 3650 

человек. Мэр деревни скептически относится к 
заслугам местной воды в деле противодействия 
заразе. «Согласно традиции, наполеоновские 
генералы страдали воспалением легких, — ска-
зал изданию The Guardian мэр Серджо Гайотти. 
— И благодаря чистому воздуху и нетронутой 
сельской местности, а также благодаря воде 
они были вылечены. В тот период вода, веро-
ятно, помогла. Но сегодня скважина закрыта, 
а вода используется только для полива полей. 
Пить из нее невозможно».

По мнению Гайотти, наиболее вероятными 
причинами отсутствия коронавируса в насе-
ленном пункте могут быть чистый воздух и 
здоровый образ жизни, а также его усилия по 
предупреждению людей о риске коронавируса 
и распространению защитных масок среди 
всех семей. 

«Здесь почти нет промышленности, в 
основном она представлена ремесленника-
ми, — рассказывает мэр. — С самого начала 
я размещал уведомления в почтовых ящиках 
людей, в которых перечислялось то, что им не-
обходимо сделать для обеспечения безопасно-
сти, например, регулярно мыть руки и избегать 
прямых контактов, и размещал официальные 
уведомления на нашем веб-сайте. Мы были 
первым городком в этом районе, который раз-
дал маски всем семьям, и мы все еще раздаем 
сменные маски».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Появилась гречка — пропал имбирь. 
Экзотический продукт, на который 
раньше никто и не смотрел, подо-
рожал в десятки раз и начал исче-
зать из магазинов. Цены подстегнул 
ажиотажный спрос, возникший 
после серии публикаций в Интерне-
те об эффективности травянистого 
растения против коронавируса. 

Увеличение спроса на имбирь привело к 
подорожанию продукта с 250 до 2500–5000 
руб. за килограмм. Жительница Ивантеев-
ки Наталья и вовсе не смогла найти корень 
имбиря ни в одном магазине. Столичные 
оптовики уверяют, что дефицита на рынке 
нет, но не все магазины готовы закупать им-
бирь по резко возросшей цене. Сотрудники 
оптовых баз, с которым удалось пообщаться 
«МК», предлагают имбирь по цене от 2400 
руб. за кг.

Стремительно дорожает и любимое на-
родное средство от простуды — лимоны. Как 
сообщили «МК» в Руспродсоюзе, средняя 
цена за 1 кг выросла со 123 руб. в январе до 
140–180 руб. в марте.

Однако врачи не советуют москвичам 
переплачивать за имбирь и лимоны. Док-
тор медицинских наук вирусолог Владислав 
Жемчугов отмечает, что исследований, до-
казывающих эффективность этих продуктов 
не только в борьбе с вирусами, но и в укре-
плении иммунитета, не существует. Диетолог 
Марина Аплетаева вовсе считает, что упо-
требление большого количества цитрусовых 
может спровоцировать аллергию, а имбирь, 

раздражающий слизистые, — заболевания 
желудочно-кишечного тракта.

— Имбирь обладает местным раздра-
жающим действием, которое само по себе 
не укрепляет иммунитет — только ускоряет 
кровообращение в месте, с которым имбирь 
соприкоснулся. Лимоны, как и другие цитру-
совые, благодаря своей оболочке способны 
долгое время сохранять витамины, но в суше-
ном шиповнике содержится в 10 раз больше 
витамина С. Лимоны легко можно заменить 
ягодами, клюквой или отваром шиповника. 
Но это все будет иметь только профилакти-
ческое действие, если вы получали нужное 
количество не только витамина С, но и других 
витаминов, белков аминокислот на протяже-
нии долгого времени. 

Мед также не поможет противостоять 
вирусам — это продукт обладает местным 
антибактериальным, но не противовирусным 
действием. Поддержать иммунитет можно 
только здоровым питанием и образом жизни, 
начинать который нужно было задолго до 
эпидемии.

Елена КРИВЕНЬ.

ИМБИРНАЯ ЛИХОРАДКА
Из магазинов начали исчезать 
экзотические продукты

c 1-й стр.
Фельдшер рассказала, что 
снимала защитные очки при 
заполнении направления, о 
чем не проинформировала 

администрацию больницы после приезда 
с вызова», — говорится в сообщении мест-
ного минздрава.

Тем не менее фельдшера и всех, кто с 
ней контактировал, изолировали. Всего в 
отделении СМП села Кизильское, в котором 
проживает 23 тысячи жителей, работает 16 
фельдшеров — и сегодня все отправлены на 
домашний карантин на две недели. Власти 
региона уверяют, впрочем, что ситуация под 
контролем. «Сегодня проблем с оказани-
ем скорой медицинской помощи жителям 
Кизильского района нет. Сформированы 
бригады фельдшеров из неотложной по-
мощи и фельдшеров приема, — пишет на 
своей странице в соцсети первый вице-
губернатор Челябинской области Ирина 
Гехт. — Огромное им спасибо за то, что 
подставили плечо в непростой ситуации. 
Усилено оказание неотложной помощи, 
чтобы разгрузить скорую».

Предполагается, что для работы по ско-
рым вызовам будут привлекать фельдшеров 
из районной поликлиники и фельдшерско-
акушерских пунктов, у которых нет серти-
фикатов специалистов скорой и неотлож-
ной медицинской помощи. «Например, у 
них нет права работать с наркотическими 
лекарственными препаратами (для этого 
необходимо отдельное обучение), а это 
значит, что пациенты могут не получить не-
обходимые для них лекарства. Количество 
бригад сокращается с 3 до 2. Это фор-
менный погром районной службы скорой 
помощи», — считает Коновал.

«В случае необходимости пациента 
везут в стационар, где помощь оказыва-
ют медсестры, у которых есть доступ к 
расширенному перечню препаратов, — в 
свою очередь сообщает пресс-служба ре-
гионального минздрава. — Также в районе 
появилось четыре дополнительных пункта 
по оказанию неотложной помощи. Исходя 
из ежедневного понимания количества вы-
зовов, новая рабочая бригада справляется 
с оказанием медицинской помощи жителям 
Кизильского района».

Возможно, в Челябинской области си-
туация и наладится. Но ситуация, увы, для 
наших дней не уникальная. Эпидемия у нас 
только начинается, а из разных регионов 
страны уже поступают тревожные сигналы 
об отсутствии у медиков элементарных 
средств защиты. Так, главврач коммерче-
ской скорой в Санкт-Петербурге Лев Авер-
бах, высказав полную готовность выезжать 
во время эпидемии бесплатно, выразил 
обеспокоенность тем, что не может защи-
тить своих сотрудников из его бригад одно-
разовыми масками, респираторами, очка-
ми, одноразовыми защитными костюмами: 

«Если мы потеряем врачей, погибнет еще 
большее количество пациентов». Раньше 
они покупали маски по 70 копеек, теперь 
же последнюю партию удалось найти за 
28 рублей, «и их нет». «Перед выходными 
привезли 100 масок. Это нам на 2–3 дня. 
Купить можно по 60 руб., а нам по теле-
визору говорили — маски не подорожают. 
Одноразовые защитные костюмы по 300 
руб., заказ принимают на июнь. Респира-
торов нет в принципе.

Пока у бригад есть бахилы и перчатки, 
дезрастворов на две недели. Те, что в про-
даже, вызывают сомнения по качеству. У нас 
есть стратегический (неприкосновенный) 
запас всего только для выезда к пациен-
там с подтвержденной коронавирусной 
инфекцией. Есть несколько противочум-
ных костюмов, но их надевать и снимать 
надо около часа, а потом обрабатывать в 
больнице Боткина вместе с автомобилем», 
— говорит доктор.

По его словам, российские врачи се-
годня прошли весьма формальное обучение 
по борьбе с коронавирусной инфекцией, 
заполнив какие-то формы на компьюте-
ре. «В регионах все гораздо хуже, чем в 
Москве или Питере. Врачи там сегодня 
просто увольняются, предполагая, что им 
предстоит», — говорит Лев Авербах. 

Врачи — тоже люди, и многие из них 
сегодня оказались в условиях страха, па-
ники и эмоционального выгорания. Даже в 
Италии описывались случаи, когда медики 
подписывали друг другу заявления об от-
пусках — и уходили целыми отделениями. 
В России же некоторые врачи начали вы-
горать местами профилактически. Напри-
мер, автор этой статьи был вынужден об-
ратиться с ребенком к районному хирургу 
по экстренному случаю. Меня в кабинет 
просто не пустили, врач общалась со мной 
из глубины коридора. Ребенка рассматри-
вала с расстояния двух метров! Женщина 
была в маске, очках, халате, перчатках, 
бахилах…

В поликлиниках ввиду эпидемии от-
меняют приемы многие специалисты. «Я 
записывалась к аллергологу за полтора 
месяца! И теперь мне пришло уведомление, 
что запись отменена и время ближайшего 
приема неизвестно», — рассказывает Ири-
на Р. Возможно, она сможет справиться с 
поллинозом самостоятельно. Но есть те, кто 
могут умереть, не дождавшись окончания 
эпидемии. По стране массово отменяются 
плановые операции, в том числе у онкоболь-
ных. «Мой муж ждал плановой операции по 
поводу рака кишечника. Ее перенесли на 
неопределенный срок», — рассказывает 
Наталья Н. 

Все силы сегодня брошены на «корону», 
остальные болезни забыты — а нам, как 
всегда, придется потерпеть.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Метель, налетевшая на Москву в по-
следний день марта, словно поддер-
жала самоизоляцию граждан. «При 
такой непогоде хоть не обидно сидеть 
дома!» — вздохнули многие, которым 
это «заточение» в четырех стенах на-
доело очень быстро. А может, холод-
ная погода поможет нам  быстрее 
прогнать инфекцию? Сколько вообще 
ей осталось? С этими вопросами мы 
обратились к заведующей кафедрой 
инфекционных болезней РУДН Галине 
КОЖЕВНИКОВОЙ.

— Галина Михайловна, скажите, вы-
павший в ночь на вторник снег не поможет 
нам быстрее прогнать коронавирус?

— Снежная и ветреная погода сама по 
себе особого значения не имеет. Важнее — 
температурный режим. Если снег выпал при 
температурном фоне, который колеблется 
около 0 градусов, любой ОРВИ, в том числе и 
коронавирусу, будет вполне комфортно. При -10 
градусах он умрет. Так что снег снегу рознь. Но 
хочу напомнить, что температура воздуха — не 
главное условие заражения человека, риск 
передачи повышается при тесном контакте 
менее 1 метра, при имеющихся у контактера 
насморке или кашле.

— А до скольких градусов воздух должен 
разогреться, чтобы меньше способствовать 

распространению инфекции?
— Вирус погибает от +20 градусов. Такая 

температура просто высушивает мелкие аэро-
зольные частицы в воздухе. Все инфекционисты 
придерживаются мнения, что вирус отступает 
естественным путем, когда становится тепло 
и сухо. Но при этом опять же важно не иметь 
близких контактов с заболевшими. Когда мы 
разговариваем, мы все равно выделяем микро-
частицы влаги, и при заболевании собеседника 
это может сыграть с нами злую шутку.

— У нас была очень теплая зима в этом 
году. Может, это и способствовало вспышке 
коронавируса?

— Это не исключено. Но основной при-
чиной все же стал занос инфекции из других 
стран, все первые случаи у нас были завозные. 
И второе: особенностью коронавируса стало 
много легких форм — люди, являясь источни-
ком инфекции, даже не догадывались об этом 
и поэтому быстрее распространяли болезнь. 
Поэтому разобщение — это самое важное для 
всех болезней, распространяемых аэрозольно-
капельным путем.

— Почему таких мер, как массовая са-
моизоляция, не принималось при вспышках 
SARS в 2002 году и MERS в 2012-м? 

— Они были более локализованными и 
в человеческом организме не укрепились. В 
этом плане коронавирус SARS-CoV-2 оказался 

более адаптированным к человеку, хотя, рас-
пространяясь дальше по нашей популяции, 
он ослабевает. По крайней мере, есть такие 
наблюдения.

— Говорят, все равно любая массо-
вая вирусная инфекция не сойдет на нет, 
пока не обогнет земной шар и человече-
ство не выработает к ней коллективный 
иммунитет.

— Есть такая теория.
— Значит, пока иммунитета не выра-

боталось, риск заразиться после выхода 
из самоизоляции остается?

— Тяжелых форм заболеваний сейчас 
статистически мало, но они имеют взрывной 
характер. Изоляция нужна для того, чтобы 
одновременно не заболело много людей. То, 
как прошла эпидемия в Китае, Южной Корее, 
Японии, показывает нам, что медики предпри-
нимали правильные действия, вводя карантин. 
А Европа оказалась не очень готова.

При этом мы, конечно, должны понимать, 
что какая-то часть переболеет и после са-
моизоляции и, может быть, даже об этом не 
узнает, люди будут считать, что подхватили 
обычное ОРЗ. Но зато мы избежим взрывной 
вспышки.

— К чему сейчас больше склоняются 
медики — к продлению или отмене само-
изоляции после 5 апреля?

— Это сейчас вопрос в большей степени 
к властям. В принципе, если учитывать все 
правила, карантин при инфекционном забо-
левании снимается через две недели после 
госпитализации последнего заболевшего. Но 
вряд ли мы пойдем по этому пути — так мы мо-
жем просидеть до июня. Думаю, на этой неделе 
будем смотреть по ситуации. Самоизоляция 
может быть отменена, если количество новых 
случаев не превысит прежние показатели.

— Но рост пока не остановился?
— На этой неделе он еще наблюдается. У 

нас ведь народ еще из-за рубежа возвращается. 
Но важно следить, как идет прирост за счет 
внутренних случаев. Если их будет много, то 
мероприятия по самоизоляции, скорее всего, 
продлят, а если поймут, что больше связь с 
завозными случаями, то продление может не 
понадобиться. Надо учитывать также способы 
обследования больных, от которых может су-
щественно разниться статистика. Если просто 
обследовать людей — с симптомами и без 
симптомов, — будут одни цифры, а если только с 
клинической картиной, то рост будет другой.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ОДНА БОЛЕЗНЬ НА ВСЮ РОССИЮ
Хлеб — упаковывать, овощи — не 
обязательно. Минсельхоз Москов-
ской области дал разъяснения 
относительно того, как будут рабо-
тать магазины и рынки, и уточнил, 
какие обновленные требования 
теперь предъявляются сельхоз-
производителям и работникам 
пекарен.

— На сегодняшний день ограниче-
ния, связанные с продажей плодоовощ-
ной продукции без упаковки, отсутствуют, 
— пояснил министр сельского хозяйства 
и продовольствия Московской области 
Андрей Разин. — Чтобы защитить себя, 
рекомендуем соблюдать особые правила 
обработки овощей и фруктов перед их 
употреблением.

Одним словом, приобретенные огурцы 
и помидоры мало мыть так же тщатель-
но, как и всегда. Эксперты советуют при 
покупке любых плодов не трогать их не-
защищенными руками. Они призывают 
набирать плоды в целлофановых перчатках 
или использовать полиэтиленовый пакет 
для защиты рук.

«Мыть овощи и фрукты нужно в про-
точной теплой воде, — отметили в Мин-
сельхозе. — Желательно перед едой снять 
с них кожуру. Можно подвергнуть фрукты 
предварительной тепловой обработке».

Меж тем хлебопекарным предприяти-
ям даны свои рекомендации. Им надлежит 
снизить производство продукции, не под-
лежащей упаковке, и начать наращивать 
объемы товаров, которые выпускаются в 
целлофане.

Если же на производствах продолжит-
ся выпуск неупакованной выпечки, уже в 
магазинах ее должны начать фасовать в 
одноразовые пакеты.

Кстати, объявленная нерабочей теку-
щая неделя стала особенно горячей для 
аграриев. «Идет боронование, подкормка 
озимых зерновых культур, многолетних 
трав и активная подготовка к посевной», — 
рассказал Андрей Разин. Министр отметил, 
что работа без выходных продолжается и в 
небольших крестьянских хозяйствах.

На рынках жизнь тоже кипит — там 
разрешена продажа продовольственных 
товаров. А вот загсы, наоборот, сейчас 
работают только на выдачу свидетельств 
о рождении и смерти. Те, кто уже успел 
подать заявление на заключение брака, 
ждут начала мая, когда «процедуры» возоб-
новятся. А вот новые заявления работники 
загсов не принимают. Во всяком случае, в 
печатном виде. В электронном его можно 
подать через сайт госуслуг. Запись от-
крыта с июня.

Светлана РЕПИНА.

«КОРОНА» 
НЕ НАКРЫЛА 
РОЗНИЧНЫЕ 
РЫНКИ
Но прикрыла отделы 
бракосочетания

Как внезапное 
похолодание влияет 

на пандемию

В МОСКВЕ — COVID СО СНЕГОМ
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СПАСЕНИЕ ИЩУТ В ВОДЕ
Как в итальянских деревнях удается избежать 
коронавируса

Силовые структуры всего 
мира столкнулись с новым 
неизвестным противником  
и уже несут потери

Введенные вооруженными сила-
ми ряда стран карантинные меры, 
кажется, несильно помогли. Тяже-
лые потери силовики несут по всему 
миру, в том числе в США. В воинских 
и полицейских подразделениях 
срабатывает эффект «домино» 
— один заболевший может выве-
сти из строя целый полицейский 
участок, воинскую часть или боевой 
корабль. Как ни странно, но самая 
мощная армия мира — американ-
ская — несет наибольшие потери от 
коронавируса.

Еще в начале марта СМИ сообщили 
о привлечении военных и полицейских к 
обеспечению карантинных мер. В том же 
Китае военные оцепляли целые города и 
районы, население которых переводили 
на режим изоляции. Позже так поступали 
и другие страны. Ясно, что при этом для 
военных и полицейских риск заражения 
возрастал.

Но, как ни странно, первые зараженные 
среди военных появились совсем по дру-
гой причине. Так, на авианосце ВМС США 
«Теодор Рузвельт», который находится в 
Персидском заливе, 25 марта у троих мо-
ряков был обнаружен коронавирус. 

Спустя сутки тестирование показало 
заражение у 25 человек. Авианосец экс-
тренно готовится «к отступлению» на базу 
ВМС США на острове Гуам, однако, как со-
общил Пентагон, даже там моряки не смогут 
покинуть судно.

Фактически целый авианосец, который 
является элементом глобальной военной 
стратегии США, за короткое время оказался 
выведен из строя. В главном нефтеносном 
районе мира авианосец, надо полагать, 
решал задачи сдерживания Тегерана.

Эксперты прогнозируют, что армия США 
столкнется с теми же проблемами, которые 
возникли перед полицией ряда американ-
ских штатов. Уже известно, что только в 

полиции города Нью-Йорк числятся 900 
зараженных и четверо погибших.

Эта тенденция, очевидно, будет на-
растать, поскольку полицейские обязаны 
постоянно находиться на улицах города и 
контактировать с людьми.

Аналогично ситуация обстоит с Нацио-
нальной гвардией и армией США, которые 
также привлекаются для поддержания обще-
ственного порядка и раздачи гуманитарной 
помощи. В условиях, когда сотни человек 
делят одно жилое помещение, инфекция, 
даже при всех мерах предосторожности, 
распространяется стремительно.

Согласно официальным данным, у 568 
американских военных тест на коронавирус 
дал положительный результат. Зафикси-
ровано также почти 450  случаев зараже-
ния среди гражданского персонала армии 
США.

По числу заболевших военнослужащих 
армия США занимает первое место среди 
всех армий мира. Только в ВМС США зараз-
ившихся — 133 человека.

Вирус привел уже и к безвозвратным 
потерям. 31 марта Пентагон сообщил о по-
гибшем бойце Национальной гвардии США 
из штата Нью-Джерси. Он был госпитали-
зирован 21 марта, а спустя неделю умер в 
одном из военных госпиталей.

Как заявил главный военный врач Объ-
единенного комитета начальников штабов 
армии США бригадный генерал Пол Фри-
дрихс, на нынешнем этапе возможности 
противостоять росту инфекции в рядах 
вооруженных сил нет. «Мы думаем, что мы 
продолжим видеть это, неудивительно, что 
число заболевших продолжает расти». По 
его словам, рост числа больных среди во-
енных будет продолжаться в течение сле-
дующих трех недель.

Атаки коронавируса на Пентагон тем 
не менее пока не привели к уменьшению 
военной активности США в разных регио-
нах мира, в том числе у границ России. По 
крайней мере беспилотники США и НАТО 
продолжают с прежней интенсивностью 
совершать шпионские полеты у берегов 
Крыма. Также незаметно, чтобы Штаты на-
чали вывод своих контингентов, например, 
из Афганистана, Ирака и Сирии.

Артемий ШАРАПОВ.

ВКЛЮЧИТЕ 
СВЕТ, 
ДЫШАТЬ 
ТЕМНО!
c 1-й стр.

Говорят, что в данный момент 
Наталья Владимировна на-
ходится на самоизоляции, 
работает с документами...

Знает ли она, что старики в област-
ном центре сидят без воды и света, 
взаперти?

Как пить? Ходить в туалет? Готовить 
пищу: у родителей к тому же электрическая 
плита и холодильник. Заряжать мобильный, 
чтобы оставаться с детьми на связи? Смо-
треть телевизор, которому, безусловно, 
доверяют, который для них как последнее 
окно в мир?

Родственникам и знакомым родителям 
самим 65+, и они тоже никак не могут им 
помочь.

Воду подвезли вечером машиной. То 
есть старикам все равно пришлось нару-
шить режим самоизоляции (между прочим) 
под угрозой попасть под штраф...

Позвонила в растерянности мама: «Что 
делать? Только ничего не пиши, иначе нам 

всем будет хуже — нам здесь жить!»
Первое, что сделала Наталья Макаре-

вич, вернувшись, — не кинулась ремонти-
ровать канализацию, а публично и пафосно 
отказалась от премии.

Конечно, это же самое главное 
сейчас...

Федеральных журналистов, написав-
ших о Макаревич, обвинили в том, что ис-
ключительно «ради хайпа» мы приукрасили 
размер этого денежного вознаграждения — 
нашли документы, что ей выписали «всего 
лишь» 168 тысяч рублей.

Но вместе с ней себя наградили еще 
пятеро: председатель гордумы, первый 
заместитель председателя, председатель 
комитета по бюджету и муниципальной 
собственности, председатель КСП города 
Тамбова, председатель избиркома. А если 
еще учесть, что существует решение Там-
бовской городской думы с изменениями на 
2017 год о том, что главы местных ветвей 
власти (в том числе и глава города) могут 
сами себе выписывать выплаты на оздоров-
ление в размере не одного оклада… 

Решение о всеобщем премировании 
«за хорошую работу» было принято 25 
марта, то есть точно после того, как раз-
разилась катастрофа... 

«ВСЕГО лишь 168 тысяч рублей», как 
заявили тамбовские чиновники, какие пу-
стяки. Но это почти 10-месячный оклад 
простого тамбовского работяги в регионе, 
где средняя зарплата порядка 20 тысяч 
рублей. 

Или больше года пенсии моей мамы, 
получающей около 12 тысяч рублей.

При этом дыра в бюджете самого горо-
да Тамбова на 2020 год составляет около 
трех миллиардов рублей.

Не хочу считать чужие деньги и премии. 
Не отключайте старикам воду и свет!

Екатерина САЖНЕВА.

АРМИЯ США VS ЗАРАЗА
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Жители Нью-Йорка рассказали, как 
мегаполис борется с коронавирусом.
Нью-Йорк, который стал эпицентром 
вспышки коронавируса в Америке, 
терпит настоящее бедствие. От COVID-
19 в мегаполисе скончались уже 678 
человек, число зараженных — 32 308. 
При этом городские власти говорят, 
что пик эпидемии еще впереди. Он на-
ступит через 2,5–3 недели. При этом 
уже каждый десятый полицейский 
находится на больничном. Могут за-
болеть сотни тысяч человек, если не 
миллионы.
Об обстановке в городе, как их близкие 
боролись с коронавирусом, о богачах, 
которые бегут на Гавайи, о выпущен-
ных на свободу заключенных и как 
применяется закон об оборонном про-
изводстве, рассказали «МК» русскоя-
зычные жители Нью-Йорка.

«Появились экспаты  
от коронавируса»
Нью-Йорк сейчас находится практически 

на военном положении.
— Губернатор штата Нью-Йорк Эндрю Куо-

мо недавно произнес эпохальную речь: «Я — 
вентилятор, мы — вентиляторы, мы все сейчас 
вентиляторы», потому что от каждого и от всех 
нас зависит жизнь людей, — говорит фотоху-
дожница, театральный режиссер Галя Морелл, 
которая выросла в Москве, но уже 30 лет живет 
на Манхэттене. (Вентилятор — аппарат искус-
ственной вентиляции легких. — Авт.)

Сын Гали Морелл, 32-летний Сережа, под-
хватил коронавирус одним из первых.

— Я хочу предупредить, насколько это 
коварная болезнь, — говорит женщина. — Все 
началось как обычный грипп, но уже через не-
сколько дней Сережа стал задыхаться, и это 
притом что он спортсмен, бегает марафоны. 
Боль и тяжесть в груди были такие, будто по ней 
топчется конь. Еще одна из особенностей этой 
болезни в том, что человек теряет обоняние. 
Сын перестал на какое-то время различать 
запахи.

В госпитали и больницы, по рассказам Гали, 
забирали только самых тяжелых больных.

— Чтобы попасть на аппарат искусствен-
ной вентиляции легких, нужно быть практиче-
ски полутрупом. Сын оставался дома, был на 
связи с друзьями-медиками, которые у него 
остались со времен учебы в университете. 
Еще по совету нашего хорошего друга, док-
тора Яши Маршака, внука детского писателя 
Самуила Маршака, сын оборачивал грудную 
клетку горячим полотенцем, которое прогре-
вал в кипятке, отжимал и, накладывая на него 
клеенку, закутывался в одеяло. Повторял эту 
процедуру много раз. И ему стало легче.

Зная, что тяжелобольным в госпиталях 
давали ударную дозу витамина С (по примеру 
Китая вводили в вену четыре раза в день по 1500 
мг), Сережа начал пить сок выжатого лимона. 
Болезнь отступила через две недели. Только 
два дня назад он стал выходить на улицу.

Оба сына Гали работают в финансовом 
секторе, «волки» с Уолл-стрит.

— Компания, где работает мой второй сын, 
Кевин, одной из первых перевела сотрудников 
на дистанционный режим. Им еще пеняли: 
«Вы что, паникеры?» У них никто не заболел. 
Уже месяц Кевин с женой сидят дома. Только 
раз в неделю выбираются в магазин, чтобы 
купить продукты. А когда возвращаются до-
мой, одежду снимают в коридоре, укладывают 
ее в мешок и практически голыми заходят в 
квартиру. В качестве профилактики они пьют 
чай с имбирем и чесноком.

Запереть по домам жителей Нью-Йорка, 
по мнению Гали, было непросто.

— Местные жители считают себя самы-
ми свободными людьми в мире, потому что 
им кажется, что они могут все! Их предки не 
пережили то, что досталось нашим. Я помню 

рассказы бабушки про тиф, холеру и испанку. 
Нам проще понять эту ситуацию.

— Но ведь был уже пример Китая, 
где стремительно распространялся 
коронавирус?

— Есть такой феномен, человек думает, что 
это может произойти со всеми, но только не с 
ним. И это не зависит от уровня образования че-
ловека. Сейчас не исключено, что в Нью-Йорке 
зараженных в 5 раз больше, нежели показывает 
официальная статистика. Вирусологи говорят, 
что пик заболевания будет пройден только 
через две-три недели. Мэр Нью-Йорка Билл 
де Блазио заметил, что апрель будет хуже, чем 
март, а май будет хуже, чем апрель.

С другой стороны, как говорит Галя Мо-
релл, появились так называемые экспаты от 
коронавируса.

— Как только стало известно о первых 
зараженных, из Нью-Йорка начался отток со-
стоятельных людей. Очень многие улетели на 
Гавайи или в штат Мэн. Самолеты шли битком 
забитые, а возвращались пустые. Кто бы ни 
говорил, что вирус слеп и не различает ни расы, 
ни страны, богатым людям все-таки удается 
выскользнуть из его сетей.

«Люди шьют маски  
и развозят  
их по госпиталям»
Коронавирус парализовал жизнь Нью-

Йорка.
— Я смотрела сводки из госпиталей, ко-

торые сыну присылали друзья-медики: среди 
умерших очень много людей с хроническими 

болезнями. А самый большой недуг, который 
сводит людей в могилу, это даже не астма 
и не сахарный диабет, а высокое давление. 
В группе риска больше всего гипертоников. 
Смерть все время рядом. Только что стало 
известно, что не стало руководителя банка, 
где работал мой сын.

Количество зараженных в Нью-Йорке рас-
тет по экспоненте. Мест в больницах не хватает. 
Под госпитали переоборудуются выставочные 
комплексы. Так, одна из самых больших пло-
щадок, Javits Convention Center, где ежегодно 
проходят автомобильные выставки, отдана 
сейчас под больницу. В павильоне будет уста-
новлено 3000 коек.

— Одобрено еще четыре новых места для 
размещения временных госпиталей: это кру-
изный терминал в Бруклине, акведук в Квинсе, 
кампус колледжа CUNY в Статен Айленде и New 
York Expo Center в Бронксе, — говорит Лена 
Лин, которая живет в Нью-Йорке.

В городе не хватает врачей.
— На призыв губернатора Куомо отклик-

нулись 40 тысяч добровольцев с медицинским 
образованием по всей стране, которые уже 
вышли на пенсию или по той или иной причине 
не работали, — говорит Лена. — Авиакомпании 
доставляют волонтеров-медиков в Нью-Йорк 
бесплатно.

Один из фешенебельных отелей на 57-й 
улице, где расположено сразу несколько боль-
ших госпиталей, отдал все свои 368 комнат 
бесплатно врачам и медсестрам. А одна из 
компаний по прокату автомобилей предло-
жила медицинским работникам на месяц, до 
30 апреля, бесплатную ренту.

Не могу не спросить жительницу Нью-
Йорка Лену Лин, как американцы восприняли 
фотографии медицинских работников нью-
йоркской городской больницы, облаченных в 
мусорные мешки в качестве защитных халатов, 
которые широко разошлись по соцсетям.

— Это было сделано намеренно, чтобы по-
казать, что медикам не хватает средств индиви-
дуальной защиты, таких, как халаты и перчатки. 
То же самое и с масками, одну защитную маску 
N95, например, выдавали на несколько дней и 
одну хирургическую маску — на день. Сейчас 
ситуация меняется. Каждый хочет внести свой 
вклад. Многие люди шьют маски сами и развоз-
ят их по госпиталям, а также собирают деньги и 
заказывают маски. Но дело в том, что заказать 
можно только маленькую партию, не больше 
десяти штук. Больше в одни руки не дают.

В Америке умеют лечить сложные болезни, 
но система здравоохранения начала давать 
сбой, когда помощь потребовалась сразу и 
многим.

И если масок в больницы сейчас поступает 
в достаточном количестве, то аппаратов искус-
ственной вентиляции легких по-прежнему не 
хватает. В наличии 11 000, а нужно, по подсче-
там мэра, 30 000. Президент Трамп приказал 
применить закон об оборонном производстве, 
предусмотренный на случай войны. В частно-
сти, производить аппараты ИВЛ должен начать 
скоро такой гигант, как «Дженерал Моторс».

Еще из хороших новостей: в Abbott 
Laboratories создали прибор, с помощью кото-
рого можно определить наличие коронавируса 
у человека через 13 минут. Для тестирования 

необходимо взять мазок из носа или задней 
части горла. С 1 апреля лаборатория планирует 
поставлять по 50 тысяч тестов в день.

Согласно официальным данным, за период 
эпидемии в Нью-Йорке снизился уровень пре-
ступности. Правда, местные жители считают, 
что ненадолго. На прошлой неделе, после того 
как стало известно, что у одного из заклю-
ченных был диагностирован коронавирус, из 
американских тюрем были отпущены сначала 
1000 заключенных, потом еще 200, в основном 
это люди пожилого возраста и совершившие 
мелкие преступления.

— Это было сделано, чтобы не превратить 
тюрьмы в кластер болезни. Ведь если заклю-
ченный заболеет, его же не оставят в камере 
умирать, ему должны оказать помощь, то есть 
он будет занимать место в госпитале.

28 марта стало известно, что 49-летний за-
ключенный Патрик Джонс, который жаловался 
на длительный кашель, скончался.

«Собираются специально, 
чтобы заразиться»
Непростая ситуация и в соседнем штате 

Нью-Джерси. Недавно там пришлось эвакуиро-
вать целый дом престарелых. Из 94 постояль-
цев там было инфицировано 24 человека.

Людям старшего возраста уделяется 
сейчас особое внимание. Например, многие 
продовольственные магазины утренние часы 
отвели для бабушек и дедушек.

— В сети русских магазинов NetCost в Нью-
Йорке и Нью-Джерси — это время с 8 до 10 утра. 
Это сделано, чтобы уменьшить концентрацию 
людей и меньше подвергать пожилых опасно-
сти, — говорит Лена Лин. — Часть магазинов 
существенно ограничила время работы. Те, 
что раньше были открыты допоздна, теперь 
закрываются в шесть вечера. А потом еще час 
проводят дезинфекцию.

Лена Лин живет с мужем в своем доме с 
небольшим двориком в Бруклине, недалеко от 
Брайтона. Оба уже на пенсии. Лена уже пять 
лет ведет блог про Нью-Йорк, до эпидемии 
водила частные экскурсии по городу.

— На улицу мы теперь выходим только 
рано утром, ходим по улицам, по набереж-
ной, к пляжу. В это время, как правило, гуляют 
или с собаками, или те, кто бегает, — говорит 
Лена. — Дети и внуки живут от нас недалеко, 
но в ту часть города мы теперь не ходим, как, 
впрочем, и в магазины. Все необходимое за-
казываем online.

Многие жители в Нью-Йорке сейчас боять-
ся ездить в лифтах, предпочитая подниматься 
и спускаться по лестнице, а также стараются не 
касаться почтовых ящиков. Слух о том, что один 
из погибших от коронавируса был почтальоном, 
быстро разлетелся по Нью-Йорку.

— Официально считается, что в воздухе 
вирус может находиться до трех часов, на кар-
тоне — до суток, и три дня жить на пластике.

Как говорит Лена, Центральный парк пока 
открыт, полицейские во время рейдов следят, 
чтобы люди держали дистанцию между собой 
и не собирались по нескольку человек. Но до-
ступ к парку Highline, который расположен на 
месте заброшенной железной дороги, теперь 
закрыт.

— Этот парк особенный, он узкий и длин-
ный, и находится на высоте второго-третьего 
этажа, там всегда было очень много народу, 
поэтому его и закрыли. Заниматься спортом в 
парках теперь нельзя. Чтобы не было соблазна, 
мэр города распорядился убрать с площадок 
все баскетбольные кольца. Ботанические сады 
в городе тоже сейчас на замке. На детских 
площадках, которые пока открыты, еще можно 
встретить родителей с детьми.

Часть маршрутов поездов в метро отмени-
ли. А в автобус пассажиры теперь входят и вы-
ходят через заднюю дверь, чтобы не проходить 
мимо водителя и не подвергать его риску.

Чтобы жителям густонаселенного города 
было где гулять, власти закрыли в городе для 
проезда четыре улицы.

— Квартиры на Манхэттене мы зовем ко-
робками для обуви, настолько они маленькие. 
А в них порой живет не два человека, а целая 
семья, — говорит Галя Морелл. — Раньше люди 
здесь не готовили дома, а ели в кафешках на 
улице. А домой приходили только ночевать. 
При этом это супердорогое жилье. И, конеч-
но, запертые сейчас в эти клетки люди стали 
страдать депрессиями. Им надо выходить на 
улицу. А чтобы не было скученности и люди 
соблюдали дистанцию, решено было задей-
ствовать под прогулочные бульвары дороги, 
на которых перекрыли движение.

Несмотря на ужасающую статистику, за-
преты и здравый смысл, некоторые жители 
Нью-Йорка, как говорит Лена Лин, продолжают 
тусоваться.

— Более того, устраивать вечеринки специ-
ально для того, чтобы заразиться, по типу того, 
как раньше устраивались детские сборища, для 
того чтобы дети переболели ветрянкой. Свое 
поведение люди объясняют так: большинство 
из нас не будут тяжело болеть, зато потом у нас 
возникнет иммунитет.

Хорошо бы им поближе взглянуть на 
прицепы-рефрижераторы, которые сейчас, за 
неимением мест в моргах, подогнали к госпи-
талям. Каждый такой гигантский холодильник 
рассчитан на хранение 300 тел.

Уже понятно, что мир после эпидемии ко-
ронавируса будет другим.

— Мы своей хозяйственной деятельно-
стью заражали леса, легкие планеты, а теперь 
природа ответила нам, предложила самим 
походить с убитыми легкими, — говорит Галя 
Морелл. — Все должно теперь измениться: 
система здравоохранения, клиники, отношение 
людей друг к другу и к природе.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Про такие новости обычно говорят: «Это 
слишком хорошо, чтобы быть правдой». По-
тому что, если окажется, что верна версия, о 
которой идет речь в этой статье, Россия пе-
реживет пандемию коронавируса с меньши-
ми потерями, чем такие страны, как Италия, 
Испания и США, где каждый день заболевают 
тысячи, а умирают сотни людей, и нет ника-
кой возможности их спасти.

Зависимость прививки от туберкулеза, которой 
уже сто лет, и смертности от нового вируса COVID-19 
на прошлой неделе обсуждалась вирусологами из 
разных стран.  Ученые ищут объяснение: почему в 
одних странах коронавирус распространяется с фан-
тастической скоростью, а в других — сравнительно 
медленно. Почему в одних странах от него умирают 
сотни людей, а в других — единицы. Культурные нормы 
поведения, климат, карантинные меры, возможности 
здравоохранения не объясняют такой большой раз-
ницы. Есть еще какая-то причина. Какая?

Несколько дней назад группа американских уче-
ных Технологического института Нью-Йорка опубли-
ковала результаты исследования, в котором сравни-
ваются смертность от коронавируса в странах, где 
проводится обязательная вакцинация БЦЖ (прививка 
от туберкулеза, созданная в начале 20-го века), и 
странами, где она не проводится.

Оказалось, что там, где БЦЖ обязательна, ситуа-
ция гораздо спокойнее. Причем чем раньше в стране 
стала проводиться обязательная вакцинация, тем 
меньше там смертей. 

80% умерших от коронавируса — это, как из-
вестно, пожилые люди. С очень большой осторож-
ностью ученые предполагают, что вакцинация БЦЖ, 
возможно, каким-то образом сейчас позволяет им 
противостоять коронавирусу, хотя прививку они 
получали много лет назад. Исследователи изучили 
данные 60 стран со средним и высоким уровнем 
дохода и населением больше 1 млн человек. В стра-
нах, где проводится обязательная вакцинация БЦЖ, 
смертность ниже в разы. Причем чем шире распро-
страняется пандемия, тем разительнее становится 
эта разница.

Исследователи выделили три группы стран: груп-
па А — в настоящее время там проводится обязатель-
ная вакцинация БЦЖ, группа В — раньше проводилась 

обязательная вакцинация, но потом туберкулез стал 
настолько редкой болезнью, что ее решено было пре-
кратить, группа С — вакцинация не обязательна, но 
рекомендуется для некоторых групп населения.

В странах группы А смертность от коронавируса 
ниже, чем у группы В, в 14 раз. И в 30 раз (!) ниже, чем 
в странах группы С.

Версия БЦЖ объясняет большую разницу в по-
казателях смертности между соседствующими Ис-
панией и Португалией. В Испании они значительно 
выше. Возможно, потому, что Португалия прекратила 
программу обязательной вакцинации БЦЖ в 2017 году, 
а Испания — в 1981-м.

Становится также понятно, почему в Восточной 
Германии смертность значительно ниже, чем в За-
падной Германии. Потому что раньше там была ГДР, 
где проводилась обязательная вакцинация всего 
населения.

В России первую прививку БЦЖ делают еще в 
роддоме. Вторую — в 7–8 лет. Правда, в прошлом году 
Минздрав собирался отменить вторую прививку — в 
прессе сообщалось, что идет обсуждение.

Туберкулез — болезнь бедных людей. У нас много 
бедных, и нам нельзя без обязательной вакцинации. 
А в развитых странах бедных мало, им обязательная 
вакцинация не нужна. Как раз они и занимают сейчас 
первые строки рейтинга ВОЗ по заболеваемости и 
смертности от коронавируса — США, Канада, Вели-
кобритания, Германия, Франция, Италия, Испания, 
Швейцария, Нидерланды. 

Каким же образом древняя прививка от туберку-
леза может повышать сопротивляемость организма 

новому вирусу? Вот как это объясняется в статье 
ученых Технологического института Нью-Йорка. 

«Когда патоген поступает в организм, первы-
ми его атакуют лейкоциты «врожденной» структуры 
иммунной системы и таким образом побеждают до 
99% инфекций. Если эти лейкоциты не справляются, 
они призывают на помощь «адаптивную» иммунную 
систему: Т-лимфоциты и производящие антитела 
Б-лимфоциты начинают делиться, чтобы помочь в 
борьбе с заражением. 

Ключевыми в этом процессе становятся опреде-
ленные Т-лимфоциты — антитела, отвечающие пато-
гену. Их присутствие в крови увеличивается особенно 
резко. После того как патоген выводится из организма, 
небольшая часть связанных с ним клеток сохраня-
ется, способствуя формированию памяти организ-
ма, позволяющей ускорять создание Т-лимфоцитов 
и Б-лимфоцитов при следующем столкновении с 
патогеном». 

Все вакцины основаны на этом принципе действия 
иммунитета. Но, как считают ученые, вакцинация 
БЦЖ, по-видимому, вызывает не только генерацию 
лимфоцитов Т- и Б-типа, но на протяжении долгого 
времени еще и стимулирует «врожденную» иммун-
ную систему.

На следующей неделе исследователи из четырех 
стран начнут клинические испытания способности 
вакцины БЦЖ усиливать сопротивляемость коронави-
русу. Исследования будут проводиться среди врачей 
и медсестер, которые подвержены более высокому 
риску заражения, и среди пожилых людей, которым 
грозят серьезные осложнения в том случае, если они 
заражаются.

Участникам эксперимента будут сделаны при-
вивки, причем часть получит БЦЖ, а часть — плацебо. 
Эксперимент будет проводиться группой ученых из 
Нидерландов, Австралийского университета Мель-
бурна, Эксетерского университета Великобритании 
и Немецкого университета Макса Планка.

Исследователи полны энтузиазма. Они полагают, 
что БЦЖ, вероятно, поможет ослабить воздействие 
коронавируса на людей и даст возможность пожилым и 
не очень здоровым людям продержаться год-полтора, 
пока не будет создана новая вакцина, предназначен-
ная для борьбы именно с новым коронавирусом.

Юлия КАЛИНИНА.

c 1-й стр.
— Сергей Сергеевич, почти все главные 
врачи больниц, в которых сейчас наблю-
даются пациенты с подтвержденным 
COVID-19, сегодня стараются выклады-

вать посты о текущей ситуации в социальных сетях. 
Вы — в их числе. Это собственная инициатива врачей 
или инициатива сверху?

— Нет, эта инициатива пошла от главного врача боль-
ницы в Коммунарке Дениса Проценко, мы тоже подхватили 
этот флаг. Мы должны честно информировать людей. Но 
мы не всегда успеваем этим заниматься. Я вот уже два дня 
не выкладывал — никак до компьютера не доберусь.

— Тогда расскажите, какова ситуация с госпита-
лизированными на сегодня?

— У нас в процессе выписки часть пациентов, около 
25 человек, у которых не подтвердился коронавирус, 53 
человека — «подозрительные». То есть с высокой долей 
вероятности первая проба дала положительный результат, 
но нужно еще получить второе подтверждение.

— Госпитализированы только тяжелые?
— Изначально мы брали всех. И большинство — не 

тяжелые. Теперь, конечно, берем только с тяжело проте-
кающей болезнью. Свободных коек под нетяжелых у нас 
нет. Но это не обязательно пациенты с подтвержденным 
COVID, но и с другими внебольничными пневмониями.

 — Кстати, была информация о росте количества 
внебольничных пневмоний в Москве на 37% в январе 
этого года по сравнению с аналогичным периодом 
2019 года. Вы заметили этот рост?

— Не могу ничего сказать. Мы не являемся медицин-
ским учреждением, которое бы специализировалось на 
внебольничных пневмониях. И по нашему учреждению 
мы роста не заметили. Но это не значит, что в Москве 
его не было.

— Пневмония при COVID проходит по какому-то 
особому сценарию?

— Она отличается клинической картиной. Поражает 
большие, чем обычно, объемы легких, течет быстрее и 
тяжелее — у пациентов, у которых заболевание проходит 
в тяжелой форме и осложнилось пневмонией в принципе. 
Но есть пациенты, у которых пневмонии при COVID про-
текают легко. И, по мировой статистике, у большинства 
зараженных до пневмонии вообще не доходит.

— Информагентства сообщали, что в Москве 
велика доля пациентов с COVID на ИВЛ, которым еще 
нет 40 лет. В вашем стационаре так?

— У нас сейчас на ИВЛ 4 пациента, из них COVID+ — 2 
человека. Их средний возраст — 60 лет.

— По мировой статистике, чаще болеют мужчи-
ны. Каковые гендерные характеристики пациентов с 
коронавирусной инфекцией вашего центра?

— У нас примерно равное количество женщин и мужчин. 
Но наша выборка нерепрезентативна. Надо смотреть всю 
выборку по Москве, чтобы делать какие-то выводы.

— А возрастной разброс?
— Самому молодому пациенту у нас нет 30 лет, са-

мому возрастному — больше 70. Летальных исходов у 
пациентов с подтвержденным диагнозом коронавирусной 
пневмонии у нас нет.

— Многие врачи боятся коронавируса. Они никог-
да не видели такого страшного заболевания?

— С этим заболеванием врачи, безусловно, еще не 
сталкивались. Но у большинства пациентов оно протекает 
не страшно. Однако есть группа пациентов с отягощенным 
анамнезом, то есть у них есть одно и больше хронических 
заболеваний. У большинства из них заболевание пере-
ходит в тяжелую форму. 

— Есть ли у вас возможность изолировать COVID+-
пациентов?

— Да, у нас есть такая возможность, и мы это делаем. 
Мы стараемся всех пациентов, к нам поступающих, рас-
пределять так, чтобы COVID-отрицательные не находились 
рядом с положительными. В палатах находится от одного 
до двух-трех пациентов среди подтвержденных. Да и 
среди остальных тоже. Мы сортируем потоки пациентов 
так, чтобы они не смешивались.

— Мельцеровские боксы у вас есть?
— Да, есть два, в приемном отделении. Они тоже 

выделены под такой прием — туда мы временно помеща-
ем пациентов, если заподозрили у них коронавирусную 
инфекцию.

— Врачи Америки, Италии сегодня жалуются 
на эмоциональное не просто выгорание, а исто-
щение. Как вы боретесь с этой издержкой вашей 
профессии?

— У нас своеобразный коллектив, который привык 
работать в условиях чрезвычайных ситуаций, у нас много 
реаниматологов, много коек. С проблемой выгорания мы 
боремся в течение всей жизни, выгореть все еще успеем, 
сейчас работать надо.

— В Европе обсуждают возможность заражения 
молодых врачей, чтобы они приобрели антитела к 
коронавирусу и активно работали с зараженными 
пациентами. Как вы относитесь к такой идее?

— Мы эту идею даже не рассматриваем.
— Вы пробовали схему «азитромицин+плаквенилл», 

которую в Европе называют обнадеживающей схемой 
лечения больных с тяжелым течением коронавирус-
ной инфекции?

— Пробовали. Про эффективность пока рано говорить. 
Хотите анекдот? Приводят к доктору больного с редкой 
патологией. Лечить нечем. Он дает ему колбасу — тот вы-
здоравливает. Приходит второй такой же пациент. Колбаса 
не работает — он умирает. Доктор пишет статью: колбаса 
помогает 50% пациентов с этим редким заболеванием. 
Апробирование новой схемы на нескольких пациентах ни 
о чем не говорит. Поэтому выводы будем делать потом.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Из столичных аптек исчезли препараты для 
больных ревматоидным артритом и красной 
волчанкой. Трамп объявил, что в США они бу-
дут применяться для лечения коронавируса, 
и предусмотрительные москвичи бросились 
закупаться ими «на всякий случай» и «для 
профилактики».
Препараты эти, однако, не безобидны. При 
неправильном применении можно отравить-
ся и даже умереть.

Неделю назад Дональд Трамп объявил о найден-
ном лечении от коронавируса. По его мнению, пациен-
тов можно вылечить сочетанием гидроксихлорохина 
(этот препарат применяется при лечении малярии) и 
азитромицина (антибиотик широкого спектра дей-
ствия). Духоподъемное заявление американского 
президента основывалось на результатах небольшого 
экспериментального исследования, проведенного 
в Марселе. 

24 пациента, зараженных коронавирусом, прини-
мали хлорохин, и через шесть дней у 16 из 24 уже были 
хорошие анализы — без следов инфекции.

О возможной эффективности противомалярий-
ного препарата в середине февраля также сообщали 
китайские медики. В журнале BioScience Trends была 
опубликована статья о результатах использования 
хлорохина при лечении ста пациентов с пневмонией. 
Препарат показал сравнительную эффективность для 
улучшения состояния легких и сокращения продолжи-
тельности болезни. Китайские врачи указывали, что 
для выздоровления надо принимать ежедневно 500 
мг хлорохина в течение 10 дней.

Чтобы публично рекомендовать широко применять 
препарат, таких скудных данных, конечно, недостаточ-
но.  Клинические испытания препаратов проводятся на 
больших группах пациентов с разными сопутствующи-
ми заболеваниями. При этом часть из них обязательно 
получает плацебо, а наблюдение ведется в течение 
длительного срока, а не один-два месяца. Если та-
кие испытания не проводились, объявлять препарат 
«найденным» и «работающим» — по меньшей мере 
безответственно.

Трампу, однако, очень хотелось обрадовать амери-
канцев. И он своим опрометчивым заявлением открыл 
ящик Пандоры. По всему миру люди ринулись в аптеки 
закупать и принимать антималярийные препараты. 
Достоверной статистики по жертвам истерического 
употребления хлорохина и гидроксихлорохина пока 
нет. В западной прессе сообщается, что один амери-
канец умер, а трое нигерийцев сильно отравились. Но 
это наверняка неполные данные.

По сведениям Washington Post, в США за минув-
шую неделю заказы на хлорохин выросли на 300%. А 
три дня назад эти препараты исчезли уже из москов-
ских аптек. Заказать их онлайн тоже пока нельзя. Все 
раскупили. Соответственно, у тех людей, кому они 
действительно нужны по показаниям — а это боль-
ные ревматоидным артритом, красной волчанкой, 
саркоидозом, склеродермией, — возникли большие 
проблемы.

Эксперты в области здравоохранения предупре-
ждают, что у антималярийных препаратов есть по-
бочные явления. В частности, они опасны для людей, 
имеющих проблемы с сердцем или принимающих 
антидепрессанты, которые влияют на сердечный 
ритм. Антималярийные препараты удлиняют интервал 
QT (электросистолу) и могут привести к аритмии и 
преждевременной смерти таких пациентов. По этой 
причине американские эксперты настаивают на том, 
чтобы перед назначением этих препаратов пациен-
там обязательно проводился кардиоскрининг. Иначе 
люди будут умирать если не от коронавируса, то от 
остановки сердца.

Минздрав РФ придерживается того же мнения.   
«Перед назначением хлорохина и гидроксихлорохина, 
а также во время приема этих препаратов следует 
уделить особое внимание результату ЭКГ, в частности 
величине QT, — отмечает Минздрав. — Вопросы о на-
значении этих препаратов в случае измененной ЭКГ и 
о дальнейшей терапии в случае возникших на лечении 
изменений ЭКГ решаются строго индивидуально, в 
тесном взаимодействии с кардиологами». 

Юлия КАЛИНИНА.

Одна часть жителей Большого Яблока специально заражается 
вирусом, а другая повезла его на Гавайи

СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНОЕ 
ЛЕКАРСТВО ТРАМПА
Эксперты не советуют принимать  
антималярийные препараты  
от коронавируса

ЧАХОТОЧНАЯ 
НАДЕЖДА РОССИИ
Ученые заметили связь между 
вакцинацией БЦЖ и смертностью  
от коронавируса

СПОЛЗАЕТ КОРОНА 
С НЬЮ-ЙОРКА 

СКЛИФ  
УПОЛНОМОЧЕН  

ЗАЯВИТЬ

Галя Морелл.

Жителей Нью-Йорка 
призывают  

соблюдать дистанцию.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Судебный испол-
нитель, составляющий опись имущества 
должников. 4. Книга в портфеле школьника. 
10. Афера с картиной и ее копией. 11. Со-
рвиголова в коротких штанишках. 13. Сере-
бристый «налет» на зимних деревьях. 14. Пе-
щерка в дворцово-парковом ансамбле. 15. 
Ночные танцы в сельском клубе. 16. Скидка 
на товар, что запылился на полке. 18. Старая 
мера объема вина, равная 1/200 ведра. 20. 
Здание с кабинетом председателя колхоза. 
22. Превращение эмбриона в человечка. 
23. Рядовой с одной лычкой на погонах. 
24. «Имя» лягушки из сказки «Теремок». 
27. Группа статистов для съемки батальных 
сцен. 30. Бородатая байка от шутника. 32. 
Стажер под опекой доктора Быкова в телесе-
риале. 34. Банкет, на котором коньяк льется 
рекой. 35. Греческий «прототип» поточной 
аудитории. 36. Государственный символ, 
кроме флага и гимна. 38. Каждый турнир 
фигуристов из серии Гран-при. 39. «Пу-
стые пельмени» по-украински. 40. Трюфель, 
съеденный сластеной. 41. Трапеза едва 
проснувшихся домочадцев. 42. Холодное 
блюдо из «рожек и ножек».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Драгоценный для 
египтолога свиток. 2. Нарушение графика 
движения поездов. 3. Вражеская армия, 
за которой моря не видно. 5. Танец после 
выпитой бутылки токая. 6. Двухмачтовый 
«Меркурий» в русском флоте. 7. Нелест-
ный отзыв о новом романе. 8. Смачное 
причмокивание во время еды. 9. Кожаный 
бумажник бизнесмена. 10. «Смиритель-
ная рубашка» для младенца. 12. Крытые 
ступеньки перед входом в терем. 17. Не 
сжигающий кислород обогреватель. 19. 
Верхняя планка юноши-максималиста. 20. 
Небольшой цилиндр для намотки ниток. 21. 
Получатель телеграммы или письма. 25. 
Чувство фаната, увидевшего кумира воо-
чию. 26. Бокал вина, дающий почувствовать 
голод сполна. 27. Огородный вредитель «в 
родстве» с косолапым. 28. Студенческая 
«келья» в общежитии. 29. Краткий вывод из 
длинного анамнеза. 31. Моющее средство 
для волос. 33. Природа для художника на 
пленэре. 34. Выгода, которую сулит купцу 
сделка. 37. «Цветочек» на макушке перво-
классницы. 38. Упражнение для ученика 
музыкальной школы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Депозит. 4. Классик. 10. Мемуары. 11. Разгром. 13. Опус. 14. 
Соло. 15. Наставник. 16. Осадка. 18. Аншлаг. 20. Завивка. 22. Синагога. 23. Артистка. 
24. Эстакада. 27. Пошлость. 30. Католик. 32. Мандат. 34. Салака. 35. Арьергард. 36. 
Кнут. 38. Укус. 39. Серебро. 40. Обслуга. 41. Гулянье. 42. Паинька.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дырокол. 2. Овес. 3. Игуана. 5. Логика. 6. Снос. 7. Каторга. 8. 
Выставка. 9. Прививка. 10. Мурашки. 12. Моллюск. 17. Каталажка. 19. Неустойка. 20. 
Зоопарк. 21. Артишок. 25. Свинтус. 26. Антрекот. 27. Полиглот. 28. Тачанка. 29. Смокинг. 
31. Капсула. 33. Табель. 34. Сделка. 37. Тетя. 38. Угон.

В эти дни смерть не от коронавируса вроде 
бы уже выведена за скобки, вроде бы уже 
не существует. Но увы, жизнь и смерть 
идут своим чередом. Так получилось, что 
в марте 2020-го один за другим ушли два 
признанных Мастера, подаривших нам 
культовый советский фильм «Покровские 
ворота». Во вторник скончался драматург, 
автор сценария Леонид Зорин. А неде-
лю назад российский кинематографиче-
ский мир попрощался с замечательным 

художником-
постановщиком 
Людмилой Ку-
саковой, «нари-
совавшей» для 
съемок все под-
робности жизни 
«коммунальной» 
Москвы сере-
дины прошлого 
века.

«Помнится, мы с Леонидом Генриховичем 
в начале работы над фильмом немного поспо-
рили. Зорину не очень понравились предложен-
ные мной первоначальные эскизы декораций 
интерьеров коммунальной квартиры, в которой 
живут главные герои фильма. Автору сценария 
хотелось, чтобы «коммунальный улей», где будут 
разворачиваться события, больше напоминал 
ту квартиру, где он сам когда-то снимал комна-
ту, перебравшись в Москву вскоре после войны. 
Однако общими с режиссером-постановщиком 
Михаилом Козаковым усилиями мы Леонида 
Генриховича смогли переубедить…» 

Об этих творческих баталиях, гремевших 
четыре десятилетия назад, Людмила Кусако-
ва рассказывала корреспонденту «МК». Тому 
интервью тоже стукнуло уже 10 лет. Но сейчас 
появился печальный повод вспомнить некото-
рые фрагменты давнего разговора. В ходе его 
удалось узнать много интересного о киношной 

творческой кухне, о тех событиях, которые 
остались по другую сторону экрана при съемке 
«Покровских ворот». 

— Для художника кино очень важно почув-
ствовать жанр будущего фильма. В «Покровских 
воротах» мне захотелось делать картину-лубок. 
Режиссеру Михаилу Козакову подобная идея 
понравилась.

Мы колесили по Москве, пытаясь найти 
подходящую натуру — особнячок, в котором 
можно было бы «прописать» героев фильма. 
Когда ехали по Гоголевскому бульвару, мой 
взгляд почему-то зацепился за уголок старо-
го дома, мелькнувшего на задворках. И хотя 
машина уже проскочила это место, я велела 
водителю развернуться назад… Двор возле 

особняка пришлось, конечно, для съемок не-
много «доделать». Глухую стену соседней 
многоэтажки украсили огромным рекламным 
плакатом в духе 1950-х. (Поначалу там должен 
был быть призыв покупать икру, однако в связи 
с продовольственным дефицитом в стране нам 
предложили заменить икру на что-нибудь не 
столь «вопиющее». Вот тогда и появилось изо-
бражение молодой курортницы с чемоданом 
и подпись-призыв: «Отдыхайте на курортах 
Крыма!») Возле дома поставили большой стол 
с лавочками, за которым в нескольких сценах 
«аборигены» играют в домино, а Костик дает 
сеанс одновременной игры в шахматы. Кроме 
того, установили на площадке «побитую вре-
менем» скульптуру мальчика. Признаюсь: это 

произведение соц-арта я позаимствовала со 
двора собственного дома в районе Песчаных 
улиц безо всякого разрешения. И никто даже 
не заметил его отсутствия. 

Квартиру, где жили главные герои фильма, 
выстроили в павильоне киностудии. Сама я 
никогда в коммуналке не жила, но, конечно, 
не раз бывала в подобных «местах совмест-
ного проживания». При всей своей типичности 
она, как и было задумано, получилась очень 
теплая, эта наша коммуналка. В ней не «пах-
нет щами»… Для экс-супругов Хоботовых я 
придумала большую комнату с колоннами, 
разгороженную так, что Льву Евгеньевичу до-
стался такой длинный узкий «пенал». А еще 
решила, что в коммунальной квартире должна 
быть такая маленькая «главная площадь», где 
все жильцы собираются по любому поводу. 
Там и телефон на стене висит, и окно полукру-
глое, и лестница, по которой все время кто-то 
поднимается…

— В фильме многие эпизоды сняты на 
улицах Москвы 1950-х…

— «Покровские ворота» мы снимали на 
рубеже 1980-х, и тогда еще в центре столицы 
можно было найти целые кварталы старой за-
стройки, сохранившие вид, какой они имели и 
в 1950-е, и даже в 1930-е годы.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Людмила Кусакова родилась в 
1935 году в Москве. После окон-
чания художественного факуль-
тета ВГИК в 1962-м пришла рабо-
тать на киностудию «Мосфильм», 

где сначала была художником по костюмам, а 
затем художником-постановщиком. В общей 
сложности в фильмографии Кусаковой свыше 
40 художественных фильмов, за многие из 
которых Людмила Михайловна была удостоена 
наград, она народный художник Российской 
Федерации, лауреат Государственной премии 
СССР и Государственной премии РФ. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Автору сценария хотелось увидеть в фильме 
квартиру, в которой он сам жил когда-то

«Оружие»
Шведский феномен 
— инерционная само-
зарядка Sjogren в руках 
эксперта.

«Трофеи»
По комсомольской 
путевке — с подсад-
ными в Ивановскую 
область.
Я гусятник! — женский 
взгляд на охоту.

Путь к первому медведю — камчатские зло-
ключения аутфитера.

«Природа»
Глухариные секреты — советы тем, кто со-
бирается на весенний ток.
Отрава на полях — краснодарские охотники 
бьют тревогу.
Охота в вольере — какие перемены принесет 
новый закон.

«Рыбалка»
Голавль малой реки — секреты апрельской 
рыбалки.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

ВИРУС ЛЮБВИ
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КОРОНА НА ИНЕРЦИОНКЕ 

ОТРАВА В ПОЛЯХ

ТРУДОВОЙ КОЗЕРОГ 

АПРЕЛЬ 2020
№4 (204)

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»  

куплю
❑ ниги, значки, монеты, 

иконы б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ куплю предметы
старины и СССР:
иконы, картины,
изделия из серебра, 
бронзы, фарфора; 
почтовые марки,
ордена и прочее б/у. 
т. 8(916)562-82-88

❑ открытки, календарики б/у 
куплю. 
т. 8-905-517-59-27

куплю
❑ платы, КМ, 155, 

микросхемы, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ издание книг, 
фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа, жену
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

Ну вот же, совсем недавно, 3 ноября, 
традиционно, привычно набирал наи-
зусть запавший (долгие годы обще-
ния!) телефонный номер и поздравлял 
Мастера с внушительной датой. А он 
столь же традиционно отвечал: «Ан-
дрюшечка, это не юбилей. Вот будет 
сто… Но я вас жду. И почитаю новые 
стихотворения. Да-да, вроде бы года 
должны клонить к суровой прозе, а я 
ударился в юношество. В поэзию». 

Даже в этой простенькой, коротенькой 
тираде все по-зорински — и непременный 
экивок в сторону неувядаемой классики 
(на ее твердой незыблемой почве Леонид 
Зорин, сам признанный прижизненный 
классик, прочно стоял и успешно расширял 
этот литературный плацдарм), и точность 
сценической реплики, дающей посыл к 
развитию действия, и интригующее при-
глашение к союзничеству — ради задор-
ного побега из преклонного возраста в 
бесшабашную молодость. 

Возможно, именно по причине этой маль-
чишеской дерзкой всегдашней несогласности 
со временем он не дряхлел. Заядлый в давние 
годы футболист (была в его судьбе и такая 
страничка), порой мог пожаловаться на ломоту 
в коленных суставах, но что касается упраж-
нений за письменным столом — оставался в 
поразительной спортивной форме. Леонид 
Генрихович — редчайший пример не только че-
ловеческого, но и  творческого долголетия. На 
афишах и сегодня, когда он волевым усилием 
запретил себе сочинять пьесы («Драматургия 
— дело ранних опытов» — постоянно повторял 
он), пестрят названиями его без преувеличения 
шедевров: «Варшавская мелодия», «Дион (Рим-
ская комедия)», «Покровские ворота», «Цар-
ская охота» (как видим, некоторые заглавия 
перекочевали даже в капризный ресторанный 
обиход, причем на самом высоком уровне — в 
Рублево-Успенскую зону, где на высшем уровне 
было принято потчевать самых значимых за-
рубежных гостей).

Я недаром упомянул о несогласии Зорина с 
временами — теми, в которые нам выпало жить, 
и прошлыми, историческими, — которые он 
пристрастно осмысливал в своих произведени-
ях — (прозаических, театральных, поэтических). 

И говорю не о жанровой принад-
лежности, а именно о ветви сло-
весности — юмористической. Не 
случайно он, выпустивший несколь-
ко сборников иронической прозы, стал 
лауреатом знаменитой 16-й страницы «Ли-
тературной газеты», где печатались лучшие 
сатирики Советского Союза. 

В чем выразилось это иногда подспудное, 
а иногда явное противостояние эпохам? (А то, 
что крупная личность может им противостоять 
и предлагать свою версию событийных цепо-
чек — неоспоримо.) «Варшавская мелодия» 
— пьеса о любви. Но и о том, как политические 
режимы мешают этой любви осуществиться. 
Позже Леонид Зорин создаст продолжение 
этой, сделавшейся хитом и прошедшей по 
сценам мира «рашен лав стори», назовет ее 
«Послевкусие» и опять стяжает успех — потому 
что повзрослевшие герои вновь окажутся в 
ловушке политической ситуации. (Любопытная 
подробность: в следующий раз мы собира-
лись наведаться — да не успели — к Леониду 
Генриховичу небольшой компанией во главе 
с редактором журнала «Современная драма-
тургия» Андреем Волчанским, в этом журнале 
с предисловием Зорина была напечатана моя 
пьеса «Койка». Так вот редакция журнала нахо-
дится в здании, которое соседствует с общежи-
тием музыкального училища, куда приходили 
персонажи «Варшавской мелодии».)

«Дион» — античная притча, восходящая 
прямиком к Аристофану и Еврипиду, а потому 
хрестоматийно пародирующая вечную импер-
скую чехарду амбиций. Впрочем, сюжет поучи-
телен для обитателей любых общественных 
формаций: свободолюбивый поэт приютил 
гонимого жестоким властителем инакомыс-
лящего, потому что разделял его образ мыс-
лей, диссидент (упрощаю терминологию) в 

результате государственных пертурбаций стал 
правителем. И — возблагодарил своего спаси-
теля! Конечно, нет. Потому что тот продолжает 
мыслить изгойски, антитирански, а новому 
деспоту нужны прихлебаи, сервильно угож-
дающие лизоблюды. Поразительно, насколько 
к моменту (и опять-таки вопреки конъюнктуре 
и сиюминутности) появилась эта комедия: в 
СССР произошел тихий переворот — вместо 
Хрущева на олимп вскарабкался Брежнев. Вот 
и не состоялась шумная премьера, хотя за 
право первой постановки боролись многие 
театры, в Москве и Ленинграде спектакли были 
на выходе. 

Эта близкая Зорину тема представлена и в 
«Добряках», где доброхоты помогают ничтоже-
ству сделаться заметной фигурой, а затем сами 
страдают от произвола дуролома.

О «Покровских воротах» нужно говорить 
особо. Благодаря Михаилу Козакову и его 
телефильму зоринское ерничество («Высо-
кие, высокие отношения», «А кто не пьет?», 
«Заметьте, не я это предложил!») хлынуло в 
народ, было впитано, усвоено, освоено и при-
нято на ура, обрело второе, третье и тысячное 
рождение и заметно обогатило отечественную 
разговорную (и, прежде всего, застольную) 
лексику. Броневой сыграл едва ли не лучшую 
свою роль. Евгений Моргунов выступил в не-
привычной для себя ипостаси, Меньшиков 
засверкал звездой первой величины. Когда 

сегодня заумные мельпоменные критики твер-
дят, что драматургия вообще не нужна, а важны 
лишь режиссерские изыски, хочется спросить: 
на каком материале могли бы взойти Михаил 
Ульянов и Юрский, Равикович и Борцов, если 
бы не зоринские репризы? 

Назову еще две пьесы, не столь широко 
известные, но, на мой взгляд, не менее значи-
мые: «Максим в конце тысячелетия» и «Цитата», 
поставленные в театре Моссовета. Первая — о 
начале перестройки, когда запутавшемуся, 
отчаявшемуся зрителю важно было понять: в 
каком направлении надо держать путь, чтобы 
выбраться из хаоса и клоаки? И мудрый Зорин 
давал ответ. «Цитата» — смелый эксперимент, 
сравнимый с грибоедовским «Горе от ума». Уве-
рен, это изложенная стихами фантасмагория 
будет по достоинству оценена потомками. Вы-
дающиеся умы генерируют столь мощное излу-
чение, что энергии хватает надолго и впрок.

На моей книжной полке — восхитительные 
мемуарные «Авансцена» и «Занавес», трога-
тельный «Осенний юмор», сборники комедий 
и трагедий. И еще многие тома, подаренные 
Учителем. Не мертвый, застоявшийся фонд, а 
постоянно перечитываемые ради удовольствия 
и практической пользы пособия, раскрываю-
щие смысл бытия с точки зрения уникального 
исследователя и толкователя. 

Печально, что не получится вновь почаев-
ничать и порассуждать (как бывало) о загадоч-
ной природе образов, воплощаемых подмост-
ками, о сегодняшней политике, декабристах и 
царе-освободителе, которого напрасно ждать, 
потому что реформы — не царское дело, дело 
монархов — охотиться на попранных жертв, 
о любви, выпадающей на долю настоящего 
мужчины, о новой книге, выпущенной сыном 
Андреем про Льва Толстого, о свершениях 
внука Гриши и правнуках, и Леонид Генрихович 
не произнесет очередную оду в честь своей 
замечательной жены Татьяны Геннадьевны…

Но не захлопнутся распахнутые перед 
каждым ведущие к волшебству преображе-
ния утлой реальности в дивную эскападу «По-
кровские ворота», не потускнеют «высокие 
отношения», к которым насмешливо и очень 
серьезно призывал нас удивительный про-
зорливец Леонид Зорин.

Андрей ЯХОНТОВ.

Не 
стало 

Леонида 
Зорина

КУДА МАНЯТ 
«ПОКРОВСКИЕ 
ВОРОТА»

«КОММУНАЛЬНЫЙ ОЧАГ» 
ЗОРИНА И КУСАКОВОЙ

Людмила Кусакова.

Уголок бутафорского 
города на территории 

«Мосфильма».
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В условиях нарастающего страха, ко-
торый охватил многих людей в связи 
с постоянными сообщениями о новых 
жертвах коронавируса, не знаешь, 
кому и чему верить. Писательница 
Людмила Улицкая одна из первых 
российских литераторов публично 
заявила о том вызове, который эпи-
демия бросает нам всем. В интервью 
«МК» она рассказала о меняющемся 
мире и о том, как научиться радовать-
ся жизни, несмотря ни на что.

— Вы написали о коронавирусе как о 
вызове нашего времени. Сейчас в Сети 
звучат суждения, что человечество заслу-
жило эту пандемию за свою неправедную 
жизнь. Согласно ли вы?

— Категорически не согласна. Эта не-
праведная жизнь длится с того момента, как 
возникли в мире этика, различение добра 
и зла. И разные стихийные бедствия, про-
исходящее время от времени, не связаны с 
уровнем безобразия человечества. Конечно, 
для религиозного сознания пример Содома 
и Гоморры, может быть, и важен. Но сколько 
же зла и жестокости совершали религиозные 
люди во имя «справедливости»! Включая 
и сжигание на костре во времена инквизи-
ции. Остальные примеры сами вспомните... 
Само выражение «заслужило» предполагает 
религиозную и педагогическую идею, что за 
хорошее поведение надо давать поощрение, 
а за плохое — наказание. Но это логика дет-
ского сада, а человечество все-таки вышло 
из детского возраста.

— Сегодня в медиа по большей части 
присутствуют панические настроения 
вокруг коронавируса. Как справиться с 
этим информационным шумом?

— С этим информационным шумом спра-
виться нельзя, а создавать передачи с высту-
плениями специалистов просто необходимо. 
Сегодня мы живем в условиях карантина, и 
соблюдать его надо. И рациональные при-
чины этой необходимости объясняют спе-
циалисты. Чем больше точного знания, тем 
меньше паники.

— Как проводите карантинные дни?
— Отлично. Отпало множество необяза-

тельных дел. Я почувствовала себя свобод-
ной. Много дел по дому, которые я годами 
откладывала: разобрала пока что только одну 
этажерку и три полки книжного шкафа. Это 
работа на пару недель, особенно если про-
сматривать и подписывать фотографии, ко-
торых куча, а я даже забыла имена некоторых 
людей, с которыми в обнимку сфотографи-
рована. То же самое и в компьютере: множе-
ство всего, о чем забыла. На днях вытащила 
сказку, написанную еще в те годы, когда я 
сказки детям писала. Отправила одному из-
дателю. Сценарий старый нашла — в самую 
точку: рассказывает об эпидемии чумы, кото-
рая в Москве начиналась в 1939 году и была 
остановлена. Прямо бери и снимай! Полное 
попадание.

— Извините за вопрос, вы победили 
рак. Насколько этот опыт помогает вос-
принимать сегодняшние события?

— Есть умное высказывание, смысл его в 
том: что нас не убивает, то делает сильнее. Но 
если честно, тот эпизод моей жизни касался 

только меня и моих близких, а то, что проис-
ходит сегодня, носит всеобщий характер. И 
происходящее сегодня мне очень интересно, 
а еще интереснее, как мир изменится по-
сле того, как переживет эту пандемию. А что 
переживет, это точно. Поскольку уже прошло 
десять лет, как я перенесла онкологическое 
заболевание, я с тех пор отношусь к жизни как 
к подарку. И гораздо более склонна радовать-
ся, чем впадать в меланхолию. И даже в этой 
ситуации я усматриваю моменты, которые 
дают возможность порадоваться: дети моих 
друзей звонят и спрашивают, не надо ли чего, 
приятель пришел, принес маски и бейджи, 
звонят друзья и отдаленно знакомые люди, 
спрашивают, не надо ли чего. Это значит, что 
в это сложное время просыпается человеч-
ность в тех людях, от которых совершенно не 
ожидала. Я радуюсь этому открытию.

— Сегодня свободный мир за не-
сколько месяцев вернулся в состояние 
изоляции. Как, по-вашему, это может 
отразиться на сознании людей?

— Думаю, что по-разному. Нет и не может 
быть единой реакции на события: вспомните, 
одни считают Сталина политическим преступ-
ником и виновником гибели миллионов неви-
новных людей, а другие по сей день талдычат 
о необходимости «крепкой руки» и таскают 
его портреты... Сознание человечества очень 
разнообразное.

— Общались ли вы с вашими 
коллегами-писателями за рубежом 
о ситуации там, и если да, то что они 
рассказывают?

— В Италии все пожестче, чем у нас. Об-
щительные и жизнерадостные итальянцы 
вынуждены изменить свои вековые привычки, 
а это очень трудно. Как это не выпить чашку 
кофе у стойки кафе или на столике на улице? 
А вот так! Но, в принципе, всюду почти одно 
и то же: подруга из Парижа пишет, что улицы 
пустые, нет народа на улице, из Лондона 
получила жалобу, что ближайшая булочная 
закрылась и нет тех булочек, к которым при-
выкли. А мои подруги из Берлина писали, что 
каждый день гуляют в парке. Не знаю, может, 
и у них уже парки закрыли...

— Насколько, на ваш взгляд, панде-
мия способна объединить (или разъеди-
нить) интеллектуальное сообщество?

— Забавный вопрос! Первое, конечно, 
карантин, который никак не может объединить 
сидящих в изоляции людей. Второе: общая 
неприятность, в которой на этот раз даже 
и правительство не виновато. Сегодня, как 
мне кажется, время посидеть в одиночестве 
и подумать...

— Многие ваши книги затрагивают 
трагические и во многом переломные 
моменты советской истории. Как бы вы 
охарактеризовали теперешнее время в 
России?

— Репетиция Апокалипсиса.
 Александр ТРЕГУБОВ.

«ПОЧУВСТВОВАЛА СЕБЯ СВОБОДНОЙ»
Людмила Улицкая 
рассказала «МК» 
о жизни во время 
пандемии



Российские заключенные оказались 
полностью отрезаны от внешнего мира. С 
31 марта к ним не допускают ни адвокатов, 
ни членов Общественных наблюдательных 
комиссий. Пожалуй, впервые в истории тю-
ремной системы ни один человек с воли 
не может пройти в места содержания под 
стражей, чтобы убедиться, что там все в 
порядке. И если вирус все-таки проникнет 
за колючую проволоку, мы с вами не узнаем 
о масштабах беды и не сможем помочь. А 
еще никто не сможет проконтролировать, 
чем кормят в этот период людей, выводят 
ли на прогулки, не подсаживают к кримина-
литету и т.д. «Слепые» для правозащитников 
зоны автоматически становятся местами 
для превышения чьих-то полномочий или 
даже совершения преступления. 

Карантин — мера вынужденная, кто же 
спорит. И адвокаты, и члены ОНК — потен-
циальные носители вируса. А не допустить 
его попадание в места принудительного 
содержания — это первоочередная задача. 
Если речь идет о колониях, тут все проще и 
понятнее. Люди уже осуждены, так сказать, 
сами определили свою судьбу. Да и колони-
ям легче перейти на автономное существо-
вание — осужденные живут в общежитиях, 
свободно передвигаются по территории, 
сами могут готовить себе еду. Да и адвокат 
нужен им постольку поскольку. 

Другое дело СИЗО. Тут находятся те, 
кого еще суд не признал виновным. Им нужна 
и важна помощь защитников. Это их право. 
Испокон веков адвокаты могли проходить 
в СИЗО и общаться со своими клиентами. 
Теперь все изменилось. Кому может сей-
час пожаловаться хоть на что то арестант в 
СИЗО? Ни-ко-му. 

И вполне логично, что уже накануне 
введения карантина правозащитники на-
чали фиксировать нарушения. Вот, скажем, 
в СИЗО №12 заключенные заявили: «Вме-
сто супа дали почти что воду». Появились 
жалобы на то, что необходимые лекарства 
с воли не принимают, а в изоляторе их в на-
личии нет. А ведь за решеткой сидят люди с 
редкими и тяжелыми заболеваниям. 

Мы ведь живем в век технологий, разве 
нет? Почему же действуем так, как будто 
времена дикие и возможности цивилизации 
нам недоступны? Логично было бы разре-
шить всем заключенным телефонные звонки 
близким и адвокатам, чтобы они могли и 
их успокоить, и узнать, как дела на воле, 
пожаловаться в случае чего. Да что звонки! 
Почему не разрешить видеосвязь по Скай-
пу? Пусть родные и защитники увидят: жив, 
здоров, пересиживает карантин. Но нет. 
Вместо этого сейчас фактически прервали 

работу службы «ФСИН-письмо». Почему? 
Или вирус передается по Интернету? На-
помню, что люди заполняют электронный 
бланк и отсылают его в СИЗО, а там просто 
распечатывают письмо и приносят в камеру 
заключенному. А потом его ответ сканируют 
и посылают обратно. 

Почему нельзя организовать встречи 
заключенных с адвокатами и членами ОНК 
через стекло? Почему нельзя транслиро-
вать близким по их просьбе видео из камер 
(во многих установлены «глазки»)? Да мало 
ли еще что можно придумать. Согласна, 
чиновникам службы исполнения наказа-
ний сейчас не до этого. Случись что — весь 
удар на себя примут они. Но получается, что 
администрация ФСИН поставлена в такие 
рамки, что волей-неволей может (при самом 
плохом развороте событий) начать скрывать 
истинную ситуацию за решеткой. Члены ОНК 
и адвокаты сделать бы это не позволили. А 
теперь препятствий нет. 

Во вторник правозащитников не пу-
стили в «Кремлевский централ». Начальник 
«Кремлевки» спустился к хорошо знакомым 
ему членам ОНК и задал фееричный во-
прос: «А что вы хотели?» Действительно, 
зачем пришли члены ОНК? Неужели с про-
веркой? А может, мы хотели посмотреть на 
рыбок в аквариуме? Никаких объяснений 
про карантин, никаких ссылок на документ 
— ничего мы не услышали. Нас просто не 
пустили. В условиях карантина это можно 
было бы принять и допустить, но только в том 
случае, если мы были уверены, что каждый 
начальник каждого СИЗО — подвижник, 
человек высочайшей морали и талантли-
вый антикризисный управляющий (условия 
пандемии обязывают). Что все его решения 
будут верными и справедливыми, а сам он 
поборник прав человека. А что, если нет? И 
разве может самый добрый «гражданин на-
чальник» гарантировать, что в СИЗО на 1000 
мест у всех все будет хорошо без внешнего 
контроля? Вряд ли. 

СИЗО не место, где нужно пережидать 
пандемию. Мы уже говорили об этом — мак-
симальное количество заключенных нуж-
но отпускать под домашний арест. Пока не 
поздно. Счет на дни. Отпускать всех, кто 
обвиняется (то есть еще не признан судом 
виновным) впервые в ненасильственных 
преступлениях, у кого в этом регионе есть 
жилье, семья. Разумеется, в случае несо-
блюдения условий домашнего ареста чело-
век автоматически возвращается обратно в 
СИЗО. Но в условиях карантина такое едва ли 
случится. Дайте людям возможность встре-
тить нашу общую беду дома, с семьей, а не 
в душной камере на 40 человек.  

В очередном выпуске нашей 
традиционной рубрики, 
запущенной «МК» совместно с 
Объединением отечественных 
тренеров, на трибуну выходит 
знаменитый Омари Тетрадзе, 
прекрасно знакомый с разными 
европейскими чемпионатами. 
Чемпион России-1995 и обладатель 
Кубка Греции после завершения 
игровой карьеры проявил себя и 
на тренерском поприще, дважды 
выводя свои команды в высший 
российский дивизион.

— Омари Михайлович, жизнь 
остановилась?

— Ничего не происходит ни в футболе, ни 
в бизнесе. Кругом один коронавирус.

— Где вы сейчас находитесь? Условия 
самоизоляции соблюдаете?

— Как дисциплинированный и законопос-
лушный гражданин, сижу дома в Москве.

— И чем заняться тренеру дома?
— Появилось много времени подумать, что 

было сделано, проанализировать, какие ошиб-
ки были допущены. Нашел все свои конспекты, 
начиная еще со времен «Анжи» (Тетрадзе был 
главным тренером махачкалинского клуба в 
2007–2010 годах), так что есть чем заняться.

— В футбол продолжают играть толь-
ко в Белоруссии. Смотрите матчи этого 
первенства?

— Если честно, нет. Да и вообще телевизор 
практически не включаю.

— Из европейских стран на данный 
момент больше всего пострадала Италия, 
в чемпионате которой в составе «Ромы» вы 
провели несколько сезонов.

— У меня остались в этой стране друзья, 
с которыми периодически созваниваемся. Что 
сказать, положение дел не просто плачевное, 
а трагическое. Руководство Италии оказалось 
не готово к отражению угрозы, медицина в 
стране на крайне низком уровне.

— Бытует мнение, что виновато не толь-
ко итальянское правительство, но и люди, 
отличительной чертой характера которых 
является, мягко говоря, беспечность.

— В этом есть доля правды. Итальянцы 
очень жизнерадостный народ, дисциплина, 
что и говорить, хромает. Как, впрочем, и у нас 
в стране. Посмотрите, как китайцы за счет 
строгой дисциплины и слаженности действий 
смогли выкарабкаться из сложной ситуации. 
Соглашусь, что нельзя всю вину сваливать 
на руководство страны, но медицину рас-
пустило именно оно, на нем и лежит главная 
ответственность.

— Вам и Греция не чужая. Назвать греков 
дисциплинированным народом довольно 

сложно, но такой ужасающей ситуации, как 
в Италии, там не наблюдается.

— В Греции у меня живут родственни-
ки, с которыми мы постоянно созванива-
емся. Конечно, они боятся коронавируса, 
но в сравнении с итальянцами греки куда 
дисциплинированнее.

— В чемпионате России сыгра-
но 22 тура. Работу какого тренера РПЛ 
выделите?

— Мне нравится игра «Краснодара», 
обладающего хорошим подбором игроков. 
Чувствуется, что у команды есть своя игровая 
философия, от которой «быки» стараются не 
отходить. Владелец клуба Сергей Галицкий с 
первых дней определил вектор развития и дви-
жения, которого и придерживаются тренерский 
штаб и футболисты. Мне приятно смотреть за 
действиями «Краснодара» на поле.

— Чуть больше года назад мы с вами 
обсуждали целесообразность приглаше-
ния в клубы РПЛ иностранных тренеров, 
отмечая, что даже у такого именитого спе-
циалиста, как Роберто Манчини, в России 
может не получиться. Как вам сам факт по-
явления на тренерском мостике «Спартака» 
34-летнего Доменико Тедеско?

— Давать оценку его работе пока пре-
ждевременно. Он пришел в команду по ходу 
первенства, к которому игроков готовил Олег 
Кононов, и проявить себя до зимнего перерыва 
вряд ли имел возможность. Этой весной было 
сыграно всего 3 тура, и делать выводы тоже 
неуместно. Не случись паузы в чемпионате, 
сейчас уже можно было бы говорить о его рабо-
те в «Спартаке» более предметно, но по итогам 
всего 3–4 матчей делать это неправильно.

Что касается самого факта приглашения 
Тедеско, то говорить мы можем все что угодно, 
но реальный ответ на вопрос о целесообраз-
ности приглашения этого специалиста может 
дать только спартаковское руководство. На 
мой взгляд, российские тренеры ни в чем не 
уступают европейским коллегам. Другое дело, 
что отношение к иностранцам у нас несколько 

иное — тренеры-легионеры застрахованы кон-
трактом, им создают все условия, которые те 
не стесняются требовать выполнять. А отече-
ственные специалисты часто оказываются 
загнанными в жесткие рамки, не имея никакого 
карт-бланша.

— Помню, что вы с симпатией относи-
тесь к работе Хосепа Гвардиолы. Не сло-
мает его «Манчестер Сити» отлучение от 
еврокубков за нарушение финансового 
фэйр-плей, помноженное на все прине-
сенные пандемией неприятности?

— Гвардиола своей работой уже давно до-
казал, что является специалистом высочайшего 
уровня. До сих пор с огромным удовольствием 
вспоминаю игру «Барселоны» при нем. Если 
сравнить сегодняшнюю «Барсу» и ту, что была 
при нем, то разница в пользу команды Пепа 
более чем очевидна. При Гвардиоле играли 
более красочно, была динамика. Уже упомяну-
тый «Краснодар» чем-то похож на каталонцев, 
ведь у сине-гранатовых тоже имеется игровая 
философия, под которую и выбирают главного 
тренера. Но у Гвардиолы был такой исполни-
тель, как Иньеста, другие игроки, которые могли 
выполнять любые его задания на поле. Сегодня 
состав у сине-гранатовых попроще.

Если же говорить о нынешней команде 
Пепа — «Манчестер Сити», то не стоит ждать 
появления здесь второй «Барселоны». Футбол 
в Англии несколько отличается от испанского, в 
АПЛ не так много пространства на поле, больше 
борьбы, игры под прессингом. Но Гвардиола не 
изменяет своему стилю и, уверен, преодолеет 
с «МС» все трудности.

— Раз уж мы заговорили и о «Барсело-
не», то не могу не спросить о необходимо-
сти команде Неймара, которого едва ли не в 
ультимативной форме требует приобрести 
Лионель Месси.

— То, что Месси этого требует, — уже 
неправильно. Есть тренерский штаб, есть 
руководство, в работу которых даже такой 
выдающийся, великий игрок не имеет права 
вмешиваться. Задача аргентинца — трениро-
ваться и играть, а с кем подписывать контракт, 
решать не ему.

— Неймар, спору нет, тоже выдающий-
ся игрок. Но он никогда не обладал ли-
дерскими качествами, а если вспомнить, 

как он уходил в ПСЖ, то сложно поверить, 
что болельщики примут его на ура. Не мо-
жет ли навредить «Барсе» возвращение 
бразильца?

— Несомненно, стоит учитывать и мнение 
болельщиков, которые могут неоднозначно 
отреагировать на возвращение Неймара. 
Согласен, что задатков лидера у него нет, но 
это «Барса». Когда у тебя в партнерах 10 вы-
дающихся футболистов, то заиграет любой. 
Не факт, что от Неймара кто-то будет ждать 
проявления лидерских качеств. А в том, что 
он способен украсить игру любой команды, 
отдельные эпизоды за счет высочайшего ин-
дивидуального мастерства повернуть в свою 
сторону, сомнений нет. А тащить за собой «Бар-
су» и кроме бразильца в составе каталонцев 
есть кому. Тому же Месси, например.

— Маловероятно, что наш чемпионат 
будет возобновлен в самое ближайшее 
время. Стоит доигрывать первенство во 
что бы то ни стало, сдвигая все дальше и 
дальше туры, или надо махнуть рукой и 
поставить точку?

— Буквально на днях в телефонном раз-
говоре с друзьями обсуждали этот вопрос и 
пришли к мнению, что доиграть было бы хо-
рошо. Но ведь совсем не факт, что игры мож-
но будет возобновить уже в апреле. Если же 
доигрывать придется уже летом, то, на мой 
взгляд, разумнее поставить точку и начать 
новое первенство.

— В случае, если чемпионат не будет 
доигран, то как быть с распределением 
медалей? В первую очередь вопрос о «Зе-
ните», способность которого довести дело 
до чемпионства практически не вызывает 
сомнений.

— Не вручать медали и не присуждать 
чемпионский титул вовсе, путевки в еврокубки 
распределить в соответствии с занимаемыми 
в турнирной таблице местами.

— Много разговоров в связи с паузой 
в национальных чемпионатах о снижении 
зарплат футболистам.

— В России нет структуры, которая могла 
бы говорить от лица всех футболистов, так что 
договариваться, по сути, не с кем. Выходит, что 
каждый клуб самостоятельно должен решать 
подобные вопросы.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Отто фон Бисмарк (1815–1898) — герман-
ский государственный деятель
Николай Гоголь (1809–1852) — классик 
русской литературы
Ольга Дроздова (1965) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Сергей Лазарев (1983) — российский пе-
вец и актер
Юрий Медведев (1920–1991) — актер теа-
тра и кино («Человек-амфибия», «Щит и меч» 
и др.), народный артист РСФСР
Владимир Познер (1934) — советский, 

американский и российский радио- и 
тележурналист
Александр Сладков (1966) — военный 
журналист
Николай Шумаков (1954) — архитектор, 
президент Союза архитекторов России

ДаТсКИй уГОлОК

День смеха (День дурака)
Международный день птиц
1875 г. — английская «Таймс» становится 
первой в мире газетой, опубликовавшей 
недельный прогноз погоды

1930 г. — в кинотеатре «Глория-Палас» с 
огромным успехом прошла премьера «Го-
лубого ангела». С этого момента взошла 
звезда Марлен Дитрих, которая сыграла в 
фильме певичку Лолу-Лолу, исполняющую 
непристойные номера в кабаре
1995 г. — на базе 1-го канала «Останкино» 
началось вещание «Общественного россий-
ского телевидения», ныне — Первый канал

пОД ГРаДусОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в Москве 

-9…-7°, днем в Москве +3…+5°. 
Ночью переменная облачность, местами 

небольшие осадки, местами гололедица.
Днем облачно с прояснениями, местами 

небольшой дождь, ветер ночью западной 
четверти, 5–10 м/с, днем западной четверти, 
5–10 м/с, местами порывы до 12–17 м/с.

Восход Солнца — 6.02, заход Солнца 
— 19.06, долгота дня — 13.04.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка ожидается с небольшими 
возмущениями.

спОРТ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Вот что обидно: для коронавируса в 60 лет 
ты старый и в группе риска, а для пенсии 
— молодой и в отличной форме.

Чем дороже респиратор, тем солиднее 
жених…

Подрался с женой. Она хотела вынести 
мусор, а сегодня моя очередь! Я иду на 
улицу!

Настроение — подлить себе виски. Прямо 
сейчас. Прямо в гречку.

Закон подлости-2020 — это когда ты сидел 
дома на карантине, читал новости и дрожал 
от страха, потом вышел в магазин за хлебуш-
ком, подцепил коронавирус, тебя положили 
в больницу к другим коронавирусникам, 
и эти нелюди рассказывают тебе, как они 
погуляли на шашлыках.
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НЕ пРОпусТИ!

Сохранился уникальный снимок: юный 
Миша Гершкович на коленях у Льва 
Яшина, когда Лев Иванович приехал 
к ребятам из знаменитой футбольный 
школы молодежи — ФШМ. Фотограф, 
сделавший исторический снимок, 
мальчишки, сам Яшин, конечно, не 
могли вообразить, что парень, кото-
рого приблизил к себе легендарный 
вратарь, спустя десять лет в матче 
«Торпедо»–«Динамо» забьет ему мяч.
Родиться 1 апреля может только че-
ловек с природным чувством юмора 
— как Михаил Данилович, который 
душа любой компании, ценитель ве-
селой шутки и любитель анекдотов. 
Но 1 апреля, кроме Дня смеха, еще 
и начало весеннего призыва. Начали 
разговор с воспоминаний, как он при-
нимал присягу, при этом мы настрои-
лись на первоапрельский тон. 

«В 1972 году «Динамо» решило оформить 
официально мои взаимоотношения с Воору-
женными силами, — рассказывает Михаил 
Данилович. — Когда играл в «Торпедо», по-
лагались какие-то отсрочки, так я и дотянул до 
24 лет. Мне повезло, что начальником команды 
«Динамо» был великий Лев Иванович Яшин. Он 
мне и сказал: завтра надо ехать на призывной 
пункт, встречаемся на стадионе. На следующий 
день на «Динамо» посадил в свою голубую 
«Волгу», и поехали на улицу Угрешскую, где 
располагался сборный пункт. Там меня заперли 
в спортзале, часа три провалялся на матах, 
пока оформляли документы.

Дальше мы с Львом Ивановичем 

отправились в военную часть на улицу Под-
бельского, где его встретили с большим раду-
шием. Яшина спросили: куда меня отправлять 
на курс молодого бойца — в Сибирь или на 
Дальний Восток. Мне поплохело. Я-то потом 
понял, что они целый спектакль разыграли. 
Лев Иванович, который был в части не первый 
раз, сказал: «Магазин за углом, слетай, возьми 
что-нибудь». Я сбегал, взял бутылочку коньяка, 
пару водки. Вернулся, Лев Иванович говорит: 
погуляй пока. Потом вышел капитан, позвал в 
«красный уголок» у знамени присягу принимать. 
Напутствовал: «Когда полковник поздравлять 
будет, смотри «спасибо» не скажи, а то у нас 
находились умельцы...» 

— И после присяги вы, наверное, за-
были, где эта часть находится?

— Раз в месяц футболисты, которые были 
приписаны к этой части, приезжали менять 
командировочные удостоверения, приписы-
вающие нас к клубу. Со мной было несколько 
ребят из дубля. Опекал нас капитан Сурков, 
следивший, чтобы мы были коротко постри-
жены. Мне как игроку основного состава «Ди-
намо» делалась поблажка, я мог приезжать в 
штатском, остальные — в форме.

Как-то раз приезжаем, вместо Суркова 

— неизвестный прапорщик, сказавший, что он 
замещает капитана на время отпуска. И сразу 
ко мне придрался — почему не в армейской 
форме. Я начинаю объяснять, он орет: «Смирно! 
Внизу четыре грузовика с кроватями, марш 
разгружать!» Я ему говорю: «Ты ничего не пере-
путал? У нас через час автобус от «Динамо» в 
Новогорск команду увозит». Он слышать ничего 
не хочет… 

Я, поскольку в штатском, пошел к началь-
нику штаба дивизии Ивану Захаровичу Исаеву, 
страстному нашему болельщику. В приемной 
капитан говорит: «Там совещание, велено ни-
кого не впускать». Я взмолился: мне срочно. 
Он проникся, заглянул на совещание. Выходит 
Иван Захарович: «Что случилось?» Выслушал, 
скомандовал: соединить немедленно с пра-
порщиком, ну, и там мать-перемать. Говорит 
этому несчастному прапору: «Дубль играет с 
ЦСКА завтра, а основной состав послезавтра. 
Если они хотя бы очко в этих матчах потеря-
ют, отправлю в самый дальний гарнизон, на 
Кушку».

Возвращаюсь к прапорщику, он весь бе-
лый: «Ради бога, выиграйте».

— И как сыграли?
— Парню повезло, мы выиграли, а то бы 

ехать ему за семь верст киселя хлебать — пол-
ковник шутить не любил.

— Армейскую школу жизни, как я по-
нял, вы прошли заочно, как и институт? 

— У профессиональных спортсменов фут-
бол отнимает время полностью, с чем-то со-
вмещать тренировки крайне сложно. Но к учебе 
старались подходить серьезно. Мы учились в 

Малаховском институте физкультуры вместе с 
великим Эдуардом Стрельцовым. Помню, как 
мы занимались у него дома, когда готовились 
к экзамену по научному коммунизму, где сам 
черт ногу сломит. Эдик, одуревший от казенных 
формулировок, наконец сказал: «Миша, так в 
голову ничего не полезет, надо по пятьдесят 
граммов выпить». Полез в буфет, а Рая все по-
прятала. Он на антресоли, в шкаф, за «бочок» 
— места ее «нычек» он знал — везде пусто. 
Эдик в прихожей в сердцах врезал по зимним 
сапогам: «Забуржуазились, сороконожки какие-
то…» Оттуда — буль-буль-буль.

— Не сильно, видимо, пробил…
— Если бы врезал от души, нам бы ничего 

не досталось, а он так, вполсилы… Словом, под-
готовились к экзамену, приехали в Малаховку. 
С нами в группе учился парень с Кавказа. Отец 
его был директором коньячного завода. Он 
нам заговорщически говорит: «Ребята, ящик 
коньяка я уже приготовил. После экзамена не 
разбегайтесь, отметим».

Мы с Эдиком сдали, а он там что-то за-
копался. Выходит последним, признается: «Ни 
на один вопрос в билете я не ответил. Они мне 
дополнительные. Я и там ни в зуб ногой. Но 
вроде выкрутился. Председатель задал мне 
последний вопрос: как звали мужа Надежды 
Константиновны Крупской? Я понял — надо 
включать мозги. Называю фамилию — Круп-
ский». Мы с Эдиком поняли, что следующий 
экзамен будет уже без коньяка.

Раз в неделю мы играем на поле в 
компании беззаветно преданных футбо-
лу людей. Приходят побалагурить и пои-
грать футболисты и тренеры разных лет: 
Олег Романцев, Сергей Ольшанский, На-
зар Петросян, Сергей Павлов, Александр 
Тарханов. И каждый может подтвердить, 
что Михаил Данилович, который без 5–6 
забитых мячей не уходит с газона, свои 
бомбардирские качества не растерял. Хоть 
сейчас — в основной состав «Торпедо» или 
«Динамо». 

И это не первоапрельская шутка.
Петр СПЕКТОР.

Сегодня день рождения 
знаменитого форварда 
и экс‑тренера сборной России 
Михаила Гершковича

«В АРМИЮ МЕНЯ ОТДАЛ ЯШИН»

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Александром  
ПОКАЧУЕВЫМ

Омари Тетрадзе 
об итальянцах, греках 
и «Барселоне» 

«МЕССИ НЕ НАДО ЛЕЗТЬ В ТРЕНЕРСКИЕ ДЕЛА»

Лео хочет вернуть Неймара в «Барселону»? 
(На фото справа налево:  

Месси, Неймар, Луис Суарес).

Маленький Миша Гершкович 
на коленях у Льва Яшина.

РЕплИКа
Ева МЕРКАЧЕВА, 

специальный  
корреспондент

САМОИЗОЛЯЦИЯ ОТ СЕСТЕР 
ХАЧАТУРЯН

Сестры Хачатурян, обвиняемые в убий-
стве своего отца-тирана, находятся под 
мерой пресечения, которая звучит как «огра-
ничение свободы». По сути это тот же самый 
домашний арест, только с разрешением 
покидать жилище в определенное время и 
с рядом ограничений. 

Мария живет с мамой, она имеет право 
общаться с родными, но только не с се-
страми, которые проходят как соучастницы 
по делу. 

советы от Марии Хачатурян: 

1. Самое важное — это выработать 
режим. Если до ночи смотреть фильмы, то 
проснуться можно только к обеду. Утра уже 
как такового для тебя нет. И весь день ты в 
полуосознанном состоянии. А ведь никто не 
знает, что принесет этот день, каких решений 
и действий от тебя потребует. Нужно не до-
пускать «безрежимности». 

Постараться найти новые способы про-
водить время с близкими. Мы стали вместе 

не только смотреть фильмы, но и играть в 
разные игры, например в «Монополию».

Потом с мамой около магазина нашли 
лежащего в картонной коробке месячного 
котенка. Мама была против того, чтобы я 
взяла его. Ссылалась на то, что мое будущее 
неизвестно, а это живое существо пережи-
вет еще один стресс, если хозяйка внезапно 
исчезнет. Но в итоге она сдалась. Котенка 
мы забрали. Отвели к ветеринару, вылечили. 
Кстати, это оказалась кошечка. Я назвала ее 
Чирка (изначально думала, что это мальчик, 
и дала прозвище Чирик). Кошка выросла, ей 
уже год. Это самый верный друг, как оказа-
лось. Не подпускает ко мне никого — шипит, 
защищает. Очень много времени проводим 
с ней, и это помогает психологически вос-
становиться в изоляции. 

2. Осваивайте кулинарию. Это и время 
занимает, и пригодится в будущем. Обычно 
мы все едим на бегу, а тут есть уникальная 
возможность потратить часы на то, чтобы 
продумать меню, приготовить с любовью 
и красиво подать. Мама стала спрашивать 
у меня некоторые рецепты особенно удав-
шихся блюд. Я ей не говорю. Пусть это будут 
только мои коронные блюда.  Серди таких — 
разные запеканки и наггетсы с начинками. 

3. Не забывайте следить за собой. Если 
даже вас совсем никто не видит, то это долж-
но быть важно для вас. Не запускайте себя 
ни при каких обстоятельствах. 

4. Займитесь самообразованием. Я, 
например, мечтала всегда стать психологом. 
Сейчас я читаю книги по психологии, слушаю 
лекции. Если бы не изоляция, вряд ли я бы 
нашла для этого время.  

Подготовила Ева МЕРКАЧЕВА.

ХОРОШО
сИДИМ

пребывание в изоляции чем-то 
похоже на домашний арест. а 
ведь у нас есть те, кто пробыл 
на нем не один месяц или 
даже год. Открываем новую 
рубрику — советы и дневники 
«домашнеарестованных». И 
начинаем ее с Марии Хачатурян 
— младшей из трех сестер, чье 
громкое дело обсуждает вся 
страна.

ЗОНа 
ОТЧуЖДЕНИЯ

■  Обсуждаем закон о вольерной охоте.
■  Не править, а служить охотничьему 

хозяйству.
■  Вот так зима!
■  Простые одноствольные переломки.
■  Краснодарский опыт проведения учетов 

животных.
■  Ягдтерьер Яшка — опытный боец.

■  Семейный клан захватил районное обще-
ство охотников.

■  Рассказы наших читателей.
■  Вести с водоемов.
■  Рыбалка на чертика.
■  В проводку до половодья.
■  Конец ледового сезона.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» — №6 
(25 МАРТА — 14 АПРЕЛЯ 2020 Г.):
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